
Красноярский пианист 
Сергей Редькин рассказал 
«РГ» о прошедшем 
конкурсе, о своем успехе 
и о том, как развивается 
его карьера в это непростое 
для музыкантов время

СОБЫТИЕ Сегодня стартует Евро-2020

Чемпион Европы — футбол

Владимир Баршев

М
инистерство внутрен-
них дел РФ предлагает 
сделать техосмотр лег-

ковых автомобилей физических 
лиц добровольным. Соответст-
вующие предложения в прави-
тельство о внесении изменений 
в законодательство подготовле-
ны. Об этом сообщил агентству 
РИА Новости начальник Госав-
тоинспекции МВД России Ми-
хаил Черников. А накануне Гос-
дума приняла во втором чтении 
поправки в законодательство, 
согласно которым с 22 августа 
при оформлении договора ОСА-
ГО страховщики не будут прове-
рять диагностические карты. 

«МВД подготовило предло-
жения в правительство Россий-
ской Федерации по внесению 
изменений в ФЗ №170 «О тех-
ническом осмотре...» и №196 
«О безопасности дорожного 
движения», где процедуру про-
хождения техосмотра для лич-
ных легковых автомобилей 

предложено сделать не обяза-
тельной, а добровольной», — ци-
тирует главу Госавтоинспекции 
агентство.

Этот механизм позволит Го-
савтоинспекции сосредото-
читься на организации и прове-
дении техосмотров в первую 
очередь автобусов, поскольку 
действующим законодательст-
вом предусмотрено участие со-
трудников ГИБДД в этой проце-
дуре — ведь зачастую техниче-
ская неисправность автобусов и 
грузовиков является сопутству-
ющей причиной тяжелых ава-
рий. Напомним, что накануне 

произошло ДТП с автобусом в 
Свердловской области, в кото-
рой погибли шесть человек. Во-
дитель утверждает, что у авто-
буса отказали тормоза. Хотя он 
и прошел техосмотр. 

Предложение сделать техос-
мотр добровольным для вла-
дельцев легковых автомобилей 
физических лиц были озвучены 
на встрече Михаила Черникова 
с экспертами. По всей видимо-
сти, оно было услышано. 

С точки зрения ГИБДД, про-
блема с техосмотром до сих пор 
заключалась в том, что гражда-
не платили за услугу, но по фак-

ту ее не получали. Они покупали 
диагностические карты только 
для того, чтобы иметь возмож-
ность заключить договор ОСА-
ГО. Когда же началась реформа 
техосмотра, а произошло это 1 
марта нынешнего года, стало 
очевидным, что существующих 
пунктов техосмотра на всех не 
хватит. Чтобы не создать тран-
спортный коллапс, было приня-
то решение продлить срок дей-
ствия диагностических карт. 

Однако, как показало время, 
пунктов техосмотра не приба-
вилось. Местные власти, в чью 
обязанность входит обеспече-
ние населения доступностью 
этой услуги, с задачей не очень 
справились. Поэтому вполне 
логичным решением выглядит 
усилить контроль за проведени-
ем осмотра того транспорта, 
для которого он действительно 
необходим: автобусов, такси и 
грузовиков. А за техническим 
состоянием личных 
легковушек неплохо 
следят и их владельцы. 

Николай Долгополов

С
тартующий Евро во-
все не пир во время 
ковида.  А первая 
уже одержанная над 
ним совместная по-
беда по-настоящему 
объединившейся 
Европой. 

Такой разобщен-
ной, разнокалиберной, швыря-
ющейся санкциями и прочими 
гадостями. И примерил конти-
нент на время чемпионата 
именно футбол. Кто-то любит 
хоккей или бадминтон с пинг-
понгом. Но все и практически 
без исключения влюблены в са-
мую понятную игру мира...

Завтра Россия играет с Бель-
гией. Что тут скажешь? Истово 
болеем, искренне верим, как 
всегда, надеемся. И это в нашей 
исконной национальной тради-
ции, которая почти всегда вы-
ручала страну, порой вытяги-
вала из полной безнадеги.

Но если о чисто спортивной 
части Евро, то на основании 
предыдущего опыта можно 
твердо заявить: наши надежды 
чаще, чем хотелось бы, расхо-
дились с возможностями род-
ной сборной. Почти постоян-
ное, чуть выше, чуть ниже, 
скромное 38-е место в рейтин-
ге ФИФА тому подтверждение.

Почему-то считается, будто 
свое поле в первых двух матчах 
и мастерство тренера Черчесо-
ва, упорно подводившего ко-
манду к пику физической фор-
мы, обязательно сотворят чудо. 
Но Бельгия, на каком бы поле 
она ни играла — домашнем или 
чужом, — первая в мировом 
рейтинге. А негостеприимные 
датчане — десятые. И лишь фин-
ны — 54-е. Выход в одну четвер-
тую под большим вопросом. 
Так что шансы надо оценивать 
трезво.

Трезво? Но зачем? Мы же не 
участники какой-то антиалко-
гольной кампании. К счастью, 
футбол — такая игра, где один 
точный удар или один промах 
порой решают исход всего мат-
ча. Не счесть чудес, сотворен-
ных футболистами, в том числе 
и советскими, в определенной 
(меньшей) мере и российски-
ми. 

Футбол пьянит именно не-
предсказуемостью. Ведь нисхо-
дили на сборную и потрясаю-
щие, не слишком ожидаемые 
озарения, как победа в допол-
нительное время на Евро-2008 
над Нидерландами — 3:1. Отку-
да только что взялось. Но взя-

лось же — и мы до сих пор горды 
той хиддинковской «бронзой». 

А чемпионат мира, где в од-
ной восьмой с испанцами герой 
Игорь Акинфеев один 11-ме-
тровый взял, а второй отбил но-
гами. Мастерство, помножен-
ное на везение, дало стране та-
кое удовлетворение, будто мы 
пробились в финал. 

Но что если и вдруг не вый-
дем из солидной группы? Про-
играем «красным дьяволам» и 
негостеприимным датчанам? 
Давайте не будем делать из это-
го трагедию. Какое еще собы-

тие такого вселенского, а не 
лишь европейского масштаба 
проходит в эпоху пандемии? 

До токийской Олимпиады 
еще надо дожить, а футбол на-
чинается уже сегодня, его уже 
не отнимешь. 

В скучную пору дефицита 
зрелищ футбол в исполнении 
эмоциональных французов, 

строгих англичан и немцев, эк-
спансивных испанцев и ита-
льянцев  подарит радость. Воз-
можно, где-то в таком порядке 
и распределятся места на Евро. 
И кто сказал, что удача отвер-
нется от сборной России, где 
мы одни из хозяев зеленых по-
лей? Будем же умеренными оп-
тимистами. •

АВТОМОБИЛИ МВД предлагает сделать диагностику
частных легковых машин добровольной

Кто хочет, тот пройдет

МУЗЫКА

А К Ц Е Н Т

Необходимо усилить контроль за техос-
мотром автобусов и грузовиков. А за тех-
ническим состоянием личных легкову-
шек неплохо следят и их владельцы

Австралийский доллар 55,8519
Азербайджанский манат 42,4941
Армянский драм** 13,8694
Белорусский рубль 28,8905
Болгарский лев 44,9101
Бразильский реал 14,2590

Венгерский форинт** 25,3743
Вон Республики Корея*** 64,7281
Гонконгский доллар* 93,0415
Датская крона 11,8107
Доллар США 72,1974
Евро 87,8065

Индийская рупия** 98,8058
Казахстанский тенге** 16,8845
Канадский доллар 59,5836
Киргизский сом** 85,3876
Китайский юань 11,2976
Молдавский лей* 40,7435

Новый туркменский манат 20,6278
Норвежская крона* 86,6029
Польский злотый 19,6162
Румынский лей 17,8455
СДР  104,2437
Сингапурский доллар 54,4804

Таджикский сомони* 63,3033
Турецкая лира* 84,3566
Узбекский сум**** 68,2950
Украинская гривна* 26,6323
Фунт стерлингов 101,7334
Чешская крона* 34,5426

Шведская крона* 87,1528
Швейцарский франк 80,5595
Южноафриканский рэнд* 52,7273
Японская иена** 65,9277

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.06.21

Регулярные авиарейсы 
из России 
открылись еще в восемь 
стран

Павел Добрянский, 
штурман «Амура», 
по-прежнему 
под стражей 
в Японии

BMW объявила о сокращении 
производства 
из-за дефицита 
электронных 
микросхем

Член-корреспондент РАН 
Елена Уварова: 
Надо научиться  
понимать 
наших детей
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ПРОДУКТЫ Почему растет 
импорт пальмового масла 
и чем это грозит 

Заели пальмой 

Татьяна Карабут, Ирина Алпатова

После небольшого снижения Россия вновь начала на-
ращивать импорт пальмового масла — в апреле он уве-
личился более чем в 1,5 раза по сравнению с мартом. 
Эксперты связывают это с ростом экспорта кондитер-
ских изделий, а также ростом спроса на более дешевую 
продукцию с пальмовым маслом внутри страны.

По данным Федеральной таможенной службы 
(ФТС), в апреле в Россию было импортировано 108,8 
тыс. тонн пальмового масла, то есть на 57,1% больше, 
чем в марте. За четыре месяца 2021 года было ввезено 
в Россию 360,4 тыс. тонн пальмового масла — на 20,5% 
больше аналогичного периода прошлого года.  

В Масложировом союзе «РГ» заверили: роста вну-
треннего потребления пальмового масла в России не 
наблюдается последние несколько лет. «Возможно, не-
которые компании из-за роста мировых цен на паль-
мовое масло закупали в начале года небольшое коли-
чество впрок, но товар был доставлен только в апреле. 
Делать выводы, что Россия стала импортировать боль-
ше пальмового масла, преждевременно», — говорит ис-
полнительный директор Масложирового союза Миха-
ил Мальцев. По данным союза, в мае ввезена 61 тыс. 
тонн пальмового масла — на 69% меньше, чем в мае 
2020 года. 

При этом экспорт кондитерских изделий 
из России в 2020 году вырос на 11%. И рост 
продолжается в этом году.

ПРАВО Верховный суд 
поможет людям спорить 
с банками и магазинами

Претензии 
по удаленке 

Владислав Куликов

Граждане получат возможность в электронном режи-
ме — через мессенджеры или соцсети — договориться о 
возврате товара в магазин, добиться компенсации от 
парикмахера, испортившего прическу, или заставить 
банк провести перерасчет по кредиту.

Пленум Верховного суда России подготовил проект 
постановления о правилах досудебного урегулирова-
ния споров. В частности, документ разъясняет, что со-
общения в мессенджере, социальных сетях или в элек-
тронной почте может оказаться достаточно для соблю-
дения досудебного порядка урегулирования спора. 
Суды примут электронную переписку в качестве дока-
зательства соблюдения процедуры, если такой способ 
общения является обычной деловой практикой для оп-
понентов.

Как отметил председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев, в некоторых случа-
ях досудебная процедура является обязательной, то 
есть стороны в любом случае должны попытаться уре-
гулировать вопрос миром.

«Например, в спорах с финансовыми организация-
ми потребитель должен сначала обратиться в службу 
финансового уполномоченного», — пояснил 
он. То есть сначала человек должен написать 
претензию в банк, потом — финомбудсмену.
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А К Ц Е Н Т

Несмотря на перенос турнира на лето 2021 года, исполком УЕФА 
решил, что чемпионат сохранит прежнее название — Евро-2020. 
Это позволит сохранить оригинальную концепцию турнира 
и отпраздновать 60-летие чемпионата Европы по футболу

В Санкт-Петербурге пройдут сразу семь матчей Евро — шесть игр на групповой стадии и один четвертьфинал. 

Читайте на с. 14—15

Следующий номер «РГ» выйдет 15 июня 2021 г.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Кто будет играть?

Матч открытия Евро-2020 пройдет се-

годня на легендарном римском стадио-

не «Стадио Олимпико», где сборная 

Италии примет Турцию. Правда, номи-

нальными хозяевами в этой встрече бу-

дут турки.

 Почему именно «вечному городу» дове-

рено открывать турнир? Так решил испол-

нительный комитет УЕФА еще в 2017 году, 

тогда же назначив лондонский «Уэмбли» местом, 

где пройдет финал. Таким образом, сборную Италии еще до жеребьевки 

группового этапа Евро определили в квартет «А», а ее соперник по матчу 

открытия выяснился уже после того, как был брошен жребий.

Традиционная церемония открытия на этот раз пройдет в виртуальном ре-

жиме, а ее главными действующими лицами станут музыканты группы U2 

Боно и Эдж, а также диджей Мартин Гаррикс. Боно исполнит официальную 

песню Евро-2020 We Are The People. Организаторы обещают, что высту-

пление будет похоже на живой концерт: с помощью виртуальных техноло-

гий футбольное поле станет энергетическим, а перед зрителями предста-

нет проекция Боно.

 Что же до самого матча, тут явный фаворит — Италия. Беспроигрышная се-

рия «скуадры адзурры» составляет уже 27 матчей, причем восемь послед-

них итальянцы выиграли, не пропустив ни одного мяча.

Подготовил Илья Соболев
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ЗДОРОВЬЕ Переболевшие 
COVID-19 пройдут 
диспансеризацию 

Проверка
на прочность

Елена Манукиян

С 1 июля в России начнется диспансеризация для гра-
ждан, переболевших коронавирусом. Об этом сообщил 
министр здравоохранения Михаил Мурашко на фору-
ме «Фармобращение-2021». Обследования будут про-
водиться по специальной углубленной программе, на-
правлены они на выявление постковидного синдрома 
и других неблагоприятных последствий для организ-
ма, которые могла вызвать инфекция. 

Пройти углубленные обследования смогут все гра-
ждане от 18 лет и старше, если диагноз COVID-19 им 
поставил врач, но не ранее второго месяца после вы-
здоровления. По словам министра, списки таких гра-
ждан уже формируются. В первую очередь на диспан-
серизацию пригласят тех, кто перенес коронавирус в 
средней или тяжелой форме. Им позвонят из поликли-
ники, к которой они прикреплены. Также оповещение 
может прийти по смс, электронной почте или в личный 
кабинет на сайте госуслуг. Диспансеризацию можно 
будет пройти в 3000 медицинских организаций.

Минздрав уже разработал проект памятки 
об углубленной диспансеризации для перебо-
левших коронавирусом граждан.
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Постановление Центральной 
избирательной комиссии 
Российской Федерации

от 9 июня 2021 г. № 9/77-8 г. Москва
О формировании территориальной избирательной 

комиссии для руководства деятельностью 
по подготовке и проведению выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации восьмого созыва 
участковых избирательных комиссий, 

сформированных на избирательных участках, 
образованных на территории города Байконура
В соответствии с частями 3, 4 статьи 22 Федерального закона 

«О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации» Центральная избирательная комиссия Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Признать необходимым формирование территориальной избира-
тельной комиссии города Байконура для руководства деятельностью по 
подготовке и проведению выборов депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва участ-
ковых избирательных комиссий, сформированных на избирательных 
участках, образованных на территории города Байконура (далее — тер-
риториальная избирательная комиссия города Байконура).

2. Определить состав территориальной избирательной комиссии 
города Байконура в количестве девяти членов комиссии с правом реша-
ющего голоса. 

3. Определить срок полномочий территориальной избирательной 
комиссии города Байконура — пять лет.

4. Предложения по кандидатурам в состав территориальной избира-
тельной комиссии города Байконура направлять в администрацию горо-
да Байконура по адресу: 468320, Республика Казахстан, г. Байконур, 
просп. Королева, д. 33 — либо в Центральную избирательную комиссию 
Российской Федерации по адресу: 109012, г. Москва, Б. Черкасский пер., 
д. 9.

5. Срок, в течение которого принимаются предложения по составу 
территориальной избирательной комиссии города Байконура, составля-
ет 30 дней со дня официального опубликования соответствующего 
информационного сообщения.

6. Направить информационное сообщение о формировании терри-
ториальной избирательной комиссии города Байконура и сроке приема 
предложений по кандидатурам в ее состав для опубликования в «Россий-
скую газету» и средства массовой информации города Байконура, 
а также разместить его на официальном сайте Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет».

7. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации  Э. Памфилова

Секретарь Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации Н. Бударина

ДЕНЬГИ Банк России 
получил шквал обращений 
после публикации 
списка пирамид

Снизу 
постучали

Игорь Зубков

В первые три дня после публикации черного списка не-
легалов на финансовом рынке Банк России получил 
около 600 обращений с дополнительной информацией, 
данными о новых финансовых пирамидах, рассказал ди-
ректор департамента противодействия недобросовест-
ным практикам ЦБ Валерий Лях на «Дальневосточном 
МедиаСаммите 2021».

Этот черный спи-
сок Банк России 
опубликовал 
1 июня, в него во-
шли не только фи-
нансовые пирами-
ды, но и нелегаль-
ные форекс-дилеры 
и черные кредито-
ры. В нем 1,8 тыс. по-
зиций. На следую-
щей неделе ЦБ обно-
вит список, обнов-
ления будет произ-
водить раз в десять 
дней, в дальней-
шем — чаще, также 
расширит набор данных по каждой организации. Спи-
сок будет пополняться в том числе по итогам проверок 
обращений граж дан. 

Компании для черного списка ЦБ отбирает по двум 
типам критериев. Первый — общедоступная информа-
ция: наличие лицензии, предоставление сведений о том, 
за счет чего потребитель может получить прибыль, ха-
рактер деятельности, агрессивная реклама и т.д. «При 
этом каждый из этих критериев сам по себе может и не 
являться однозначно негативным, мы смотрим их в со-
вокупности, — отметил Лях. — Потому что существуют, 
например, нормальные добросовестные компании, ко-
торые используют в своей работе принципы сетевого 
маркетинга». Второй блок — расследование ЦБ, которое 
он предпринимает, чтобы убедиться, что компания 
не ведет реальной хозяйственной деятельности. 

Лях отметил, что мошенники часто используют ре-
кламу у блогеров, которые, в отличие от СМИ, в этом 
смысле ничем не рискуют, и что лишь незначительная 
часть жертв обращается с заявлениями о преступлении. 

Задача опубликованного списка — предупредить гра-
ждан, чтобы они не влезли в мошеннические проекты до 
того, как ими займутся правоохранители. Тем более что 
зная, что к ним уже привлечено внимание, мошенники 
стараются успеть привлечь как можно больше денег.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о восстановлении 
российской экономики, несмотря на пандемию

Проценты идут в рост 

Айсель Герейханова

В 
России возобновился 
рост по многим отра-
слям промышленно-
сти. В условиях панде-
мийной реальности 
в чемпионы вышли 
медицина и фарма-
цевтика. Но и химиче-
ский комплекс, тек-

стильная промышленность, ав-
топром также показывают рост. 
Об этих тенденциях в экономи-
ке вчера шла речь во время рабо-
чей встречи президента Влади-
мира Путина с главой минпро-
мторга Денисом Мантуровым.

«К сожалению, все послед-
ствия пандемии пока еще не 
преодолены и борьба с этой бо-
лезнью еще продолжается. Тем 
не менее экономика восстанав-
ливается», — отметил Владимир 
Путин в начале встречи. Благо-
даря принятым в прошлом году 
адресным антикризисным ме-
рам отрасли промышленности 
начали быстро восстанавли-
ваться еще с лета прошлого 
года, рассказал в свою очередь 
министр. «И по результатам 
прошлого года мы пришли по 
обработке (обрабатывающей 
промышленности.  — Прим. 
«РГ») с результатом, хоть и не-
большим, но 0,6 процента (ро-
ста. — Прим. «РГ»)», — сказал 
Мантуров.

Мантуров отметил, что «по 
понятным причинам чемпио-
нами роста оказались фарма-
цевтика и медицинская техни-
ка — 23 процента. «Но и другие 
отрасли, такие как химический 
комплекс, текстильная про-
мышленность, даже производ-
ство мебели, показали уровень 
около пяти процентов.  Да, 
 конечно, не по всем отраслям 
мы вышли в плюс, но в целом 
0,6 процента рост», — рас-
сказал министр. По его приз-
нанию, за автопром «пережи-
вали больше всего», ведь за 
в р е м я  п а н д е м и и  у р о в е н ь 
производ ства снизился на 
17 процентов. Хотя в других 
странах падение выпуска авто-
мобилей в 2020 году достигало 
50 процентов. Сейчас быстро 
происходит восстановление 
и российского автопрома. «За 
первые четыре месяца только 

по автопрому — плюс 40 про-
центов, это только легковой 
автотранспорт. А в целом по 
обрабатывающей промышлен-
ности — 4,5 процента за четыре 
месяца», — сообщил он. За пер-
вую половину года российский 
автопром должен выйти на по-
казатели в четыре процента. 
«Рассчитываем также сохра-
нить заложенный темп до кон-
ца текущего года», — заметил 
Мантуров.

Программа импортозаме-
щения будет перезапущена 
с учетом COVID и роста геопо-
литического давления. «Хотим 
перейти на новый формат. До 
этого мы основной акцент ста-
вили на производстве и импор-
тозамещении конечной про-
дукции. Сейчас будем делать 
акцент с учетом того, что мы 
получили по пандемии и нара-
стающего геополитического 

давления на нас. Мы будем ак-
цент ставить на разработку 
собственного сырья, материа-
лов и комплектующих», — зая-
вил Денис Мантуров. По его 
словам, ключевым механиз-
мом поддержки импортозаме-
щения и других проектов стал 
Фонд развития промышленно-
сти. «Он эффективно работа-
ет», — оценил Путин. Фонд уже 
в 2023 году окупит вложенные 
в него 145 млрд рублей. «По на-

шим расчетам, в 2023 году мы 
за счет проектов резидентов, 
за счет налогов, должны вер-
нуть 145 миллиардов рублей — 
это ровно те деньги, которые 
мы получили в капитал фон-
да», — рассказал Мантуров. 
Грантовая поддержка через 
Фонд промышленности станет 
одним из инструментов реали-
зации нового формата импор-
тозамещения. «Этот инстру-
мент вообще разрабатывали 
под комплектующие от авто-
прома. Этот механизм работа-
ет таким образом, что заемщик 
получает льготный заем и по 
достижении целевых показате-
лей частично мы будем списы-
вать этот заем», — пояснил 
Мантуров. По мнению мини-
стра, это позволит России до-
стичь технологической неза-
висимости.  

Денис Мантуров рассказал 
Владимиру Путину о новом формате 
программы импортозамещения.
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По понятным причинам чемпионами роста оказались
фармацевтика и медицинская техника — 23 процента.
Но и другие отрасли, такие как химический комплекс,
текстильная промышленность, даже производство мебели, 
показали уровень около пяти процентов

Подавляющее 
большинство 
жертв
финансовых 
мошенников 
не обращается 
в полицию

ПРЕТЕНЗИИ 
ПО УДАЛЕНКЕ

Только если не удалось 
добиться справедливо-
сти ни там, ни там, че-

ловек может идти в суд. Но суду 
нужны подтверждения, что 
формальности соблюдены 
и предварительные переговоры 
проведены.

Как рассказал председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
в прошлом году финансовый 
уполномоченный рассматри-
вал споры потребителей со 
страховыми и микрофинансо-
выми организациями. 

По его словам, в 2020 году 
к финансовому омбудсмену по-
ступило свыше 187 тысяч обра-
щений, из которых 99 процен-
тов это споры в сфере страхова-
ния. С этого года финансовый 
уполномоченный также рас-
сматривает споры граждан 
с банками, кредитными потре-
бительскими кооперативами, 
ломбардами и НПФ.

Кроме того, досудебные про-
цедуры применяются и в массе 
других споров. И во многих слу-
чаях гражданину важно иметь 
на руках юридические доказа-
тельства, что он пытался дого-
вориться. Поэтому сейчас люди 
часто подают на бумаге офици-
альные претензии, чтобы полу-
чить на них отметки о получе-
нии документа. Однако в наш 
век, когда многие переговоры 
ведутся онлайн, проще догово-
риться по телефону и показать 
суду из мессенджера.

«Разъяснения Верховного 
суда позволят усовершенство-
вать практику бесконфликтно-
го урегулирования споров. 
В некоторых случаях закон не 
обязывает, но побуждает гра-
ждан в первую очередь обра-
щаться с досудебными претен-
зиями», — полагает Владимир 
Груздев.

Например, по спорам об 
устранении недостатков това-
ра или замене товара ненадле-
жащего качества человек впра-
ве сразу идти в суд. Тем не ме-
нее есть финансовые стимулы 
попытаться урегулировать 
проблему с продавцом, а про-
давцу есть смысл удовлетво-
рить законные требования.

«В том случае, если прода-
вец без оснований отклонит 
справедливые претензии кли-
ента, то суд, помимо прочего, 
назначит ему штраф в размере 
половины от взысканной сум-
мы. Причем данный штраф бу-
дет выплачиваться покупателю 
вместе с другими компенсация-
ми. Если же потребитель проиг-
норирует досудебный порядок, 
то потеряет право претендо-
вать на данный штраф», — резю-
мировал Груздев.

«Направление обращения 
с использованием информаци-
онно-телекоммуникационной 
сети (например, по адресу элек-
тронной почты, в социальных 
сетях и мессенджерах) свиде-
тельствует о соблюдении досу-
дебного порядка урегулирова-
ния спора исключительно 
в случае, если такой порядок 
установлен нормативным пра-
вовым актом, явно и недвусмы-
сленно предусмотрен в догово-
ре либо данный способ перепи-
ски является обычной сложив-
шейся деловой практикой меж-
ду сторонами и ранее обмен 
корреспонденцией осуществ-
лялся в том числе таким обра-
зом», — говорится в проекте.

Доказательствами направ-
ления обращения через интер-
нет будут считаться в том числе 
заверенные нотариусом распе-
чатки материалов, размещен-
ных в такой сети (скриншот), 
с указанием адреса интернет-
страницы, с которой сделана 
распечатка.

«Общий посыл постановле-
ния разумен — в судебную си-
стему должны поступать лишь 
наиболее сложные споры, тре-
бующие вдумчивого подхода 
к их разрешению», — считает 
почетный адвокат России 
 Никита Филиппов.  

1

— Как защитить банковский счет от кибермошенников — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2100438

Информационное сообщение
о приеме предложений по кандидатурам в состав 

территориальной избирательной комиссии города 
Байконура для руководства деятельностью 

участковых избирательных комиссий, 
сформированных на избирательных участках, 

образованных на территории города Байконура, 
по подготовке и проведению выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации
В соответствии с постановлением Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации от 9 июня 2021 года № 9/77-8 «О фор-
мировании территориальной избирательной комиссии для руководства 
деятельностью по подготовке и проведению выборов депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмо-
го созыва участковых избирательных комиссий, сформированных на 
избирательных участках, образованных на территории города Байкону-
ра» объявляется прием предложений по кандидатурам для назначения 
в состав территориальной избирательной комиссии города Байконура.

Предложения по кандидатурам в состав указанной территориальной 
избирательной комиссии представляются в соответствии с требования-
ми статей 22, 26 и 29 Федерального закона «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации».

Прием документов осуществляется по 10 июля 2021 года по адресам: 
просп. Королева, д. 33, г. Байконур, Республика Казахстан, 468320 (адми-
нистрация города Байконура) и Б.Черкасский пер., д. 9, г. Москва, 109012 
(Центральная избирательная комиссия Российской Федерации).

Перечень документов, необходимых для внесения предложений 
по кандидатурам в состав территориальной избирательной комиссии 
города Байконура, размещен на официальном сайте Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федерации в сети Интернет в разделе 
«Актуальные темы» (www.cikrf.ru).

Центральная избирательная комиссия
Российской Федерации
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Тем временем

Президент России Владимир Путин прибудет на саммит в Женеву непо-

средственно в день переговоров с президентом США Джо Байденом, 

сообщил ТАСС пресс-секретарь российского лидера Дмитрий Песков. 

«В день переговоров», — сказал он, отвечая на вопрос о дате прилета 

президента РФ в Швейцарию. Песков также подтвердил РИА Новости, 

что переговоры Владимира Путина и Джо Байдена 16 июня пройдут 

на женевской вилле Ла Гранж.

Во многих случаях 
гражданину 
важно иметь 
на руках юридиче-
ские доказатель-
ства, что он пытал-
ся договориться. 
Поэтому люди 
часто подают на 
бумаге официаль-
ные претензии, 
лишь чтобы полу-
чить на них
отметки о получе-
нии документа

ПРОЕКТ Начинаются пусконаладочные работы 
по заполнению «Северного потока-2»

Газ на подходе
Евгения Думанская

П
усконаладочные работы 
по заполнению 1-й нитки 
«Северного потока-2» га-

зом начинаются 11 июня, сооб-
щил оператор строительства 
Nord Stream 2 AG. Технически 
укладка морской части первой 
нитки газопровода была полно-
стью завершена 10 июня. На по-
следнем этапе работ между со-
бой соединили трубы, уложен-
ные со стороны России и Герма-
нии.

«4 июня была закончена тру-
боукладка, сегодня осуществ-
лен захлест — уложенные со сто-
роны России и Германии мор-
ские секции газопровода соеди-
нены между собой», — сообщили 
в Nord Stream 2 AG.

С 11 июня специалисты 
приступают к пусконаладоч-
ным работам по заполнению 
трубы газом, эти работы могут 
занять несколько месяцев. Па-
раллельно продолжаются тру-
боукладочные работы по мор-
ской части второй нитки. Они, 

как подчеркивает оператор 
строительства, ведутся со все-
ми необходимыми разрешени-
ями. 

Неделей ранее президент РФ 
Владимир Путин сообщил, что 
работа по первой нитке, вклю-
чая морской участок, заверши-
лась, а для того, чтобы достро-
ить вторую ветку, потребуется 
еще полтора-два месяца. Прези-
дент подчеркнул, что это ис-
ключительно экономический 
проект — «Северный поток-2» 
короче по маршруту и дешевле, 
чем поставка через страны Ев-
ропы и Украину. «Северный по-
ток-2» станет магистральным 
газопроводом из России в Гер-
манию, он идет по дну Балтий-
ского моря. Длина обеих ниток 
составит 2468 км, газопровод 
проходит через исключитель-
ные экономические зоны и тер-
риториальные воды России, 
Германии, Дании, Финляндии и 
Швеции. Кроме того, ведутся 
работы по расширению газо-
транспортной сети на берегу, в 
дополнение к «Северному пото-
ку», который полностью идет по 
суше.

Укладку труб «Северного по-
тока-2» начали в сентябре 2018 
года и собирались завершить к 
концу 2019 года, однако евро-
пейские партнеры несколько 
затормозили процесс. Сейчас 
планируется, что «Северный 
поток-2» запустят до конца 
2021 года. Мощность обеих ни-
ток составит 55 млрд кубоме-
тров в год.  Первая нитка газопровода готова, а вторую достроят через два месяца.

Проверка
на прочность

Граждане пройдут два 
этапа обследований. 
Первый — включает ан-

кетирование, которое поможет 
выяснить, как у человека проте-
кала инфекция, какие были сим-
птомы во время заболевания. 
Затем врач предложит пациенту 
тест с шестиминутной ходьбой. 
Он распространен во всем мире 
и применяется для выявления 
патологий органов дыхания. По-
сле этого ему измерят насыщен-
ность крови кислородом, назна-
чат ее исследование на фрагмен-
ты белка D-димера, который 
образуется после разрушения 
тромба. Повышенное содержа-
ние этих фрагментов говорит о 
процессах тромбообразования 
в организме. 

Обязательным на первом 
этапе остается биохимический 
анализ крови. По нему врач 
определит риски возникнове-
ния у человека сердечно-сосу-
дистых заболеваний, почечной 
недостаточности, проблемы с 
печенью, которые также могут 
оказаться последствиями коро-
навируса. Они до конца не из-

учены. Второй этап диспансери-
зации включает тщательные ис-
следования сердца, сосудов и ор-
ганов дыхания. 

На диспансеризацию можно 
будет записаться в личном каби-
нете «Мое здоровье» на портале 
госуслуг и непосредственно в 
поликлинике. Обследоваться 
можно только в той поликлини-
ке, к которой человек прикре-
плен. С собой необходимо иметь 
паспорт и полис обязательного 
медицинского страхования. 

По словам Мурашко, объемы 
оказания профилактической 
медицинской помощи населе-
нию будут ежегодно увеличи-
ваться. К 2024 году регулярны-
ми профосмотрами охватят не 
менее 70% россиян. Сегодня 
расширенную взрослую ди-
спансеризацию граждане в воз-
расте до 40 лет проходят раз в 
три года, а старше 40 лет — еже-
годно. Она включает междуна-
родную систему онкоскринин-
гов из семи наиболее значимых 
локализаций и дополнительные 
скрининги здоровья для тех, 
кому исполнилось 65 лет.  
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С 10 по 17 июня во всех регионах проходит Всероссийская акция #Оста-

вайсяДонором. После вакцинации от COVID-19 отвод от донорства со-

ставляет 30 дней, отчет при этом ведется с момента получения второй 

прививки. Сдача крови в период между 1 и 2 этапами вакцинации невоз-

можна. Для доноров крови, которые перенесли коронавирус, отвод мо-

жет составлять от 30 до 120 дней в зависимости от тяжести заболева-

ния. Если речь идет о сдаче плазмы с антителами, то процедура разреша-

ется не ранее чем через две недели после выписки из стационара или с 

домашнего лечения.

Подготовила Евгения Думанская
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Еще более 220 тысяч детей 
смогут отдохнуть при поддержке государства 

Лето без исключений
Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
практически удвоит 
средства программы 
детского туристиче-
ского кешбэка, что-
бы вернуть часть 
расходов родителям, 
купившим путевки 
до старта програм-

мы. С инициативой возмещать 
до половины стоимости летних 
детских путевок в лагеря прези-
дент Владимир Путин выступил 
в Послании Федеральному Со-
бранию. Кабинет министров ра-
нее профинансировал програм-
му на пять миллиардов рублей, 
но возник вопрос, как быть тем 
родителям, кто успел оплатить 
отдых до того, как стало извест-
но о предложении главы госу-
дарства. Многие начали сдавать 
путевки, чтобы потом приобре-
сти новые уже с кешбэком. Под 
угрозой оказались первые лет-
ние смены. Президент поручил 
правительству не делать исклю-
чений, а компенсировать часть 
затрат всем.

Теперь кабмин направит в 
программу дополнительно 4,5 
миллиарда рублей. «Это позво-
лит выплатить компенсацию 
родителям, которые приобрели 
путевки для ребят до официаль-
ного старта программы возме-
щения части стоимости детско-
го отдыха, и еще более 220 ты-
сяч детей при поддержке госу-
дарства смогут отдохнуть летом 
на выгодных условиях, набрать-
ся сил и с пользой провести вре-
мя», — заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин на заседа-
нии правительства в четверг.

Еще более 27 миллиардов ру-
блей кабинет министров пред-
усмотрел для частичного или 
полного погашения ипотеки 
многодетным семьям, где родил-
ся третий ребенок или последу-
ющие дети. Программа действу-
ет с 2019 года. Семьи поддержи-
вают на 450 тысяч рублей. 
«Люди этим активно пользуют-
ся, поэтому необходимо допол-
нить сумму, которая ранее была 
предусмотрена в федеральном 
бюджете», — подчеркнул пре-
мьер. Это позволит обеспечить 
своим жильем не менее 60 ты-
сяч многодетных семей.

На утверждение министрам 
также представили несколько 
решений, касающихся улучше-
ния в стране экологии. Регио-
нам, в частности, предоставят 

свыше 2,5 миллиарда рублей 
для борьбы с лесными пожара-
ми. Большая часть ассигнова-
ний пойдет непосредственно 
на борьбу с огнем. Их получат 
25 регионов. За счет остальных 
средств в 50 субъектах Федера-
ции будет дополнительно про-
водиться мониторинг пожар-
ной опасности в лесах, органи-
зовано наблюдение на земле и 
в воздухе при поддержке авиа-
ции, чтобы, по словам премье-
ра, не только тушить уже заго-
ревшийся лес, но и сделать все 
возможное для предотвраще-
ния распространения огня.

Федеральный проект «Чи
стый воздух» дополнительно 

профинансируют на 4,8 милли-
арда рублей. «Средства получат 
четыре индустриальных регио-
на с большим количеством 
предприятий: Забайкальский 
край, Вологодская, Кемеров-
ская и Челябинская области», — 
рассказал Михаил Мишустин.

Кроме того, будут перера-
спределены средства нацио-
нального проекта «Экология». 
«Благодаря этому еще пять ре-
гионов — Республика Мордовия, 
Удмуртская Республика, Воро-
нежская, Калининградская и 
Кировская области — получат 
почти 900 миллионов рублей в 
течение ближайших трех лет на 
ликвидацию свалок», — сооб-

щил председатель правительст-
ва. И в этом году также увели-
чится финансирование работ по 
рекультивации семи мусорных 
полигонов в Московской обла-
сти — в целом более чем на 1,3 
миллиарда рублей.

В ходе заседания кабинет ми-
нистров ознакомился с отчетом 
об исполнении федерального 
бюджета за первый квартал 
2021 года. «Беспрецедентный 
пакет мер поддержки, который 
правительство реализовало по 
поручениям президента, пози-
тивно отразился на развитии 
экономики, а это в свою очередь 
стимулировало потребитель-
ский спрос и занятость», — под-
черкнул Мишустин. Восстанав-
ливается деловая активность, 
число безработных, зареги-
стрированных в службах заня-
тости, снизилось почти в два 
раза с декабря прошлого года, 
ускорились темпы роста жи-
лищного строительства, в том 
числе благодаря масштабной 
поддержке ипотеки, предприя-

тия возобновили свои инвести-
ционные программы.

«Все это отразилось и на 
бюджете. Поступление доходов 
существенно превысило про-
гноз. Они выросли почти до 5,3 
триллиона рублей», — сказал 
премьер-министр. Доля нефте-
газовых поступлений уменьши-
лась до 30,5 процента, что озна-
чает дальнейшее снижение за-
висимости от сырьевой состав-
ляющей.

— Несмотря на период панде-
мии, бюджет был сведен с суще-
ственным профицитом. При 
этом объем государственного 
долга продолжает оставаться на 
безопасном, комфортном уров-
не. Мы взяли хороший темп. Не-
обходимо закрепить позитив-
ные тенденции при безуслов-
ном финансировании социаль-
ных и других приоритетных 
обязательств государства, — за-
явил Михаил Мишустин.  

Михаил Мишустин сообщил, 
что на детский кешбэк выделят 
еще 4,5 миллиарда рублей.

А К Ц Е Н Т

Более 27 миллиардов рублей 
дополнительно выделяются на помощь 
многодетным семьям по ипотеке

СЮДА И ОБРАТНО
Пандемия коронавируса сократила приток иностран-
цев в Россию. Их число неуклонно падало с 11,2 млн 
человек (2019 г.), 7,1 млн (2020 г.) до 5,66 млн в нача-
ле 2021 года. Таковы результаты совместного монито-
ринга, проведеннного экспертами РАНХиГС и Инсти-
тута Гайдара. При этом число мигрантов из стран СНГ 
сократилось в 2020 году на 39 процентов. Все меньше 
едут в Россию из Украины (снижение на 53 процента), 
Молдавии (на 51 процент), Азербайджана (на 49 про-
центов). Уменьшилось также число граждан из Кирги-
зии (на 18 процентов), Армении (на 22 процента) и 
Таджикистана (на 35 процентов). В 2021 году по срав-
нению с 2020 годом втрое сократилась численность 
граждан из стран Евросоюза, их в России насчитыва-
ется сегодня 226 тыс. человек. Объем миграционного 
прироста остался практически неизменным (26,8 
тыс. человек), но он не способен компенсировать 
убыль населения, возросшую из-за смертности в 
2020 году. 

 Основная причина миграционного оттока — панде-
мия, обрушившая рынок дешевой рабочей силы. По 
данным ФМС, число мигрантов, вставших на учет, со-
кратилось на треть, а количество выданных разреше-
ний уменьшилось почти наполовину. Претерпела за-
метные изменения 
и сумма денежных 
переводов из Рос-
сии в страны СНГ — 
она сократилась на 
35,1 процента. 

Менее всего, от-
мечают авторы мо-
ниторинга, измени-
лась численность 
трудовых мигран-
тов из Армении (на 
17 процентов) и 
Киргизии (на 18 процентов). Доля трудовых мигран-
тов, находящихся в стране легально, в общей числен-
ности приехавших на работу, составила 75 процентов. 
По итогам первого квартала трудовые мигранты пере-
числили в региональные бюджеты 8,91 млрд руб. на 
оплату патентов (на 20 процентов меньше, чем в тот же 
период 2020 года). 

Уезжать из России гастарбайтеров заставляет не 
только сложная экономическая ситуация. К отъезду 
их толкает и нынешняя процедура трудоустройства, 
предполагающая приобретение патента, покупку по-
лиса добровольного медицинского страхования, а так-
же сдачу экзамена на знание русского языка и исто-
рии России, — все это обходится в 20—30 тысяч рублей. 
Директор Института социальной политики ВШЭ Ли-
лия Овчарова считает, что для привлечения мигран-
тов и увеличения их притока на рынок труда следует 
попытаться оставить в России всех, кто приехал 
учиться, и облегчить им получение гражданства в 
условиях глобального соревнования за квалифициро-
ванные кадры.

Сокращается и число беженцев, прибывающих в 
Россию. По данным ФМС, в стране сейчас находится 
около 2,6 миллиона жителей Украины, из них 2 мил-
лиона в трудоспособном возрасте. Эксперты счита-
ют, что этот ресурс Россия пока не сумела использо-
вать. 

Спрос на рабочую силу в России растет и, по про-
гнозам экспертов, расти будет дальше. Но дефицит мо-
лодых кадров компенсировать пока нечем. Новое по-
коление выйдет на рынок через 15—20 лет, а демогра-
фическое дно будет достигнуто раньше 2030 года. И в 
этих обстоятельствах мигранты — серьезный демогра-
фический ресурс. Однако здесь масса предубеждений. 
Подозрительное отношение к мигрантам культивиру-
ется на всех уровнях и внедряется в массовое созна-
ние. Даже некоторые демографы прониклись мигран-
тофобией. 

Разумеется, риски, связанные с наплывом мигран-
тов, нельзя недооценивать. Это серьезные риски (тер-
роризм, например). Но нелюбовью к мигрантам и за-
претами на этот вызов не ответишь. Кроме того, при 
таком подходе не 
учитываются или 
недооцениваются 
позитивные по-
следствия мигра-
ции. И одно из них 
состоит в том, что 
мигранты дают 
прирост населения. 

Глава Торгово-
промышленной па-
латы (ТПП) Сергей 
Катырин считает 
необходимым 
упростить въезд 
трудовым мигрантам в Россию. По его мнению, рас-
поряжение правительства от 16 марта 2020 года, вре-
менно ограничивающее прибытие иностранцев из-за 
коронавирусной инфекции, не позволяет удовлетво-
рить текущие потребности российской экономики в 
специалистах. Глава ТПП предложил определить ак-
том правительства процедуру въезда трудовых миг-
рантов, а соответствующие полномочия передать в 
региональные межведомственные комиссии, кото-
рые будут исходить из потребности в иностранной 
рабочей силе. Тестирование, двухнедельную самои-
золяцию и оказание медицинской помощи возло-
жить на работодателей. 

С аналогичным, еще более радикальным призы-
вом обратилось к правительству Министерство стро-
ительства РФ. Оно отмечает острый дефицит рабочей 
силы на российских стройках. Даже безработица и 
выросшие у строителей зарплаты (с 50 тыс. руб. до 
80—90 тыс.) не могут заставить российских граждан 
пойти на стройку. Минстрой предлагает решить про-
блему путем организованного завоза трудовых миг-
рантов. Их размещение и оформление обязана взять 
на себя приглашающая сторона. Она же должна по-
мочь приезжим в получении справок об отсутствии у 
них коронавирусной инфекции. Работодатель также 
обязуется обеспечить работников постоянным ме-
стом проживания, поставить их на миграционный 
учет и оформить с ними трудовые отношения. Миг-
рантам же, в свою очередь, надлежит получить па-
тент, дающий право на работу в России. Инициатива 
минстроя уже согласована с минтрудом, МВД и Рос-
потребнадзором.

Часто приходится слышать: России нужны высо-
коквалифицированные мигранты. Всем такие мигран-
ты нужны. Потому и «утекают мозги» в Америку, при-
чем даже из Европы. Но массовая миграция никогда не 
состоит сплошь из квалифицированных людей. Массо-
вая миграция в СССР была миграцией сельского насе-
ления. Из кого сегодня состоит население российских 
больших городов? Из вчерашних или позавчерашних 
крестьян.  

Пандемия корона-
вируса значитель-
но сократила при-
ток иностранцев 
в Россию

Основная причина 
миграционного 
оттока — панде-
мия, обрушившая 
рынок дешевой 
рабочей силы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ПУТЕШЕСТВИЯ Регулярные 
авиарейсы из России 
открылись еще в восемь стран

Летят 
без отдыха

Евгений Гайва

Россия с 10 июня возобновила 
регулярное авиасообщение с 
Австрией, Венгрией, Ливаном, 
Люксембургом, Маврикием, 
Марокко и Хорватией. Кроме 
того, чартерные рейсы будут ле-
тать в Албанию.

Решение было принято опе-
ративным штабом по борьбе с 
коронавирусной инфекцией в 
конце мая. Из Москвы в Вену 
(Австрия), Будапешт (Венгрия), 
Порт-Луи (Маврикий), Касаб-
ланку (Марокко), Загреб (Хор-
ватия) будет выполняться по 
два рейса в неделю, а в Бейрут 
(Ливан), Люксембург — по одно-
му рейсу. Чартерные рейсы из 
Москвы в Тирану станут летать 
раз в неделю.

Из всего этого перечня стран 
туристами будут востребованы 
только рейсы в Хорватию и Ма-
рокко, говорит вице-президент 
Ассоциации туроператоров 
России Дмитрий Горин. Въезд 
туристам в эти страны разре-
шен. Но в Марокко и Хорватию 
пока будут летать только регу-
лярные рейсы, так что цены ока-
жутся заметно выше стоимости 
чартерной перевозки. Потому 
массового турпотока не будет.

Также с туристической точ-
ки зрения интересна Албания. 
Страна готова принимать рос-
сийских туристов без визы и 
ПЦР-тестов. Но это нишевый 
продукт, который предлагает 
один из туроператоров. 

Туристов также принимает 
Ливан, однако это направление 
пока мало известно российским 
туристам. Другие страны — Ав-
стрия, Венгрия, Люксембург и 
Маврикий еще не принимают 
российских туристов, въезжать 
туда могут только отдельные ка-
тегории граждан.

В целом по вновь открыв-
шимся странам рано прогнози-
ровать какой-то заметный 
спрос из-за небольшого количе-

ства рейсов и пунктов назначе-
ния, замечает Горин.

С 10 июня также увеличится 
число регулярных авиарейсов с 
Беларусью. Самолеты в Минск 
будут летать из Москвы до деся-
ти раз в неделю. Также возобно-
вится ежедневное железнодо-
рожное сообщение из Полоцка 
и Гомеля в Москву.

Кроме того, с 10 июня увели-
чено количество авиарейсов с 
Грецией на два в неделю, и с 
Азербайджаном, Арменией, Ка-
таром, Узбекистаном и Таджи-
кистаном — на один рейс в неде-
лю. С Египтом и Сербией коли-
чество рейсов увеличится до 
семи в неделю.

Россия приостановила ме-
ждународное авиасообщение в 
марте 2020 года из-за пандемии 
коронавируса. Затем с августа 
прошлого года международные 
полеты начали постепенно воз-
обновлять. На данный момент 
регулярное авиасообщение вос-
становлено с 43 странами. Сре-
ди них Армения, Азербайджан, 
Беларусь, Великобритания, 
Вьетнам, Венесуэла, Греция, 
Германия, Египет, Исландия, 
Индия, Казахстан, Катар, Кир-
гизия, Куба, Мальта, Мексика, 
ОАЭ, Португалия, Сингапур, 
Сербия, Сейшелы, Саудовская 
Аравия, Сирия, Таджикистан, 
Турция, Танзания, Эфиопия, 
Южная Корея, Швейцария, 
Шри-Ланка, Узбекистан, Фин-
ляндия, Япония. Однако из-за 
эпидемиологической обстанов-
ки полеты в Турцию ограничили 
только Стамбулом, а в Танза-
нию — вновь приостановили.

Из всех стран, с которыми 
Россия возобновила регулярное 
авиасообщение, для туристов 
доступны не более 25. К тому же 
пока действуют квоты на въезд 
туристов. Например, в Грецию в 
неделю летает всего восемь рей-
сов, этого недостаточно для 
массового турпотока, считают 
эксперты.   

ПРОИЗВОДСТВО Запасов противоэпидемической 
продукции в России хватит на три месяца

Гарантия защиты
Михаил Загайнов

В 
России создан более чем 
трехмесячный запас про-
тивоэпидемической про-

дукции, при необходимости 
эти запасы помогут сглаживать 
пики спроса, рассказал ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова отметила роль минпро-
мторга во время пандемии, 
подчеркнув, что в 2020 году 
фармацевтика  стала «мобили-
зационной отраслью». 

Россия производит 21 из 28 
препаратов, рекомендуемых 
для лечения COVID-19. При 
этом восемь из них — полным 
циклом производства, когда 
используются только отечест-
венные составляющие.

В 2020 году обновлен пере-
чень стратегически важных для 
страны лекарственных препа-

ратов, производство которых 
должно быть обеспечено в РФ 
по полному циклу — теперь их 
215. К середине 2020-х годов 
65% должны полностью произ-
водиться в России, к 2030 году 
— уже 80%, сказала Голикова.

При этом объемы выпуска 
вакцин «Ковивак» и «Эпивак-
корона» пока недостаточны 
для экспорта, но заявки могут 
быть удовлетворены в конце 
года, заявил Денис Мантуров. 
«У нас главная задача сегодня —
это обеспечить потребность 
нашей страны. Пока и касаемо 
«Эпиваккороны» и «Ковивак» 
объемы производства сегодня 
не обеспечивают полностью за-
прос по выполнению поставок 
на зарубежные рынки. Но, воз-
можно, это произойдет к концу 
года», — сказал он. Пока массо-
во налажено серийное произ-
водство только вакцины «Спут-
ника V». 

Созданных запасов противоэпидемической продукции хватит на три месяца даже при высоком спросе.

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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ВЫБОРЫ   

За взлом 
системы 
онлайн-
голосования 
в Москве 
пообещали 
награду

КЛИКНИ 
ДЕПУТАТА 
Александр Мелешенко

Тот, кто сможет взломать мо-
сковскую систему онлайн-го-
лосования во время ее тестиро-
вания, получит два миллиона 
рублей. Такую награду для ха-
керов анонсировали вчера на 
заседании Общественного шта-
ба по наблюдению за выборами 
в столице — там обсуждали де-
тали дистанционного голосова-
ния, в котором москвичи смо-
гут принять участие уже осе-
нью. 

Напомню,19 сентября мо-
сквичам предстоит выбрать де-
путатов Госдумы, а также опре-
делить обладателей двух манда-
тов городского парламента и 
муниципальных депутатов рай-
она Щукино. Сделать это мож-
но будет как традиционным 
способом, на привычном изби-
рательном участке с помощью 
бумажного бюллетеня, так и 
онлайн — на порталах mos.ru 
или gosuslugi.ru. Эксперимент с 
электронным голосованием в 
Москве впервые прошел в 2019 
году на выборах в Мосгордуму, 
но тогда он затронул только три 
избирательных участка. Отдать 
свой голос онлайн жители Мо-
сквы и Нижегородской области 
могли и на прошлогоднем голо-
совании по поправкам в Кон-
ституцию, но на грядущих вы-
борах масштаб такого голосо-
вания будет еще шире. 

По оценке руководителя 
столичного Общественного 
штаба по наблюдению за выбо-
рами Алексея Венедиктова, в 
дистанционном голосовании 
могут принять участие 1,5—2 
миллиона москвичей. При этом 
их ждет несколько новшеств. В 
частности, появится отложен-
ное голосование — если в про-
цессе что-то пойдет не так, к 
примеру, произойдет техниче-
ский сбой, то человек сможет 
вернуться и отдать голос окон-
чательно. Эта технология при-
звана бороться и с возможны-
ми случаями принуждения к 
голосованию со стороны рабо-
тодателя — человек может вер-
нуться и изменить свое реше-
ние, объяснил «РГ» Венедик-
тов.

Что касается двух миллио-
нов рублей для хакеров, то та-
кой прием использовали и в 
2019 году – тогда тоже предла-
галось найти критические уяз-
вимости системы за награду в 
один миллион. Сделать это ни-
кому не удалось и деньги в ка-
честве премии получили жур-
налисты, освещающие процесс 
голосования и подготовки к 
нему. Венедиктов подчеркива-
ет, что теперь в вопросе дистан-
ционного голосования на пер-
вое место выходит вопрос без-
опасности, поскольку вопрос 
удобства во многом решен — 
предыдущие испытания пока-
зали, что никаких проблем 
пользователи не испытывают. 
Чтобы принять участие в голо-
совании, нужно в течение 45 
дней до дня выборов подать он-
лайн-заявку. Для этого необхо-
димо иметь подтвержденный 
профиль на порталах столич-
ной мэрии или госуслуг. В Мо-
скве таких подтвержденных ак-
каунтов около 4,6 миллиона из 
7 миллионов. 

Особую дискуссию на засе-
дании штаба вызвал вопрос ис-
пользования мобильного при-
ложения для голосования. Сто-
ронники говорили об удобстве 
использования мобильного те-
лефона. А противники указыва-
ли на то, что программу нужно 
будет загружать в зарубежные 
магазины приложений, где их 
могут заблокировать. И в итоге 
на ближайших выборах прило-
жение использовать не будут, 
его разработку продолжат. При 
этом уже в июле планируется 
провести тестирование систе-
мы голосования. Так будет про-
верена устойчивость и надеж-
ность системы.  

Условный 
электронный 
бюллетень 
будет не сразу 
опускаться в урну, 
а какое-то 
время «лежать» 
рядом с ней

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

По словам вице-премьера Юрия 

Борисова, за последние пять лет 

Россия направила на импортоза-

мещение около 2 трлн руб. Эта 

работа будет продолжена, под-

черкнул вице-премьер.

«Санкции имеют две стороны: 

одна — отрицательная, они дейст-

вительно мешают движению впе-

ред. С другой стороны — это хоро-

ший мотив для того, чтобы разви-

вать импортозамещение, занять 

соответствующие ниши, обезопа-

сив себя», — добавил Борисов. 

«Настало время серьезной гонки. 

Кто выйдет из этой ситуации с 

лучшими показателями, тот заво-

юет будущие рынки и лучшие по-

зиции. Поэтому мое пожелание — 

рост 5% (в обрабатывающей про-

мышленности. — Прим. ред.), это 

как пожелание-требование», — за-

явил вице-премьер, обращаясь к 

Мантурову.
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ПРОЕКТ В России обновят 
правила обслуживания 
инвалидов на вокзалах

Как осилить 
путь к поезду

Евгений Гайва

Минтранс предложил обновить правила обслужива-
ния инвалидов: на вокзалах должны быть специальные 
парковки, места для их встречи, для выгула собак-про-
водников, а также все условия для беспрепятственного 
перемещения инвалидов. Документ проходит общест-
венное обсуждение.  

Обновление правил происходит в связи с общей ак-
туализацией законодательства, указывают в минтран-
се.  В частности, правила предлагается дополнить тре-
бованием об информировании инвалидов о располо-
жении на территории вокзалов кнопки вызова персо-
нала, специально оборудованных санитарно-бытовых 
помещений, номерах телефонов, по которым можно 
узнаоть о правилах обслуживания инвалидов

В здании вокзала должна быть расположена спра-
вочная служба для инвалидов или информационная 
тактильно-звуковая мнемосхема помещений. Работ-
ники, общающиеся с инвалидами, должны проходить 
инструктажи. 

В России тратятся миллиарды рублей на обеспече-
ние объектов транспорта специальными средствами 
для людей с ограниченными возможностями, но часто 
крупные объекты принимаются без участия предста-
вителей организаций, защищающих права инвалидов, 
говорит председатель Общероссийского объединения 
пассажиров Илья Зотов. 

«Мы будем обращаться в правительство с предло-
жением согласовывать программы развития тран-
спортной инфраструктуры с профильным сообщест-
вом», — говорит он.  

ТЕНДЕНЦИЯ Затраты на содержание офисов выросли
почти на треть

Коронные расходы

Юлия Акиньшина, 
Алексей Дуэль, 
Марина Трубилина 

Р
асходы на эксплуата-
цию офисов за послед-
ний год выросли ми-
нимум на 20%, макси-
му — на треть. Некото-
рым предприятиям 
пока удается эконо-
мить на других тратах 
за счет удаленки, но 

арендные ставки будут расти, 
ожидают эксперты.

За последний год сократи-
лась часть сервисов, которые 
эксплуатирующие недвижи-
мость компании оказывали до 
пандемии, но возникли другие 
расходы, говорит операцион-
ный директор MD Faci l i ty 
Management Борис Мезенцев. В 
первую очередь, это траты, 
связанные с коронавирусом: 
необходимо обеспечивать объ-
екты антисептиками, масками, 
перчатками, организовывать 
сдачу ПЦР-тестов для персона-
ла. Кроме того, приходится ре-
зервировать средства для заме-
ны заболевших сотрудников. 

«Также на рост издержек по-
влиял скачок зарплат специали-
стов профессиональной убор-
ки, который в среднем по рынку 
составил 25—30%. К такому ре-
зультату привел дефицит ка-
дров, образовавшийся из-за за-
крытия границ для мигрантов и 
перетекания рабочей силы в бо-
лее доходные сферы», — отмеча-
ет Мезенцев. Наконец, на цены 
повлияли инфляция и измене-
ние курса рубля, из-за чего по-
дорожали расходные, горюче-
смазочные материалы и инвен-
тарь.

Пока владельцы офисов на-
ходят резервы для экономии — 
например, реже делают уборку, 
сокращают количество исполь-
зуемых расходных материалов 
в санузлах. Отказываются от 
мытья фасадов, реже меняют 
грязезащитные покрытия, 
уменьшают объемы строитель-
но-монтажных работ. Можно сэ-
кономить на охране — часть пло-
щадей закрывается из-за сокра-
щения посещаемости.

Пандемия, развернувшаяся 
за последние1,5 года и ставшая 
причиной введения режимов 
самоизоляции, карантина и 
удаленной работы в большинст-
ве отраслей, стала катализато-

ром ряда изменений в организа-
ции офисной жизни. Еще в 
прошлом году, как показали ис-
следования Российской ассоци-
ации электротехнических ком-
паний и Microsoft, на фоне пан-
демии до 60% российских ком-
паний перешли на режим уда-
ленной работы. Согласно иссле-
дованиям рекрутингового 
агентства ProfiStaff, спустя год 
можно сказать, что дистанцион-
ный формат работы прочно во-
шел в практику значительной 
части компаний. «По нашим 
оценкам, от 30 до 55% наших 
клиентов активно используют 
гибридный формат работы, и с 
течением времени эта цифра 
будет только расти», — расска-
зала генеральный директор 
ProfiStaff Ирина Никулина. 

При переводе сотрудника на 
удаленный формат работы ком-
пания может экономить до 70% 
капитальных затрат на офис, 
так что «игра стоит свеч», счи-
тает руководитель федеральной 
сети коворкингов GrowUp 
Алексей Мацкевич. «Опираясь 
на собственные данные по пере-
воду сотрудников на удаленку, 
могу сказать, что стоимость со-
здания электронного рабочего 
места варьируется от 50 000 до 
150 000 рублей, и от 3000 ру-
блей ежемесячно. Данные исхо-
дят исключительно от обеспече-
ния комфортных условий ра-
ботников», — отмечает техниче-
ский директор компании Envant 
Борис Лепихин. Он поясняет, 
что в затраты входит покупка 
мебели (стол, кресло) — 20 тыс. 
руб., компьютер — 100 тыс. руб., 
принтер — 15 тыс. руб., оплата 
сервисов видеосвязи и интерне-
та — 1700 руб.

Работа сотрудника с гибким 
графиком для компании более 
дешевая, объясняет Елена Яхон-
това, профессор кафедры кор-
поративного управления ВШКУ 
РАНХиГС: «Работая из дома, че-
ловек сам организует свое рабо-
чее место, и с работодателя сни-
маются издержки по обеспече-
нию помещения для работы, 
оснащению рабочих мест обо-
рудованием, интернет-трафи-
ком, а также содержанию собст-
венного медпункта, кафетерия, 
парковки, оплаты проезда».

В перспективе перевод рабо-
чих процессов на удаленный ре-
жим оказывается более эконо-
мичным. «Аренда офисного по-

мещения, помимо арендной 
платы, включает в себя другие 
расходы: коммунальные услу-
ги, оплата интернета, обслужи-
вание бытовой техники, кулер, 
снэки и так далее. Тем не менее 
отказ от офиса не гарантирует 
мгновенного сокращения за-
трат. Закупка индивидуального 
оборудования, досрочное рас-
торжение контракта с арендо-
дателем — удовольствие не из де-
шевых. Учитывая срочность пе-
реезда, многие компании не из-
бежали штрафных санкций за 
нарушение условий аренды», — 
добавляет Лепихин.

По мнению директора по 
офисной недвижимости PPF 
Real Estate Russia Николы Обай-
дина, сравнивать электронное 
рабочее место и место в офисе 
некорректно, потому как коли-

чество людей в офисе фактиче-
ски не влияет на затраты на эк-
сплуатацию здания и использо-
вание инженерных систем. При 
этом компании несут дополни-
тельные расходы по организа-
ции и эксплуатации рабочих 
мест сотрудников у них дома. 
«Кроме того, возрастают затра-
ты на обеспечение безопасно-
сти передачи данных, на требо-
вания к компьютерам и к кана-
лам связи, нагрузка на руково-
дителей и сотрудников HR-
служб, которым необходимо 
мотивировать сотрудников и 
внедрять новые формы органи-
зации работы, а иногда и прово-
дить реинжиниринг бизнес-
процессов. Но в целом положи-
тельный эффект от удаленки 
очевиден», — говорит Никулина.

При этом нет единой стати-
стики, которая могла бы свиде-
тельствовать о том, прижился 
ли удаленный формат работы в 
России, говорит управляющий 
партнер UNK Corporate Interiors 
Николай Миловидов. Многие 
сегодня по-прежнему вынужде-
ны работать удаленно либо ис-

пользовать гибридный график 
работы в силу эпидемиологиче-
ской ситуации.

При этом сегодня сотрудни-
кам как никогда нужна помощь 
и поддержка работодателя. На-
пример, по данным Buffer State 
of Remote 2020, 80% сотрудни-
ков вне офиса не получают ни-
какой финансовой поддержки. В 
другом опросе 27% респонден-
тов заявили о трудностях в об-
щении, об отсутствии доступа к 
социальным возможностям и 
жаловались на одиночество и 
изоляцию. Множество проблем 
прошлого года было связано с 
новым форматом работы — пе-
рестройка и адаптация заняли 
много времени. Казалось, мно-
гие компании ушли из офисов и 
внедрили технологии, которые 
позволят командам комфортно 

работать из дома, но вскрылись 
подводные камни, к которым не 
все были готовы, рассказала 
профессор бизнес-практики, 
академический директор про-
граммы «HR как партнер для 
бизнеса» Елена Витчак, а это 
все тоже стоит определенных 
затрат.

«Сейчас сотрудники посте-
пенно возвращаются в офис — 
но это касается только тех, кто 
выбрал классическую пятид-
невку (10%) или гибридный ре-
жим (60%), — сообщили в Mail.
Ru. — Около трети сотрудников 
решили продолжить работать 
дистанционно». Примерно та-
кая же наполняемость офисов и 
у «Лаборатории Касперского». 
В компании установлена макси-
мальная планка — одновремен-
но разрешено присутствие на 
работе не более 30% списочно-
го состава. Это предельное ко-
личество человек, для которого 
возможно выполнение санитар-
но-профилактических мер. Эко-
номия ИТ-компании КРОК на 
расходных материалах и закуп-
ки провизии для мини-кухонь 

при гибридном формате работы 
персонала составила 47% и 59% 
соответственно, что привело к 
снижению издержек примерно 
на 2 млн рублей в месяц. Для 
компании со штатом больше 2,5 
тысячи человек сумма не слиш-
ком значительная.

Одной из главных проблем 
удаленной работы стало сниже-
ние контроля за эффективно-
стью работы сотрудников со 
стороны руководителей, счита-
ет директор центра трудовых 
исследований НИУ ВШЭ Влади-
мир Гимпельсон. По его мне-
нию, при надомной работе воз-
никает очень много дополни-
тельных факторов, влияние ко-
торых на результаты труда еще 
предстоит оценить.

«Оплачивая расходы по 
аренде офиса, компания гаран-
тирует условия для эффектив-
ной работы сотрудников, — при-
знает директор центра трудо-
вых исследований НИУ ВШЭ 
Владимир Гимпельсон. — Уда-
ленная работа предполагает, 
что у каждого человека есть 
дома рабочее место, где его не 
будут отвлекать ни домашние, 
ни кошки с собаками. Такие ус-
ловия есть далеко не у всех. 
Даже на пике пандемии удален-
ный формат использовали толь-
ко 15% занятых. Потом посте-
пенно эта доля сократилась до 
5%, сейчас, наверное, стала еще 
меньше, свежих исследований 
на этот счет не было. Так что 
значительного изменения рас-
ходов на персонал за счет уда-
ленки получить нельзя».

Опыт пандемии показал, что 
в краткосрочной перспективе 
удаленный формат работы воз-
можен и позволяет поддержи-
вать деятельность в условиях 
чрезвычайной ситуации, а вот 
его долгосрочные перспективы 
пока что не изучены, продол-
жил Гимпельсон. По его мне-
нию, дистанционная и комби-
нированная занятость могут из-
менить рынок труда лишь по от-
дельным профессиям, в целом 
же его влияние на занятость бу-
дет незначительным.  

Из-за удаленной работы в офисные 
центры фактически превращаются 
жилые дома.

Работа из дома снимает с работодателя обязанность по оснащению рабочих мест.

А К Ц Е Н Т

Удаленка предполагает, что у человека 
есть дома рабочее место, 
где его не будут отвлекать домочадцы, 
но такие условия есть далеко не у всех

— Узнайте на сайте: Какие права 
и возможности появляются у 
сотрудников на удаленке
rg.ru/art/2092071

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГКУ Севастополя «Единая дирекция капитального строи-
тельства» (далее — ГКУ ГС «ЕДКС») при содействии Местных 
администраций внутригородских муниципальных образований 
Севастополя: Нахимовского, Ленинского, Гагаринского муни-
ципальных округов (далее — Местных администраций), инфор-
мирует о том, что 13.07.2021 г. состоятся общественные обсу-
ждения в форме слушаний по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Газопровод высокого давления (1,2 МПа) 
от ГРС-3 до ГГРП на Северной стороне, среднего давления 
от ГГРП до ГГРП-6а с переходом Севастопольской бухты» (да-
лее — «Газопровод ...»), содержащему материалы оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой деятельности:

в 10.00 в формате видеоконференцсвязи в Гагаринском МО;
в 12.00 в формате видеоконференцсвязи в Ленинском МО;
в 14.00 в формате видеоконференцсвязи в Нахимовском МО. 
Для участия в общественных обсуждениях посредством виде-

оконференцсвязи «Скайп» необходимо направить запрос на по-
лучение ссылки на электронный адрес eco@specgeo.su 

Мероприятие «Газопровод ...» осуществляется с целью реа-
лизации Государственной программы Севастополя «Развитие 
и реформирование жилищно-коммунального хозяйства города 
Севастополя на 2015-2020 годы», утвержденной постановлени-
ем Правительства Севастополя от 03.04.2015 № 253-ПП и По-
становления Правительства РФ от 11.08.2014 № 790 «Об утвер-
ждении федеральной целевой программы «Социально-эконо-
мическое развитие Республики Крым и г. Севастополя 
до 2020 года». 

Место расположения намечаемой деятельности — Гагарин-
ский, Ленинский, Нахимовский районы Севастополя, а также 
Севастопольская и Карантинная бухты.

Заказчик объекта ГЭЭ — ГКУ ГС «ЕДКС» (299053, Севасто-
поль, ул. Вакуленчука, 33В, оф. 204); Проектировщик — 
ООО «Спецгеологоразведка» (300012, Тула, ул. Михеева, 17).

Примерный срок проведения ОВОС составит 135 дней.
Орган, ответственный за организацию и проведение общест-

венных обсуждений: ГКУ ГС «ЕДКС» при содействии Местных 
администраций.

Документация, а также техническое задание на проведение 
ОВОС намечаемой деятельности для ознакомления доступны 
в период с 12.06.2021 по 14.08.2021 (63 дня) по адресам общест-
венных приемных Местных администраций, а также на их 
сайтах :  http://nahimovsovet.ru/,  http://lmosev.ru/, 
http:// sovetgag. ru/.

Предложения и замечания в письменной форме принимают-
ся с 12.06.2021 по 14.08.2021 на адреса указанных Местных ад-
министраций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
ООО «Афипский НПЗ»

В соответствии с Постановлением главы МО Северский район 
от 07.06.2021 № 962, во исполнение Федерального закона РФ от 
23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», а также 
приказа Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. №372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в РФ Администрация 
МО Северский район и ООО «Афипский НПЗ» информируют граж-
дан, общественные организации (объединения), органы исполни-
тельной власти и всех заинтересованных лиц о проведении обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) объекта государственной экологической экспер-
тизы: «Комплекс Гидрокрекинга ООО «Афипский НПЗ».

Название и цель намечаемой деятельности — новое строи-
тельство объекта «Комплекс Гидрокрекинга ООО «Афипский 
НПЗ» с целью повышения глубины переработки нефти на пред-
приятии, переработка вакуумного газойля, с получением гидро-
очищенного дизельного топлива, нафты и СУГ. 

Месторасположение намечаемой деятельности — РФ, 
Краснодарский край, Северский район, пгт Афипский, промзона. 

Наименование и адрес заказчика — ООО «Афипский НПЗ», 
353236, РФ, Краснодарский край, Северский район, пгт Афипский, 
промзона, тел.: +7(861)201-0-500, e-mail: office@afipnpz.ru.

Наименование и адрес генпроектировщика — ЗАО «НЕ-
ФТЕХИМПРОЕКТ», 107110, РФ, г. Санкт-Петербург, Крестов-
ский проспект, д. 11, лит. А, тел.: +7(812)3323768, e-mail: spb@
conhp.com.

Примерные сроки проведения ОВОС — II квартал 2021 г. — 
IV квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественного обсуждения, — ООО «Афипский НПЗ» юриди-
ческое лицо, инициирующее и участвующее в организации и про-
ведении общественных обсуждений объектов экологической экс-
пертизы. 

Орган по координации деятельности и организации обще-
ственных обсуждений — администрация МО Северский район. 

Форма общественного обсуждения — общественные слуша-
ния с использованием средств дистанционного взаимодействия. 

Сроки и место доступности проектной документации, вклю-
чая материалы ОВОС, — с 07.06.2021г. и до окончания процесса 
обсуждения материалы в электронном виде размещены на сайте 
ООО «Афипский НПЗ» и доступны по ссылке: https://cloud.afipnpz.
ru/index.php/s/8kWbn59YD7cTxXP, в бумажном виде размещены 
в местах приема замечаний и предложений, дополнительно — в 
здании Афипского Дома культуры, пгт Афипский, ул. Победы, 2.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 
16.07.2021г. в 11.00 с использованием средств дистанционного 
взаимодействия (видео-конференц-связь).

Общественные обсуждения будут проведены на платформе 
«Web-конференции» компании «Ростелеком». Доступ участников 
свободный по ссылке http://vks.afipnpz.ru. Инструкция размещена 
на сайте: https://www.afipnpz.ru/production/ecology/

Замечания и предложения принимаются в течении 30 дней 
со дня опубликования информационного сообщения и в течении 
30 дней после проведения общественных слушаний с указанием 
контактных данных:

— в письменном виде: пгт Афипский, ул. Калинина, 44, здание 
Администрации, Актовый зал; ст. Северская, ул. Петровского, 4, зда-
ние Администрации Северского сельского поселения, Актовый зал;

— в электронном виде на адрес e-mail: office@afipnpz.ru.
Время приема специалистов ООО «Афипский НПЗ» по указан-

ным адресам в рабочие дни: понедельник и среда с 15.00 до 16.45, 
пятница с 14.00 до 15.45.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Каждая шестая российская компания малого и среднего бизнеса стол-

кнулись с корпоративными хищениями со стороны сотрудников на уда-

ленке с начала пандемии, говорится в исследовании «Актион Финансы». 

Около 17% опрошенных компаний выявили случаи хищений. При этом в 

10% организаций было выявлено до 10 случаев хищения, а в 7% — от 10 

до 50 случаев. Большинство выявленных хищений — около 55% — причи-

нили ущерб на суммы более 1 млн руб. И примерно поровну — по 22,5%  

— пришлось на суммы до 50 тыс. руб. и от 100 тыс. до 1 млн руб.

Около 13% компаний сообщили, что число корпоративных хищений за 

период удаленки возросло по сравнению с периодом до пандемии 

COVID-19. При этом каждая пятая компания считает, что переход на уда-

ленный формат работы создает больше возможностей для хищений.

Подавляющее большинство компаний пытаются решить проблему соб-

ственными силами: всего 1% привлекают сторонних специалистов для 

выявления подобных случаев. При этом в 18% компаний противодейст-

вует хищениям генеральный директор или его заместители. И лишь 5% 

компаний никогда не сталкивались с корпоративными хищениями.

«Бизнес недооценивает цифровые инструменты в борьбе с внутренни-

ми мошенниками: 48% компаний считают, что использование видеона-

блюдения и видеоаналитики никак не решат проблему хищений со сто-

роны сотрудников. В то же время, опыт финансовых директоров и вну-

тренних аудиторов подтверждает прямую связь инвестиций в меры циф-

рового контроля и сумм ущерба от внутренних хищений. Традиционно 

кризисные периоды провоцируют рост количества инцидентов внутрен-

него мошенничества, и в ближайшее время стоит ожидать продолжения 

этого тренда», — говорит эксперт «Актион Финансы» Дарья Ковальчук.

Подготовила Юлия Акиньшина

ТЕХНОЛОГИИ 

Apple запустит 
подписку 
на подкасты

ПЛАТИ 
И СЛУШАЙ
Иван Черноусов

Глобальный запуск подписки 
на подкасты Apple состоится 15 
июня. Об этом сообщает изда-
ние The Verge со ссылкой на 
представителей компании. 

Впервые платную подписку 
на подкасты анонсировали на 
презентации 20 апреля. Тогда 
было объявлено, что подписка 
позволит слушать подкасты без 
рекламы, а ее обладатели полу-
чат ранний доступ к эксклю-
зивному контенту. Пользовате-
ли «яблочных» устройств смо-
гут купить либо одиночную 
подписку, либо семейную на 
шесть человек.

Сколько будет стоить подпи-
ска на подкасты, пока не из-
вестно, но вряд ли дороже Apple 
Music — музыкального сервиса 
компании. Сейчас подписка на 
Apple Music стоит 169 руб. на 
одного человека и 269 руб. на 
шесть аккаунтов, входящих в 
семейную группу.

Для авторов контента будет 
создана программа Apple 
Podcasters. Через нее авторы 
подкастов смогут управлять 
монетизацией своих выпусков, 
в частности, смогут выбирать, 
какие функции получат плат-
ные подписчики сервиса, а так-
же устанавливать цену на свой 
подкаст. Доступ к программе 
стоит 19,99 долл. в год (1444 
руб.). В первый год комиссия 
для создателей подкастов будет 
30%, а далее — 15%.

«Apple Podcasts — самая по-
пулярная площадка для прослу-
шивания подкастов в России, — 
говорит Евгения Лампадова, 
основатель коммуникационно-
го агентства «ЛАМПА». — С од-
ной стороны, новая функция 
найдет своих пользователей в 
силу популярности платформы. 

С другой стороны, учитывая 
количество платных подписок 
и платформ, которые дают до-
ступ к разного рода контенту, 
успех в России такого подхода в 
короткой перспективе малове-
роятен». По ее мнению, россий-
ский рынок перегружен, и по-
требитель начинает все тща-
тельнее относиться к содержа-
нию и количеству подписок, 
так как за них ежемесячно спи-
сываются деньги.

«Дополнительный способ 
монетизации контента может 
вызвать бум непрофессиональ-
ного контента: с мизерной по-
лезностью и обилием нелепых 
рекламных интеграций. Воз-
можно, что дополнительный 
источник спонсирования помо-
жет подкастам поддерживать 
создание контента на регуляр-
ной основе», — полагает Евгения 
Лампадова. Однако подкасты с 
именем и широкой аудиторией, 
например, Куджи Каргинова и 
Коняева существуют за счет 
средств от рекламных контрак-
тов, размеры которых несоиз-
меримы с их гипотетической 
выручкой от Apple Podcasts. В 
среднем сегодня подкаст может 
приносить от 10 до 100 тыс. руб. 
в месяц, заключает специалист.

Создание бесплатных подка-
стов, которые нравятся людям, 
— отличная возможность на-
брать аудиторию и делать ре-
кламные интеграции, говорит 
Владимир Зыков, директор Ас-
социации профессиональных 
пользователей соцсетей и мес-
сенджеров. «Если канал из бес-
платного станет платным, поте-
ряет часть аудитории, и есть ве-
роятность, что это будет боль-
шая часть слушателей. Тем, кто 
планирует включить монетиза-
цию, лучше хорошо подумать, 
чтоб не растерять аудито-
рию», — добавляет Зыков.  

Для авторов 
контента 
будет создана 
программа Apple 
Podcasters. 
Через нее авторы 
подкастов смогут 
управлять монети-
зацией своих 
выпусков

ЦИФРА

100 000
РУБЛЕЙ В МЕСЯЦ

могут зарабатывать авторы 

подкастов
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ТРЕНД BMW сократит 
производство из-за 
дефицита микросхем

Чип тормозит

Евгений Гайва

Одна из крупнейших автокомпаний мира — BMW объя-
вила о сокращении производства в Баварии из-за де-
фицита электронных микросхем. 

«На данный момент ощущается дефицит микрос-
хем для комплектующих, которые необходимы при 
производстве большой серии автомобилей BMW», — 
сказал пресс-секретарь компании, чьи слова приво-
дит ТАСС со ссылкой на немецкое агентство DPA.

Сокращать производство компания намерена со 
следующей недели. Будет отменена вторая смена ра-
боты персонала на заводе в Дингольфинге, где тру-
дятся около 17 тысяч человек. Сколько именно ра-
ботников затронут крайние меры, пока непонятно. 
Ранее BMW уже приостанавливала производство на 
других своих заво-
дах в Великобрита-
нии и Германии. 

Сбои в постав-
ках микрочипов 
для автомобилей 
вызваны стреми-
тельно выросшим в 
период пандемии 
спросом на телеви-
зоры, ноутбуки и 
игровые консоли, 
говорят эксперты. 
В результате без 
электроники оста-
лись другие производственные секторы. Глобальная 
проблема затронула практически все отрасли, но 
больнее всего она ударила по автопроизводителям. 
Нерегулярные поставки привели к сбоям в отрабо-
танных логистических цепочках. 

Как отмечают в BMW, глобальные проблемы с по-
ставками полупроводников требуют ежедневного пла-
нирования при закупках и производстве. 

Спасти положение потребители товаров пытаются 
среди прочего за счет переключения с традиционных 
поставок морем на перевозку грузов по воздуху. 
«Авиаперевозки, с точки зрения предсказуемости их 
цены и сроков доставки, в настоящий момент гораздо 
надежнее и стабильнее других видов транспорта», — 
говорит директор компании АТЛ Андрей Смирнов. 
Заказчики дробят крупные партии, поставки которых 
стали нестабильными и дорогостоящими из-за сбоев 
на рынке контейнерных и автомобильных перевозок, 
поясняет эксперт. 

В Минпромторге России признают проблему с по-
ставками чипов. Но при этом заверяют, что россий-
ские автопроизводители не должны серьезно постра-
дать из-за глобальных сбоев в поставках. Как отмети-
ли ранее в министерстве, стабилизация основных 
сегментов рынка автоэлектроники, в том числе для 
автомобилей, ожидается к концу августа — сентябрю 
2021 года.  

Заели пальмой

По данным центра «Аг-
роэкспорт» при мин-
сельхозе, в 2020 году 

на 6 июня Россия экспортиро-
вала 211 тыс. тонн кондитер-
ских изделий, а в этом году на ту 
же дату экспорт составляет уже 
249,3 тыс. тонн. Наибольший 
прирост наблюдается в постав-
ках за рубеж шоколада (23,4%). 

Основной объем потребле-
ния пальмового масла прихо-
дится как раз на кондитерские 
изделия (30%). Кроме того, ис-
пользуется оно в производстве 
хлебобулочных изделий (15%), 
продукции быстрого приготов-
ления, чипсов, пищевых кон-
центратов (25%), молокосодер-
жащих товаров (13%), маргари-
нов и спредов (3%).   

В российском хлебе не стало 
больше пальмового масла, ут-
верждает президент Российско-
го союза пекарей Алексей Ля-

лин. По его мнению, рост им-
порта связан в том числе с ро-
стом потребления сладостей 
внутри страны. «Население зае-
дает стресс на фоне пандемии», 
— считает Лялин.

В молочной отрасли расти-
тельные жиры используются 
для производства молокосодер-
жащих продуктов с заменителя-
ми молочных жиров — сыров, 
творога и т.п., рассказывает ди-
ректор аналитического депар-

тамента Союзмолока Алексей 
Воронин. В 2021 году из-за паде-
ния доходов населения спрос на 
такую продукцию немного уве-
личился, и, значит, выросло 
производство — плюс 3,4 тыс. 
тонн за январь—апрель в сравне-
нии с тем же периодом 2020 
года. Но существенного приро-
ста в спросе на пальмовое масло 
со стороны молочной отрасли 
это не дает, утверждает эксперт. 
Более того, в России уже не-

сколько лет подряд растет про-
изводство товарного сырого мо-
лока (по 3% в год), которое идет 
на производство готовой молоч-
ной продукции. По прогнозам 
союза, в 2021 году в России бу-
дет произведено 24,2 млн тонн 
товарного молока против 23 
млн тонн в 2020 году. 

Более 84% всего производст-
ва пальмового масла в мире 
приходится на Индонезию и Ма-
лайзию. Эти страны являются 
основными поставщиками 
пальмового масла в Россию. 
Взамен мы экспортируем туда 
топливо, сталь, минудобрения, 
следует из данных портала 
International Trade Centre.

Пальмовое масло использу-
ется даже при производстве дет-
ского питания. Если оно произ-
водится с соблюдением техно-
логий, к нему надо относиться 
«с уважением», считает ми-

нистр по техническому регули-
рованию ЕЭК Виктор Назарен-
ко. Но при переработке появля-
ются опасные для здоровья гли-
цидиловые эфиры жирных ки-
слот. Норматив их содержания 
будет включен в техрегламент 
ЕАЭС на масложировую про-
дукцию. «Мы ждем позицию 
России, и тогда начнется фи-
нальное согласование измене-
ний», — рассказал «РГ» Виктор 
Назаренко. По его оценке, но-
вые требования можно будет 
полноценно внедрить в странах 
ЕАЭС в 2025 году.   

Пальмовое масло везут к нам 
из Индонезии и Малайзии взамен 
на топливо, сталь и удобрения.

А К Ц Е Н Т

В Россию ежегодно ввозится
около 1 млн тонн пальмового масла. 
Почти треть уходит в виде жиров 
в кондитерскую промышленность

Производители 
микрочипов
не поспевают
за ростом спроса 
со стороны
автоконцернов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Тольятти «АвтоВАЗ» возобновил производство автомо-

билей на сборочной линии B0 после трехдневного про-

стоя с 7 по 9 июня. Завод был вынужден остановить часть 

конвейера, на котором делают Lada Largus и Lada Xray из-

за нехватки деталей — электронных комплектующих. Впро-

чем, вопросы с поставщиками заводу удалось оперативно 

уладить. 

В то же время из-за дефицита комплектующих «АвтоВАЗ» 

ранее также приостановил сборку моделей Lada Granta и 

Lada Niva Legend. Работу этих линий компания планирова-

ла возобновить 11 июня.

К слову, тольяттинский завод в условиях растущего спро-

са на автомобили до сентября этого года планирует на-

нять дополнительно более полутора тысяч сотрудников 

на производственную площадку в Тольятти. В мае пред-

приятие реализовало на российском рынке 38 284 авто-

мобиля Lada — это в 2,5 раза больше, чем годом ранее. 

Бестселлером производителя стала Granta, второй ре-

зультат показала Vesta, на третьем месте по популярности 

— Lada Largus. По итогам пяти месяцев 2021 года россий-

ские дилеры Lada продали 160 123 машины, что на 53 про-

цента выше показателя за аналогичный период прошлого 

года. 

Как ранее сообщало аналитическое агентство «АВТО-

СТАТ», «АвтоВАЗ» перенесет производство внедорожни-

ка LADA Niva Travel на основную производственную пло-

щадку — линию Niva Legend. Проект планируется завер-

шить до конца летнего корпоративного отпуска в августе. 

После чего завод «ЛАДА Запад Тольятти» (бывший завод 

GM-АвтоВАЗ) будет законсервирован. Его сотрудники 

станут работниками «АвтоВАЗа».

Подготовила Ольга Дмитренко, Тольятти

СЛЕДСТВИЕ 

СК проверяет 
частную 
клинику 
после смерти 
пациентов

ДОРОГО 
И БОЛЬНО
Наталья Козлова

Вчера Александр Бастрыкин 
провел необычный прием гра-
ждан. К председателю СК Рос-
сии обратились люди, чьи род-
ственники скончались, по их 
мнению, из-за действий част-
ной медицинской клиники. 
Речь идет о столичном ООО 
«Медицина 24/7». 

Александр Бастрыкин вни-
мательно выслушал людей, ко-
торые рассказали об организо-
ванной в клинике мошенниче-
ской схеме, о вымогательстве 
денег и «фактах насильствен-
ного удержания их родственни-
ков в этом медицинском учре-
ждении». Сейчас эта информа-
ция проверяется центральным 
аппаратом. Само уголовное 
дело было возбуждено в сто-
личном СК. А теперь по поруче-
нию главы ведомства оно пере-
дано в центральный аппарат. 

Но нехорошие слухи об этом 
заведении начались не вчера — 
они идут уже не первый месяц.  

Именно в этой клинике при 
весьма подозрительных обсто-
ятельствах скончался извест-
ный продюсер Владимир Арци-
башев. Его семья обратилась в 
суд. Иск на 60 миллионов рас-
смотрят на следующей неделе. 
И как только суд иск принял, 
вдова Владимира Арцибашева 
заявила о нападении. Неизвест-
ные плеснули в нее какой-то ед-
кой жидкостью. Женщина счи-
тает, что ей решили отомстить 
сотрудники клиники, в которой 
скончался ее супруг.

Следом стали появляться 
все новые и новые пострадав-
шие пациенты и родственники 
погибших. Последние даже на-
зывали в жалобах клинику «фа-
брикой смерти». Другие рас-
сказывали, что еле-еле смогли 
сбежать из клиники.

Недавно Арбитражный суд 
Москвы по требованию Рос-
здравнадзора приостановил ра-
боту клиники на 90 суток из-за 
грубейших нарушений.

При этом суммы на лечение 
больных там зашкаливали. Вдо-
ва Владимира Арцибашева Ан-
жела Хачатурьян объясняет, 
что счет за лечение ее супруга 
миллионный. 

Еще одна пострадавшая, 
Елена Родимова, говорит, что 
чудом осталась в живых, вовре-
мя сбежав из клиники «Меди-
цина 24/7». По словам Родимо-
вой, за восемь дней в клинике 
она заплатила 1 миллион 796 
тысяч рублей.

Тамара Гулиа, супруга из-
вестного ученого и телеведуще-
го Нурбея Гулиа, пришла в кли-
нику «Медицина 24/7» сама. 
Просто сдать анализы. Но там 
ей пообещали исцеление от 
рака. «После оплаты им 2 мил-
лионов 200 тысяч они стали 
требовать ежедневную оплату 
до 400 тысяч за нахождение Та-
мары в палате реанимации. С 
тех пор отца перестали пускать 
к Тамаре в палату», — рассказы-
вает ее родственница Наталья 
Гулиа. 

Когда близкие в прямом 
смысле с боем прорвались в ре-
анимацию, было уже поздно. 10 
мая Тамара Гулиа скончалась. 

Супруг другой пациентки 
также говорит, что частная кли-
ника постоянно требовала 
большие деньги. 

— Предварительный взнос — 
100 тысяч — внес, затем предо-
ставили список, что они сдела-
ли. Я ничего не понял, там одни 
медицинские термины — 598 
тысяч. Раз надо — значит, надо. 
И так продолжалось, пока не пе-
ревалило через два миллиона. 
Потом стали делать химию. 
Первую сделали — у жены 
страшно болел живот, все плохо 
было, но через две недели успо-
коилось. Врач сказал, вторую 
надо делать обязательно, и во-
обще их нужно шесть. Сделали 
вторую, вечером того же дня 
стало плохо, начала терять со-
знание, позвонил в клинику. 
Оттуда прислали «скорую», — 
говорит муж. По его словам, 
утром в клинике снова потре-
бовали деньги. А когда средства 
закончились, мужа просто пе-
рестали пускать к жене. 

 Сейчас женщина в крайне 
тяжелом состоянии и никого не 
узнает.  

Арбитражный суд 
приостановил 
работу клиники 
на 90 суток 
из-за нарушений
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— Также на сайте: Эксперты 
назвали продукты для здоровой 
работы сердца и улучшения 
настроения 
rg.ru/art/2110254

Кто хочет, 
тот пройдет

Михаил Черников отметил, что ответствен-
ные автолюбители заинтересованы в исправ-
ности своего автомобиля, а потому должны 

проходить техосмотр добровольно. При этом речь 
не идет о полной отмене техосмотра. Предполагается, 
что будет разработан некий механизм, включающий 
преференции для тех, кто его прошел добровольно. 
Это может быть скидка на тот же полис ОСАГО. Но, по-
мимо внесения изменений в закон о безопасности и за-
кон о техосмотре, потребуется еще изменить Кодекс 
об административных правонарушениях. Ведь 1 марта 
следующего года вступает в силу штраф за отсутствие 
тех осмотра.

Значит, необходимо будет сделать в законе исклю-
чение для владельцев легковых автомобилей. 

Напомним, накануне во втором чтении были при-
няты поправки в законы об ОСАГО и о безопасности 
дорожного движения. Они убрали обязанность стра-
ховщиков проверять диагностические карты при про-
даже полиса «автогражданки». В третьем чтении, как 
ожидается, поправки будут приняты 15 июня. Благода-
ря такому решению в период с 22 августа этого года до 
1 марта следующего у большинства автовладельцев от-
падет необходимость проходить техосмотр. Ведь с этой 
даты его перестают проверять страховщики при про-
даже полисов ОСАГО. То есть до 1 марта его не будет 
проверять никто. А вот 1 марта вступит в силу штраф 
за отсутствие техосмотра. Его будут выписывать каме-
ры в автоматическом режиме, если, конечно, к этому 
времени его не отменят.

Проходить ТО даже в этот период обязаны автобусы, 
такси, а также грузовики. Для них штрафы действуют. 
Для всех остальных, не прошедших техосмотр в это 
 время, есть только один риск: если они совершат ДТП 
по причине неисправности своего автомобиля, то стра-
ховщик выставит им регресс на всю выплаченную 
 пострадавшим сумму.  
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РЕЗОНАНС Украина поделила граждан по вакцинному принципу

На первый-второй...
Евгений Шестаков

В 
четверг Киев прояснил, 
кому из  иностранцев 
и украинских граждан раз-

решат беспрепятственно въе-
хать в незалежную при наличии 
документа о прохождении пол-
ного курса вакцинации от коро-
навируса. А кому помимо прио-
бретения страховки от COVID-19 
предстоит оплатить перед поезд-
кой ПЦР-тест и посидеть на ка-
рантине. В привычной для ко-
манды президента Владимира 
Зеленского логике всех прибыва-
ющих поделили на две катего-
рии. В первую попали иностран-
цы и украинские гастарбайтеры, 
которым посчастливилось при-
виться утвержденными в Евро-
союзе препаратами. Во вторую, 
все остальные, кто использовал 
вакцины, не признанные Брюс-
селем, включая, разумеется, по-
пулярный в мире «Спутник V». 
Особенно «пикантным» выгля-
дит требование Киева, чтобы те-
сты на ПЦР для въезжающих 
украинцев были переведены на… 
английский язык, похоже, един-
ственный, который теперь пони-
мают украинские власти. Камень 
в огород Парижа, где хотят пере-
вести документооборот в Евро-
союзе на французский язык, мо-
тивируя это выходом Британии 
из состава ЕС.

Причина, по которой россий-
ские вакцины оказались для Ки-
ева вне закона, помимо набив-
шей оскомину русофобии лежат 
на поверхности — Москва плани-

рует начать масштабную приви-
вочную компанию в отношении 
работников из стран ближнего 
зарубежья. Им в отличие от боль-
шинства украинцев, ждущих, 
когда кто-нибудь из западных 
благотворителей скинет Киеву 
«трошки» (хотелось бы напи-
сать — крошки) своих вакцин, по-
везло оказаться в стране, имею-
щей в распоряжении эффек-
тивные препараты против 
COVID-19. Сегодня «Спутник V» 
занимает второе место в мире по 
числу одобрений от государст-
венных регуляторов — его разре-
шили применять в 67 странах. 
Так что у Киева оставалась един-
ственная возможность подга-
дить работающим в России соо-
течественникам — не признавать 
сделанные им прививки, чтобы 
осложнить возвращение людей 
на родину.

Такая бытовая «европей-
скость» вполне в духе тех про-
грамм, которые последнее вре-
мя принимали украинские влас-
ти. Чтобы не быть голословным: 
в стратегии внешней политики 
Украины 90 процентов усилий 
на внешней арене Киев будет, 
согласно документу, расходо-
вать на противостояние с Мо-
сквой. А вот такие житейские 
«мелочи», как защита прав 
украинцев за рубежом, стоят на 
последних местах в рейтинге 
приоритетов украинской влас-
ти. Будут ли сделаны гастарбай-
терам из незалежной, работаю-
щим на польских, румынских 
или французских плантациях 

прививки от ковида, не слишком 
волнует украинский МИД. Тогда 
как желание России позабо-
титься о здоровье работающих 
в стране украинцев в Киеве реф-
лексивно воспринимают со зна-
ком «минус». 

Кто командует «украинским 
парадом», также прописано 
в вышеупомянутой стратегии 
внешней политики. Особый 
приоритет — США, Британии 
и Канаде, средний — Германии 
и Франции. А главный партнер 
Украины в восточной Европе — 
Польша. То есть речь идет либо 
о странах, чьи вакцины конку-
рируют со «Спутником V», либо 
о государствах, настроенных 
максимально негативно в отно-
шении России. 

Для того, чтобы судить о ны-
нешнем уровне «колониально-
сти» Киева, достаточно послу-
шать заявления по украинской 
проблематике госсекретаря 
США Энтони Блинкена. Суве-
ренному государству он сообща-
ет, что в «Вашингтоне хотят ви-
деть результаты в борьбе Киева 
с коррупцией и реформирова-
нии корпоративного управле-
ния до встречи президентов Рос-
сии и США». «Мы должны уви-
деть, — продолжает Блинкен, — 
как люди причастные к корруп-
ционным действиям, привлека-
ются к ответственности». При 
этом Блинкен требует от Зелен-
ского одного — исполнять начер-
танное. Как в отношении укра-
инского бизнеса, так и в отноше-
нии российских вакцин.  

Официально 
По самым свежим опубликованным в настоящее время данным Главно-

го управления по вопросам миграции МВД России, в нашей стране (по 

ситуации на начало апреля 2021 года) имели действительные виды на 

жительство 113 с половиной тысяч граждан Украины. Для сравнения 

граждане Таджикистана на тот же момент имели 88,7 тысячи, Узбекис-

тана — 79,3 тысячи, а Беларуси — 33,2 тысячи подобных документов.

Разрешений на работу оформлено за первые 3 месяца текущего года 

для гостей с Украины всего 215. Эти документы получили высококвали-

фицированные специалисты. По другим показателям, связанным с гра-

жданами Украины, цифры такие: число действительных разрешений на 

работу — 1584, оформлено патентов — 7157 (всего действительных па-

тентов украинцев — 35 994), миграционные органы получили 8298 уве-

домлений от работодателей о заключении трудовых договоров с укра-

инцами. 

Стоит отметить, что для территорий Донбасса существуют особые ус-

ловия, и граждане ДНР и ЛНР не упомянуты в этой статистике.

Подготовил Иван Петров

МЕЖДУ ТЕМ

Когда начнут прививать в России иностранцев?
Точного ответа на вопрос, когда в России начнут прививать иностранцев, 

пока нет. В минздраве оперативно ответить на этот вопрос «РГ» не смо-

гли, уточнив лишь, что разрабатываться соответствующая нормативная 

база должна с участием всех заинтересованных ведомств — минобрнау-

ки, если речь идет об иностранных студентах, минтруда и Главного управ-

ления по вопросам миграции МВД России — когда имеется в виду имму-

низация граждан зарубежных стран, которые прибывают в Россию на ра-

боту. В Оперативном штабе по борьбе с распространением коронавиру-

сной инфекции уточнили, что правительство «прорабатывает поручение 

президента об организации вакцинации иностранных граждан». Причем 

«в первую очередь будут рассмотрены вопросы вакцинации трудовых 

мигрантов и иностранцев, которые уже находятся на территории нашей 

страны». Процедура получения регистрации «Спутника V» и в ВОЗ, 

и в ЕМА продолжается. Очередной этап — международный инспекторат 

производственных площадок российских фармкомпаний, где выпускают 

вакцину на соответствие международным требованиям.

Подготовила Ирина Невинная
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ЛАБОРАТОРИЯ 
Ученые разработали
новую вакцину 
против туберкулеза

Преграда  
палочке Коха 

Татьяна Тюменева, Санкт-Петербург

Доклинические (биомедицинские) испытания на лабо-
раторных животных успешно прошла новая противо-
туберкулезная вакцина. Она разработана ведущими 
научными медицинскими институтами страны — 
Санкт-Петербургским НИИ фтизиопульмонологии и 
НИИ гриппа имени А.А. Смородинцева. Вакцина век-
торная, как и знаменитая «Спутник-V».

Необходимость в создании новой вакцины назрела 
давно. Вакцина БЦЖ (а другой пока и нет), которой 
прививали еще наших бабушек, была создана в 1921 
году французскими медиками Кальметом и Гереном на 
основе штамма ослабленной туберкулезной палочки — 
палочки Коха. То есть ровно сто лет назад. Через четы-
ре года БЦЖ была 
передана в нашу 
страну, а с 1928-го 
началась массовая 
вакцинация. 

БЦЖ остается 
единственной вак-
циной для специфи-
ческой защиты от 
туберкулеза поны-
не. При всех своих 
плюсах вакцина 
имеет недостатки. В 
их числе — ограни-
ченная защита от 
туберкулеза у подростков и взрослых, а также сниже-
ние защиты в раннем подростковом возрасте. К тому 
же из-за того, что БЦЖ содержит живой штамм, есть 
риск заболевания туберкулезом тех, кто заражен ВИЧ-
инфекцией.  В некоторых странах ведутся работы по 
созданию нового кандидата в вакцины. Так три года на-
зад в ЮАР прошла вторую фазу клинических испыта-
ний на добровольцах новая вакцина. Но, как выясни-
лось, ее эффективность меньше.

 — Мы разработали вакцину, которая может вво-
диться через нос, то есть в виде аэрозоля. Специально 
выбрали столь щадящий способ введения, который бо-
лее оптимален для детей. Да и для взрослых — тоже. 
Сравните укол и просто «пшик» в нос. Второй вариант 
введения вакцины — под язык, — пояснила главный на-
учный сотрудник НИИ фтизиопульмонологии Татьяна 
Виноградова,

Вакцина создана на основе генно-инженерных кон-
струкций с использованием вируса гриппа. Это век-
торная вакцина, как и «Спутник-V», но с той разницей, 
что для «Спутника» в качестве средства доставки бра-
ли аденовирус. 

 — Мы же используем ослабленный вирус гриппа А, 
совершенно безопасный для человека. Заболеть грип-
пом от вакцины невозможно. Вирус доставит в орга-
низм человека определенные белки палочки Коха, с ко-
торыми связано формирование защиты от активного 
туберкулеза, — уточнила Марина Стукова, заведующая 
лабораторией векторных вакцин НИИ гриппа имени 
А.А. Смородинцева.

Преимущество разработки перед вакциной БЦЖ, 
которая, как мы помним, вводится подкожно, является 
формированием иммунного ответа в респираторном 
тракте. Этот подход оптимален для защиты от инфек-
ций, передающихся аэрозольным путем, в том числе 
туберкулеза. 

Планируется создание как профилактического ва-
рианта, так и вакцины для специфической иммуноте-
рапии туберкулеза, которая будет повышать эффек-
тивность лечения противотуберкулезными препара-
тами. На моделях экспериментального туберкулеза 
уже доказано повышение результативности лечения 
на 50—60 процентов. Причем это касается и туберку-
леза, вызванного микобактериями с множественной 
лекарственной устойчивостью. Это важный фактор, 
поскольку лекарственно-устойчивый туберкулез — 
проблема номер один в современной фтизиатрии. 

Что касается профилактического варианта вакци-
ны, то спектр ее применения обширен. Но прежде все-
го она может подойти для детей и подростков, которым 
показана ревакцинация, персоналу учреждений, рабо-
тающих с туберкулезными больными. Также в группу 
возможных вакцинированных входят больные ревма-
тоидным артритом, другими системными и онкологи-
ческими заболеваниями. 

Вакцина особенно показана ВИЧ-инфицирован-
ным, людям с пересаженными органами, больным, по-
лучающим иммуносупрессивные препараты, а также 
пожилым.  Всем тем, у кого риск заболеть, причем тя-
жело, значительно выше. На данном этапе замена БЦЖ 
новой вакциной не планируется. Новая вакцина пред-
назначена для поддержания стойкой и длительной за-
щиты от туберкулеза при угасании противотуберку-
лезного иммунитета, то есть она может делаться спу-
стя какое-то время после БЦЖ.  Конкретные рекомен-
дации появятся после  клинических испытаний.  Их 
проведение пока  упирается в финансирование.   

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Член-корреспондент РАН Елена Уварова: 
Зачем вести девочку к детскому гинекологу

Маленькая женщина

Ирина Краснопольская 

Ч
лен-корреспондент 
РАН, главный внеш-
татный гинеколог 
детского и юноше-
ского возраста Мин-
здрава России Елена 
Уварова обычно не 
опаздывает. И на сей 
раз жду ее к опреде-

ленному времени. Но… звонок: 
«Вот только что вышла из опера-
ционной. Опаздываю». Не одна-
жды от своих собеседников-хи-
рургов слышу именно эту фразу. 
И тут уж ничего не изменить — 
диктат профессии. Елена Вита-
льевна наконец приехала, при-
чем в хорошем настроении: опе-
рация прошла успешно. 

Операция обычная? 
ЕЛЕНА УВАРОВА: Не совсем. Подроб-
ности? Нашей пациентке пят-
надцать лет. Она из Сибири. В 
анамнезе пять полостных опера-
ций по поводу множественных 
врожденных пороков развития, 
в том числе половой сферы.

И что же конкретно делали 
вы?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Скажу так: в буду-
щем наша пациентка сможет 
стать мамой.

Как она попала в вашу клини-
ку? Кстати, назовите точное 
имя клиники. 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Начну с последнего. 
Я работаю в одном из лучших 
медицинских учреждений Рос-
сии — Национальном медицин-
ском исследовательском центре 
акушерства, гинекологии и пе-
ринатологии имени Кулакова 
Минздрава России. Попасть к 
нам просто. Вот и на сей раз ро-
дители девочки обратились к 
гинекологу по месту жительст-
ва. Он понял, что ситуация не-
простая, и прислал выписку для 
телемедицинской консульта-
ции в наш центр. Мы оценили 
сложность ситуации и назначи-
ли дату госпитализации. Кста-
ти, для всех детей России она 
бесплатная. Результатами мы 

довольны. Надеюсь, девочка и 
ее родители тоже.

Но, согласитесь, все-таки эта 
операция из ряда вон?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Не соглашусь! Такие 
операции не редкость.  Съезжа-
ются пациентки  со всей страны, 
из-за рубежа.

Пороков развития половой 
сферы становится больше? 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Если посмотреть по 
количеству больных у нас в от-
делении, то их более 30% от 
всех госпитализированных де-
тей с гинекологическими забо-
леваниями.

Само словосочетание «дети с 
гинекологическими заболева-
ниями» как-то насторажива-
ет. Таких болезней становит-
ся больше? Если да, то почему? 
И сразу о дне сегодняшнем. 
Пандемия на их количестве 
как-то отразилась? Или об 
этом говорить пока рано.

ЕЛЕНА УВАРОВА: К сожалению, из 
года в год гинекологических за-
болеваний у девочек становится 
больше. А нынешний год отра-
зился  на психическом статусе 
детей. Потому много девочек с 
маточными кровотечениями и 
задержками «больных дней».

Да, психический статус, моз-
ги поменялись. Девочки сегод-
няшние и внешне отличают-
ся от девочек, скажем, деся-
ти-пятнадцатилетней дав-
ности. Но психический ста-
тус  психическим статусом, а 
причем здесь  гинекологиче-
ские проблемы?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Из наиболее частых 

пусковых моментов  - стрессовая 
ситуация. Это давно доказано. А 
вынужденная изоляция и домаш-
нее обучение оказались фоном, 
при котором любой дополни-
тельный неприятный раздражи-
тель выглядит как взрыв работы 
и мозга, и надпочечников, отве-
чающих за защиту от стресса.

А прогноз? Вакцину для защи-
ты мозга от стресса пока не 
придумали. И вряд ли можно 
таковую изобрести…

ЕЛЕНА УВАРОВА: При современных 
достижениях и темпе развития 
науки все возможно. Особенно 
при усовершенствовании циф-

рового обеспечения, искусст-
венного интеллекта такое не 
исключено.

Но живем-то мы сейчас. И по-
тому… Как не попасть в число 
ваших пациентов?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Как это ни печально, 
но без работы мы не останемся. 
Конечно, лучше заниматься про-
филактикой, чем лечением 
сложных или запущенных паци-
ентов. Однако пороки развития 
и генетические заболевания 
профилактике не поддаются.

Но почему стало так много 
пороков развития? В наше 
время беременность, скажем, 
протекает не так, как двад-
цать лет назад? Есть такие 
наблюдения? Или это из обла-
сти предположений? Человек 
по-другому стал размно-
жаться? Ведь те же ЭКО и 
суррогатное материнство 
исключение, а не правило. 
Природа же незыблема?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Как сказать! Эколо-
гия, питание, пластмассы во-
круг нас привели к извращению 
клеточных процессов. Отсюда и 
случайные мутации, и фермен-
тативные дефекты. Отсюда и не-
правильное формирование пло-
да, и болезни врожденного ха-
рактера. Я почти полвека в про-
фессии, но такого количества 
девочек и молодых женщин с 
преждевременно истощенными 
яичниками никогда не наблюда-
ла. А теперь — по 2—3 случая в 
месяц. А что творится с мальчи-
ками и молодыми парнями! 
Мало того, что снижена потен-
ция, еще сперматозоиды ущер-
бные с нарушенной формой и 
подвижностью. Подобная кар-
тина повсеместна.. Хотя жители 
сельских регионов более здоро-
вы. Но, к сожалению, эта инфор-
мация не послужит стимулом к 
тому, чтобы жители из  городов 
ринулись в сельскую местность. 
Хотя в некоторых странах  та-
кой процесс пошел: работают в 
городе, а живут вдалеке от шума 
городского и других городских 
факторов риска. 

О рисках подробнее.
ЕЛЕНА УВАРОВА:  Я бы начала с при-
страстий девочек и мальчиков к 
различным «вкусным» энерге-
тическим напиткам и фастфуду.  
С некоторых пор перестала де-
лать замечания родителям, ког-
да они, чтобы якобы поощрить 
своего ребенка, предлагают  эти 
«модные деликатесы».  Сюда до-
бавляется зависимость от гад-
жетов и сидение по ночам в ин-
тернете.

Мама трехлетнего сына уса-
живает его за стол поесть и 
ставит перед ним экран с 
мультиками или иной завле-
каловкой. И мальчик, «сидя в 
планшете», заодно поглощает 
еду. При этом иногда может 
срыгнуть пищу в мамину ла-
донь.

ЕЛЕНА УВАРОВА: Это не исключение. 
Недавно  на приеме  была девоч-
ка двух с половиной лет, которой 
мы должны были провести УЗИ-

исследование. Для отвлечения 
решили поставить на экран 
мультик.  Выбрали «Винни 
Пуха». А мама сказала, что сов-
ременные дети его абсолютно не 
воспринимают. Им нужны «Сме-
шарики» или другие сине-зеле-
ные уродцы.

Что же делать? Реальность не 
изменится. И раз эту девочку 
привели к вам, значит, у нее 
уже есть специфические нару-
шения. 

ЕЛЕНА УВАРОВА: Да, конечно! Совре-
менные дети другие. Это поколе-
ние Z, которое зависит от «циф-
ры». Оно эгоистично, замкнуто, 
боится прямого общения. Оно 
легко относится к любым опа-
сным ситуациям в жизни, так 
как привыкло оценивать их по 
сериалам, боевикам, где льется 
кровь, убивают людей… И ниче-
го не больно, ничего не опасно. 

    Видеооператор «РГ» Алексей 
Петров рассказал,  как его 
младшие сыновья посмотрели 
фильм о промышленном про-
изводстве сладостей. Пришли 
в ужас от плачевной участи 
хрюшек, из которых делают 
основу для мармелада. Алексей 
с надеждой спросил у малень-
ких сладкоежек, готовы ли они 
отказаться от мармелада? В 
ответ: «Ни в коем случае! 
Мармелад вкусный! Ели и бу-
дем его есть!» То есть ничего не 
страшно…

ЕЛЕНА УВАРОВА:   С главным онколо-
гом России академиком Андреем 
Дмитриевичем Каприным  уча-
ствовала в съемках фильма о вре-
де табака. Показала его одной ку-
рящей девушке с надеждой, что 
она после просмотра откажется 
от своей пагубной привычки. Де-
вушка очень впечатлилась. А 
выйдя из комнаты, закурила оче-
редную сигарету. Вот они такие! 

Как говорил любимый киноге-
рой  «картина маслом не полу-
чается». Они другие. Но, мо-
жет, им нужны другие врачи? 
Может, нужна другая систе-
ма охраны их здоровья? Надо 
по-другому готовить врача в 
институте?

ЕЛЕНА УВАРОВА: Они не изменятся!  
Должны поменяться мы. И это  
происходит.  В Сеченовском ме-
дуниверситете   внедряется си-
стема цифрового обеспечения и 
искусственного интеллекта. Они 
учатся говорить на одном языке 
с новым поколением, потому им  
больше доверия. Потому есть 
надежда… 

Елена Уварова: Дети не изменятся. 
Значит должны измениться мы.

Счастливое ожидание чуда рождения.

А К Ц Е Н Т

Экология, питание, пластмассы вокруг 
нас привели к извращению клеточных 
процессов. Отсюда и случайные 
мутации, и ферментативные дефекты

ТЕХНОЛОГИИ

Гаджет 
поможет 
рассчитать 
дозы лекарств

КАЛЬКУЛЯТОР 
ДЛЯ ВРАЧА
Ольга Дмитренко, Самара

Аспирант Самарского государ-
ственного медуниверситета Глеб 
Краснов придумал, как  рассчи-
тать дозу лекарства за двадцать 
секунд. В организации «Врачи 
без границ» подсчитали, что ог-
рехи в назначениях препаратов 
составляют 68 процентов среди 
всех ошибок медиков. Поэтому 
самарский врач-гериатр сделал 
«дозатор лекарств»: это элек-
тронная система, которая позво-
ляет быстро учитывать важные 
для дозирования факторы. Врач, 
отметив эти факторы, через не-
сколько кликов компьютерной 
мышкой может безошибочно 
назначить дозу. С помощью 
цифрового помощника можно 
рассчитать дозу препаратов, 
которые назначают при тром-
бозах, для снижения их риска 
после операций и перенесенно-
го COVID-19,  при  аритмиях. С 
препаратами  этой группы вра-
чи испытывают немало про-
блем при подборе дозировки.

— На этапе разработки си-
стемы мы узнали, назначение 
каких лекарств вызывает боль-
ше всего проблем , — говорит 
Глеб Краснов. — Выбрали три от-
носительно часто назначае-
мых, и за месяц нашей систе-
мой воспользовались более де-
вяти тысяч человек.

Как объяснила заведующая 
кафедрой гериатрии и возраст-
ной эндокринологии СамГМУ 
Светлана Булгакова, выбран-
ные препараты — антикоагулян-
ты, которые хороши тем, что 
предотвращают различные 
тромботические осложнения.  
Но если мы должным образом 
не подберем дозу,  это может 
привести к кровотечениям.  К 
тому же препараты недешевые. 
Правильно подобрав дозировку, 
мы избежим побочных эффек-
тов, достигнем хороших  резуль-
татов и плюс сэкономим. Каль-
кулятор  поможет и медицин-
ским работникам, и пациентам, 
и их родственникам, если ни не 
могут  попасть к врачу. 

ПРАКТИКА  

«Онкопатруль»  
пришел 
к жителям 
Мурманской 
области

ДОКТОР 
ВЫЗЫВАЕТ 
НА ПРИЕМ
Валерия Наумова

В России онкология занимает 
второе место среди причин 
смертности населения. Глав-
ным ключом к успеху в борьбе 
против рака специалисты назы-
вают раннюю диагностику за-
болеваний. 

Мурманская область станет 
одиннадцатым субъектом Рос-
сийской Федерации, где состо-
ится информационно-просве-
тительская акция «Онкопа-
труль». Проверку на раннее 
выявление злокачественных 
образований пройдут сотни ра-
ботников двух крупнейших 
градообразующих предприя-
тий — Кольской горно-метал-
лургической компании и  судо-
ремонтного завода «Нерпа», а 
также сотрудники образова-
ния и социальной сферы Мур-
манска.

Впервые по предложению 
главного онколога Минздрава 
России академика РАН Андрея  
Каприна к участию в акции 
привлечены специалисты Цен-
тра НМИЦ онкологии имени 
Петрова, возглавляемого глав-
ным внештатным онкологом 
Северо-Западного Федерально-
го округа Алексеем Беляевым. 
Это позволит охватить «повоз-
растным обследованием» наи-
большее число северян.

В случае  подозрений на он-
кообразование и с целью дооб-
следования сотрудники будут 
направляться в Мурманский 
областной онкодиспансер. 

В этих пробирках новая вакцина — преграда палочке Коха.

Предложенная 
вакцина повышает 
результативность 
лечения 
на 50—60 
процентов 

N
A

T
A

K
O

R
N

 R
U

A
N

G
R

IT
 /

 I
S

T
O

C
K

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Н
И

К
И

Т
А

 М
И

Т
Ю

Н
И

Н

СОВЕТЫ ЕЛЕНЫ УВАРОВОЙ РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

1.  Сегодня самое важное не сам процесс зачатия, а подготовка организ-

ма к беременности. Заранее  надо получить  паспорт генетического и об-

щего здоровья супругов, чтобы избежать врожденных заболеваний у их 

будущего ребенка.  Система современного здравоохранения предлагает 

беременным  полноценное обследование и наблюдение. Не нужно их 

игнорировать, чтобы не получить осложнения в родах, в первую оче-

редь для ребенка.

2. Нельзя пропускать профилактические осмотры девочек.  Осмотры  

позволяют своевременно выявить пороки развития и фоновые заболе-

вания, приводящие к нарушению месячных и даже последующему бес-

плодию.

3. Ни в коем случае не избегайте профилактических прививок, в том чи-

сле 

прививки против вируса папилломы, вызывающей рак шейки матки.  

Помните,  существующие вирусы стали крайне агрессивными и высоко-

заразными.

4. Выбирайте  здоровое питание.  Не забывайте о необходимости 

физических упражнений для общего тонуса и правильной работы сер-

дечно-сосудистой системы и мозга.
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ПРОЕКТ Осужденные 
в СИЗО получат право 
на длительные свидания

Долгие встречи 

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности одобрила проект поправок в Уголовно-ис-
полнительный кодекс. Инициатива предоставляет пра-
во на длительное свидание осужденным, которые по 
разным причинам находятся в СИЗО. Например, если 
человека этапировали из колонии для допросов. «На-
хождение осужденных в СИЗО является достаточно ча-
стым явлением, — подчеркнул советник Федеральной 
палаты адвокатов Евгений Рубинштейн. — Отдельные 
осужденные находятся в СИЗО по несколько лет, когда 
участвуют в качестве подсудимых по уголовным де-
лам, возбужденным против них по ранее неизвестным 
фактам преступной деятельности. Случаи предостав-
ления длительных свиданий осужденным в СИЗО неиз-
вестны. Это связано в том числе и с отсутствием в 
СИЗО соответствующих оборудованных помещений 
для проведения длительных свиданий».

Подготовленный проект исправляет ситуацию. •

АРСЕНАЛ Вертолет Ка-52М 
получил новый комплекс 
управляемого вооружения

«Аллигатор» 
для Арктики

Юрий Гаврилов

На полигоне Смолино в Нижегородской области заме-
стителю министра обороны Алексею Криворучко по-
казали, как действует на поле боя новый комплекс 
управляемого вооружения модернизированного раз-
ведывательно-ударного вертолета Ка-52М.

Из открытых источников известно, что он получил 
более мощную по сравнению с базовой версией «Алли-
гатора» оптико-электронную систему с увеличенной 
дальностью обнаружения и распознавания целей. Она 
позволяет летчикам применять управляемые ракеты 
повышенной дальности. Кроме того, на этот вертолет 
поставили новый радиолокационный комплекс с ак-
тивной фазированной антенной-решеткой. Опытную 
машину также снабдили цифровым приводом, кото-
рый повысил точность стрельбы из встроенной пушки. 

Планируется, что экипаж серийного Ка-52М смо-
жет в автоматизированном режиме обмениваться дан-
ными о поле боя с 
войсками на земле. 
А еще за счет мощ-
ной системы обо-
грева лопастей не-
сущих винтов ле-
тать даже в Аркти-
ке. Оптика вертоле-
та стала светодиод-
ной. Улучшилась эр-
гономика кабины. 

Ранее сообща-
лось, что для модер-
низированной вер-
сии «Аллигатора» 
разрабатывают аппаратуру прямой связи с беспилот-
никами. Она дает возможность экипажу вертолета в 
режиме реального времени видеть передаваемое дро-
нами изображение, а в дальнейшем — и управлять поле-
том беспилотников. Как утверждают эксперты, такая 
новация позволит вертолетчикам находить цели в 
тылу противника и наносить по ним внезапные удары.

Алексей Криворучко также стал свидетелем того, 
как одинаково точно с различных дистанций ведут 
стрельбу по неподвижным и движущимся целям само-
ходные орудия «Магнолия», «Мальва», «Флокс» и «Ло-
тос». Как эффективны на поле боя самоходная проти-
вотанковая пушка «Спрут» и новый самоходный мино-
мет «Дрок». 

«Разрабатываемая техника в целом отвечает совре-
менным требованиям, и ее ждут в войсках в ближай-
шей перспективе. Представленные образцы по ряду ос-
новных тактико-технических характеристик превос-
ходят существующие образцы», — признал заммини-
стра по итогам демонстрационного показа. •

ИСТОРИЯ В Историческом музее наградят 
лучших участников «Диктанта Победы» 

Тест 
на сопричастность
Елена Новоселова

У
частники «Диктанта По-
беды» почувствовали 
свою сопричастность к 

истории своей страны, заявил 
председатель Российского исто-
рического общества Сергей На-
рышкин, подводя итоги акции, 
которая прошла 29 апреля в 85 
странах мира. 

«За последние годы участие 
в диктанте стало и доброй тра-
дицией, и даже потребностью 
для сотен тысяч наших гра-
ждан», — сказал он на пресс-кон-
ференции в ТАСС. 

В этом году вопросы диктан-
та были посвящены истории на-
чала Великой Отечественной 
войны. Акция объединила пол-
тора миллиона человек. 800 ты-
сяч смогли написать тест в оч-
ном формате на 16,5 тысячи 

площадках. В том числе на Эль-
брусе, в биосферном заповедни-
ке «Командорский» на Камчат-
ке, на крейсере «Аврора», в за-
поведниках Хакасии, Краснояр-
ского и Краснодарского краев. 
Центральная площадка по тра-
диции расположилась в Музее 
Победы на Поклонной горе в 
Москве. Очно диктант писали в 
30 странах мира, среди них — 
Армения, Афганистан, Вьетнам, 
Израиль, Португалия, Румы-
ния, Сербия, Польша и Турция.

«Участники диктанта пока-
зали очень хорошие результа-
ты, в целом продемонстрирован 
высокий уровень знаний: более 
6 тысяч человек смогли успеш-
но выполнить задания. Члены 
жюри выразили желание поощ-
рить тех, кто сумел дать пра-
вильные ответы в максимально 
короткий промежуток времени. 

Эти люди будут отмечены при-
зами, а на следующий год смо-
гут стать зрителями Парада По-
беды на Красной площади. Це-
ремония награждения заплани-
рована на 24 июня, она пройдет 
в Государственном историче-
ском музее», — сообщил Нарыш-
кин.

Речь идет о 20 победителях 
«Диктанта-2021», которые дали 
правильные ответы на все 25 во-
просов теста за минимальное 
время — 10 минут. Самому моло-
дому 16 лет, а самому взросло-
му — 66 лет, рассказал глава Ко-
митета Госдумы по информаци-
онной политике Александр Хин-
штейн. «Интересно, что 20 по-
бедителей представляют 20 ре-
гионов России, — сообщил он. — 
Социальные статусы их самые 
разные: учитель начальных 
классов — Липецкая область, во-
еннослужащий, моряк из Кали-
нинградской области, в Брян-
ской области преподаватель 
техникума». Хинштейн отме-
тил, что «Диктант Победы» — аб-
солютно честный экзамен. 
«Проверяющие не знают, кто 
перед ними: губернатор, коман-
дующий округом или школьник 
из 10-го класса», — заявил депу-
тат. 

По словам руководителя Фе-
деральной службы по надзору в 
сфере образования и науки Ан-
зора Музаева, диктант — «одна 
из самых объективных проце-
дур», в которой применяются 
технологии ЕГЭ. К слову, тест 
написали в 344 вузах страны, 10 
тысяч работников образова-
тельных учреждений приняли 
участие в его организации.  •

СУД    Facebook 
и Тelegram 
оштрафованы 
еще на 27 млн 
рублей

НЕ УДАЛИЛ — 
ЗАПЛАТИЛ
Иван Егоров

Мировой судья судебного 
участка №422 Таганского райо-
на рассмотрел в четверг 4 адми-
нистративных протокола в от-
ношении мессенджера 
Telegram и еще 4 в отношении 
соцсети Facebook.

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» пресс-секретарь Та-
ганского районного суда Зуль-
фия Гуринчук, судья признал 
Telegram виновным в админи-
стративном правонарушении 
по ч. 2 ст. 13.41 КоАП РФ — за не-
удаление запрещенной инфор-
мации. По двум протоколам на-
значен штраф по 2 млн рублей и 
еще по двум — по три миллиона 
рублей. Таким образом, общая 
сумма штрафа для мессендже-
ра составила 10 млн рублей.

Также суд рассмотрел вчера 
4 административных протоко-
ла в отношении Facebook по ча-
стям 2 и 4 статьи 13.41 КоАП. 
Соцсети были назначены два 
штрафа по 5 миллионов рублей, 
а также по одному штрафу в 3 и 
4 миллиона рублей. Таким 
образом, сумма штрафов соста-
вила 17 миллионов рублей. При 
этом представители компаний 
в суд не явились, и решение вы-
носилось без них.

В конце мая этот же мировой 
суд оштрафовал Facebook по 
восьми протоколам на 26 мил-
лионов рублей. Также в мае пя-
тимиллионный штраф получил 
и Telegram. А еще многомилли-
онные штрафы получили 
TikTok и Twitter. В четверг долж-
ны были рассмотреть анало-
гичные протоколы в отноше-
нии Google, но их перенесли на 
18 июня. 

Во всех случаях речь идет о 
неудалении противоправной 
информации, в частности, о 
призывах к подросткам выйти 
на протестные акции в конце 
января в Москве.

Всего на рассмотрении в 
суде находилось и находится 
около 40 административных 
протоколов в отношении соцсе-
тей и мессенджеров, составлен-
ные Роскомнадзором с февраля 
по март этого года. При этом 
регулятор предупреждал вла-
дельцев соцсетей, СМИ и ин-
тернет-платформ о недопуще-
нии распространения инфор-
мации с призывами к участию в 
несанкционированных акциях. 
Такие материалы должны были 
незамедлительно удаляться. 
Что касается конкретных ре-
зультатов работы с соцсетями, 
то, по данным Роскомнадзора, 
она приносит свои положитель-
ные результаты.

Так, например, после приня-
тия 10 марта мер по замедле-
нию на территории России тра-
фика Twitter администрация со-
цсети удалила или заблокиро-
вала 60 процентов материалов 
с запрещенной информацией — 
детской порнографией, нарко-
тическим и суицидальным кон-
тентом. •

КУЛЬТУРА В свой 100-летний день рождения музей 
«Ясная Поляна» открыл филиал в Музейном квартале Тулы

Под музыку Вивальди
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

В
чера музей-усадьба 
«Ясная Поляна» от-
метила вековой юби-
лей. 

— Этот век очень 
славный для «Ясной 
Поляны», и открыва-
ется век следующий, 
а значит, открывается 

бессмертие, вечность. И нам 
приятно стать частью истории, 
— сказал советник президента 
РФ по культуре Владимир Тол-
стой, много сделавший для раз-
вития музея в бытность его ди-
ректором. 

Для начала гости, приехав-
шие поздравить юбиляров, по-
гасили почтовую марку, выпу-
щенную в честь 100-летия му-
зея-заповедника Льва Толстого. 
Специально для коллекционе-
ров отметим, что блок с марка-
ми отпечатан тиражом 30 ты-
сяч экземпляров.   

— Сегодня важный день для 
«Ясной Поляны» — мы отмеча-
ем 100-летие музея, и лучшим 
подарком, лучшей памятью 
Льва Николаевича Толстого яв-
ляется то, что мы открываем 
новый музей, новый филиал. 
Для нас это очень радостное 
светлое событие. Очень хоте-
лось бы, чтобы он стал центром 
гостеприимства, стал центром 
притяжения людей, — подчер-
кнула Екатерина Толстая, ны-
нешний директор музея в 
Ясной Поляне.

Поскольку дело происходи-
ло в Музейном квартале, ми-
нистр культуры РФ Ольга Лю-
бимова сообщила, что с января 
это новое для нашей страны му-
зейное пространство посетили 
более 27 тысяч гостей. А теперь 
здесь появился еще один музей. 

— Все так совпало — и 100-ле-
тие музея «Ясная Поляна», и 
Музейный квартал. Это было 
сделано общим совместным 
трудом — и «Ясной Поляны», и 
министерства культуры, и об-
ласти, — заметила Ольга Люби-
мова. — Все музеи здесь распо-
ложены в шаговой доступности. 
И уже создана качественная ин-
фраструктура для комфортного 
пребывания туристов. Это ме-
сто стало одним из излюблен-
ных мест прогулки не только 
местных жителей, но и гостей 
Тулы. Развитая инфраструкту-
ра привлекает постепенно все 
большее количество туристов. 
Самое главное — это простран-
ство для всей семьи. 

Новый филиал «Ясной Поля-
н ы »  н а з ы в а етс я  к о р от к о :  
«Л.Н.Т.» — эти буквы красуются 
над входом и, собственно, гово-
рят обо всем. Официальная 
часть закончилась быстро, и, 

наконец, можно увидеть, что 
скрывается за говорящей аб-
бревиатурой. А там экспози-
ции. Тула, какой ее видел Лев 
Николаевич Толстой, предметы 
того времени — раритетный те-
лефон, башмаки, афиша вело-
сипедных гонок, почтовые от-
правления, конечно, самовар… 
Эта выставка «Тула и Толстой» 

про то, как он жил, общался, иг-
рал в теннис, катался на вело-
треке. 

Идем дальше, чтобы увидеть 
медицинские предметы, кото-
рыми пользовались в семье пи-
сателя. И следующая экспози-
ция — «Комильфо / не комиль-
фо». Это про отношение Льва 
Толстого к моде и внешнему 

виду. Тут его фотографии в раз-
ные годы жизни. Здесь одежда и 
вещи, с которыми он уходил в 
последний раз из Ясной Поля-
ны. 

Впрочем, новый филиал — 
это не только выставки. В суве-
нирной лавке здесь можно ку-
пить традиционные яснополян-
ские сувениры. И не совсем тра-

диционные, например, носки с 
изречениями писателя. Здесь 
есть гостиничные номера, 
оформленные в стиле дворян-
ских покоев, и небольшой ре-
сторанчик.  

Затем празднования продол-
жились уже в самой Ясной По-
ляне, где все проходило под от-
крытым небом. К счастью, по-
года не подвела — было хоть и 
пасмурно, но без дождя. 

В день, когда всемирно из-
вестному музею исполнилось 
сто лет, здесь заложили «капсу-
лу времени» — послание музей-
щикам 2121 года. Владимир 
Толстой перед тем, как запеча-
тать сосуд, зачитал послание, в 
котором — наказ хранить неи-
скаженным мир одного из вели-
чайших писателей и мыслите-
лей и надежда, что «Ясная По-
ляна» останется «в руках рус-
ских и всенародных».

А у дома Толстого звучала 
музыка — концерт струнного 
ансамбля Renaissance-квартет 
исполнял Вивальди, Генделя, 
Гайдна, Моцарта, Бетховена, 
Брамса. А к вечеру на сцене под 
открытым небом зазвучали ро-
мансы в исполнении народного 
артиста Олега Погудина. •

По Ясной Поляне посетители музея могут прокатиться в бричке.

Екатерина Толстая знакомит с экспозицией филиала «Ясной Поляны» главу Тульской области Алексея Дюмина и министра культуры Ольгу Любимову.

В «Диктанте Победы-2021» приняли участие полтора миллиона человек.

— Читайте также: Поведение заключенных начнет 
контролировать искусственный интеллект
rg.ru/art/2090251

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд признал 
экстремистскими фонды, 
подконтрольные Навальному

Ликвидировать 
немедленно

Иван Петров

Два подконтрольных ранее осу-
жденному блогеру Алексею На-
вальному фонда ликвидирова-
ны. Такое решение в среду позд-
но вечером (заседание длилось 
почти 12 часов) принял Мосго-
рсуд. Суд удовлетворил адми-
нистративное исковое заявле-
ние прокурора Москвы к не-
коммерческим организациям 
«Фонд борьбы с коррупцией» и 
«Фонд защиты прав граждан» 
(обе организации — сокращен-
но «ФБК» и «ФЗПГ» — ранее 
внесены в реестр НКО-иноаген-
тов) о признании указанных 
структур экстремистскими. 
Согласно тому же решению, де-
ятельность общественного дви-
жения «штабы Навального» за-
прещена. «Решение подлежит 
немедленному исполнению в 
части прекращения деятель-
ности указанных организа-
ций», — сообщили в пресс-служ-
бе Мосгорсуда. 

Впрочем, это не значит, что 
решение не может быть оспоре-
но, — на это стороне защиты да-
ется месяц.  

Также суд постановил обра-
тить имущество ФБК, оставше-
еся после удовлетворения тре-
бований кредиторов, в собст-
венность РФ. 

Прокуратура просила при-
знать «фонды Навального» экс-
тремистскими, выяснив, что 
они занимаются «формирова-
нием условий для дестабилиза-
ции социальной и обществен-
но-политической ситуации в 
России». При этом фактиче-
ской целью их деятельности, по 
данным надзорного ведомства, 

являлось «создание условий 
для изменения основ конститу-
ционного строя, в том числе с 
использованием сценария 
«цветной» революции». 

В представленных суду мате-
риалах, заверили в прокурату-
ре, содержались «исчерпываю-
щие доказательства экстре-
мистской деятельности указан-
ных структур». Кроме того, 
установлено, что названные ор-
ганизации «дестабилизируют 
общественно-политическую 
обстановку в РФ, в том числе 
путем призывов к насильствен-
ным действиям, экстремист-
ской деятельности, массовым 
беспорядкам, а также путем по-
пыток вовлечения несовершен-
нолетних в противоправную де-
ятельность».

«На политическом ландшаф-
те ФБК просто не существует, с 
учетом того, что это подполь-
ная, а теперь и экстремистская 
организация, которая ставит 
своей целью разложение Рос-
сии», —  отмечает директор Цен-
тра политического анализа Па-
вел Данилин.

«Любой здравомыслящий 
человек понимает, что деятель-
ность ФБК и конкретно Наваль-
ного была экстремистской. 
Ведь экстремизм — это крайние 
взгляды и, соответственно, по-
пытка захватить власть, устро-
ить госпереворот и прочее. А 
Навальный направленность 
своей деятельности на сверже-
ние власти даже не скрывал», — 
цитирует РИА Новости за-
мпредседателя комиссии Об-
щественной палаты РФ по без-
опасности и взаимодействию с 
ОНК Александра Холодова. •

УТРАТА Умерла депутат 
Госдумы Лариса Шойгу

Выслушивала 
и помогала

Татьяна Замахина

Депутат Госдумы от фракции «Единая Россия» Лариса 
Шойгу скончалась в возрасте 68 лет. Выражая соболез-
нования ее родным и близким, председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин отметил ее профессионализм, проявлен-
ный в ходе работы в палате парламента.

«Депутат Государственной Думы Лариса Шойгу ушла 
из жизни 10 июня 2021 года после долгой борьбы с тяже-
лой болезнью», — сообщается на официальном сайте ГД. 
«Она была отзывчивым и добрым человеком, всегда по-
могала тем, кто нуждался в поддержке», — заявил Вячес-
лав Володин, которого цитирует думская пресс-служба.

Лариса Шойгу прошла путь от простого врача из Кы-
зыла до первого замминистра здравоохранения Тывы.  
Была врачом высшей категории, имела звание «Заслу-
женный врач России». Депутатом Госдумы работала с 
2007 года — занимала пост заместителя председателя Ко-
митета по контролю и регламенту. По словам спикера, 
она профессионально и ответственно работала над мно-
гими законодательными инициативами. «Ее уважали 
коллеги, поддерживали жители родной Тывы», — подчер-
кнул Володин. 

Глава думских «единороссов» Сергей Неверов, выра-
жая соболезнования, отметил, что его коллега по фрак-
ции «была замечательным человеком, беззаветно пре-
данным своей родной Республике Тыва, долгие годы за-
щищала ее интересы в Государственной Думе». Она с 
большим вниманием выслушивала проблемы людей и 
всегда помогала, отметил врио главы Тывы Владислав 
Ховалыг, выражая соболезнования родным и близким. 
Лариса Шойгу — старшая сестра министра обороны РФ 
Сергея Шойгу. •

СЛЕДСТВИЕ 

Чиновника 
минобрнауки 
арестовали 
на два месяца 
за взятку

ДЕНЬГИ 
КОНТРОЛЕРА
Иван Егоров

Хамовнический суд Москвы 
удовлетворил ходатайство 
следствия и отправил на два ме-
сяца в СИЗО начальника отдела 
контрольно-ревизионного де-
партамента минобрнауки Ми-
хаила Шерстобитова.

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» пресс-секретарь Хамов-
нического суда Ираклий Сохад-
зе, мера пресечения в виде за-
ключения под стражу избрана 
до 7 августа. Чиновника обвиня-
ют по части 3 статьи 290 УК РФ — 
получение должностным лицом 
взятки за незаконные действия 
(бездействие). Как сообщил 
источник ТАСС в правоохрани-
тельных органах, Шерстобитов 
был задержан в центре Москвы 
8 июня во время передачи ему 
150 тысяч рублей. После этого 
ему было предъявлено обвине-
ние. Правда, не сообщается, 
была ли это вся взятка или толь-
ко часть. В то же время в мино-
брнауки сообщили, что оказы-
вают всяческое содействие 
следствию для установления 
всех обстоятельств дела. •

Ка-52 модернизи-
ровали, учитывая 
опыт боевого при-
менения базовой 
версии этого вер-
толета в Сирии 

Что происходит с музеем-
усадьбой «Ясная Поляна» 
в год его 100-летия — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/2094304
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ЭКОЛОГИЯ Взрывной рост фитопланктона угрожает Мраморному и Черному морям

Куда «плюнет» Босфор
Константин Волков
Стамбул — Москва

В 
Мраморном море в Турции 
появилась так называемая 
«морская слизь»,  или 

«морская слюна», которая спо-
собна уничтожить большую 
часть живых организмов в воде. 
Она состоит из бесконтрольно 
размножающегося фитоплан-
ктона, который забивает жабры 
рыбам, обволакивает водоросли 
и уникальные красные кораллы 
около Бююкады — самого боль-
шого из Принцевых островов. 
Сейчас морская слюна распро-
страняется через Босфор в Чер-
ное море, что крайне опасно, 
учитывая хрупкую черномор-
скую экологию. 

Турецкие власти одобрили 
план борьбы с этой напастью, со-
стоящий из 22 пунктов, однако 
он рассчитан на несколько лет 
и эффективность его неясна. При 
этом морская слизь распростра-
няется с большой скоростью: для 
того, чтобы ее вживую увидеть, 
достаточно отправиться на паро-
ме на Принцевы острова — пре-
стижный дачный район Стамбу-
ла. На полпути к островам начи-
нают попадаться светлые полосы 
неприятного вида. Это и есть 
морская слюна, точнее — ее ко-
нечная стадия, когда уже мер-
твый фитопланктон поднимает-
ся на поверхность, образуя слой 
полимеризированной субстан-
ции.

Около пристаней на островах 
слизь густо покрывает воду. Вин-
ты парома ненадолго разгоняют 
ее, но она тут же придвигается 
снова, словно выпуская щупаль-
ца. Даже небрезгливые чайки не 
садятся в это белесо-желтое ме-
сиво. Уже не видно изумрудной 
воды Мраморного моря, рыб 
и медуз — даже там, где повер-
хность не покрыта слизью, в тол-

ще воды всюду волокна и узлы 
морской слюны.

«Под водой продолжается 
формирование морской слюны, 
ею покрыто все дно, а из-за воло-
кон в толще воды видимость пра-
ктически нулевая», — написал 
в своем Twitter Мустафа Сары, 
декан морского факультета Уни-
верситета Бандырма Онеди Эй-
люля. Мониторинг состояния 
моря ведется, по его словам, 
с 2017 года, а тревожные призна-
ки ученые стали замечать осе-
нью прошлого года.

Капитан парома Мехмед гово-
рит, что начал замечать стран-
ные белые полосы на море зи-
мой. «Сначала не обращали вни-
мания, Мраморное море ведь 
очень судоходное, вон, сотни су-
дов идут во все стороны, от ша-

ланд до танкеров, мало ли что. Но 
потом видим — этой гадости все 
больше и больше. Теперь уже 
вон, посмотрите, у пристани, все 
покрыто ею. Власти говорят, что 
собираются что-то сделать 
с этим. Посмотрим».

По мнению члена руководст-
ва Ассоциации исследований 
климатических изменений Тур-
ции Гюльшаха Дениза Аталара, 
«если погибнет Мраморное 

море, то следом погибнет и Чер-
ное море». Она объясняет: «Мра-
морное море дает кислород Чер-
ному морю, крупнейшему в мире 
водоему с большим объемом бес-
кислородных вод. Но из-за слизи 
Мраморное море не сможет это 
делать в дальнейшем».

Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган,  выступая 
5 июня, заявил, что министерст-
во окружающей среды и урбани-

зации Турции совместно с про-
фильными университетами 
«спасут моря от этой грязной 
проблемы». Он отметил, что сей-
час специалисты проводят ис-
следования в 91 точке на Мра-
морном море, а также проверяют 
все объекты по очистке сточных 
вод и возможные места сброса 
в воду твердых бытовых отходов.

Как рассказал Мустафа Сары 
«РГ», «высокая концентрация 
морской слизи в этом году связа-
на с тремя факторами: загрязне-
нием Мраморного моря; повы-
шением средней температуры 
поверхности воды из-за измене-
ния климата (средняя темпера-
тура Мраморного моря выросла 
за последние годы на 2,5 граду-
са), а также недостаточной цир-
куляцией воды из-за специфики 

небольшого и практически за-
мкнутого Мраморного моря, со-
единенного с другими морями 
только через узкие проливы». По 
словам ученого, слизь уже обна-
руживали в Мраморном море 
в 1992, 2007 и 2008 годах, но 
столь большое ее количество на-
блюдается впервые.

Как считает специалист Ин-
ститута морских наук турецкого 
Технического университета 
Среднего Востока Мустафа Юд-
жель, которого цитирует турец-
кое издание Sozcu, даже если 
прямо сейчас начать экстренные 
работы, на очистку Мраморного 
моря потребуется 5—6 лет. По его 
словам, отходы в море накапли-
вались последние 20—30 лет, и, 
возможно, это привело к взрыв-
ному росту фитопланктона.  

ДОКЛАД Опубликован рейтинг главных вызовов, 
по мнению народов разных стран

У страхов 
глаза велики

Екатерина Забродина 

Ж
ители Бразилии 
и ЮАР возгла-
вили рейтинг 
самых «беспо-
койных» госу-
дарств, которые 
видят особенно 
много угроз для 
национальной 

безопасности. А вот в КНР, Рос-
сии и США граждане меньше 
остальных подвержены фобиям. 
При этом американцы больше 
всего боятся кибератак и Китая, 
в глазах китайцев главная опа-
сность исходит от Соединенных 
Штатов, а россияне, вопреки 
расхожему мнению, не слишком 
заняты поиском «внешних вра-
гов». Эти любопытные выводы 
следуют из ежегодного доклада 
экспертов Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности. Вместе 
с сотрудниками консалтинго-
вой компании KEKST CNC они 
опросили 12 тысяч респонден-
тов из  стран «семерки» и 
БРИКС. Выяснилось, что даже в 
западной картине мира нет еди-
ного восприятия вызовов. 

Каждой из потенциальных уг-
роз, предложенных в опроснике, 
были начислены баллы от той 
или иной страны, на основании 
которых и был составлен рей-
тинг. Он показал, насколько 
сильно внутренний информаци-
онный фон влияет на страхи гра-
ждан. Например, в Германии они 
оказались сформированы в пер-
вую очередь «зеленой» повест-
кой. В тройку главных угроз, ко-
торые назвали немцы, вошли об-
щее изменение климата, экстре-
мальные температуры и лесные 
пожары, а также уничтожение 
естественной среды обитания. 
Коронавирус занял лишь четвер-
тую строчку — вместе с терро-
ризмом. Кстати, угрозой со сто-
роны радикального ислама нем-
цы озабочены чуть ли не больше 

всех остальных народов. Их опе-
режает только Франция, кото-
рая вынесла у себя эту проблему 
на первое место (с индексом 74). 
Следом у французов идет панде-
мия (73). Больше них ковида в 
Европе боятся только итальян-
цы (76). Вообще Италия оказа-
лась самой «тревожной» нацией 
среди европейцев.  При этом ита-
льянцы среди всех европейцев 
испытывают наименьший страх 
перед Россией (35). Для сравне-
ния: во Франции и Германии ин-
декс «русофобии» (в  прямом 
значении этого слова) составил 
42 и 41. Британцы  и вовсе вклю-
чили РФ, а заодно Китай в десят-
ку главных угроз  (49 и 52). 

По другую сторону Атланти-
ки пятерка главных националь-
ных угроз полностью укладыва-

ется в их медийную повестку. 
Жители США назвали  таковыми 
кибератаки (61), Китай (58), по-
литическую поляризацию (57), 
пандемию (55) и, наконец, кам-
пании по дезинформации со сто-
роны врагов (55). Кроме того, 
они считают весьма вероятной 
угрозу падения демократии в 
своей стране. А десятку фобий 
жителей Америки замыкают 
Россия и Иран (обеим странам 
присвоен индекс 52) . 

А что же, по мнению мюнхен-
ских экспертов, происходит в 
России? Они считают, что на 
первом месте у наших соотече-
ственников — страх перед расту-
щим неравенством (64), за ним 
идут экологические проблемы. А 
вот ковида россияне боятся го-
раздо меньше, чем большинство 
остальных народов (он попал 
лишь на 7-е место с умеренным 
индексом — 48).  Соединенные 
Штаты в этом списке значатся 
только на десятом месте (47).  
Россияне не видят особой угро-
зы в Евросоюзе (32),  еще мень-
ше — в Китае (21), а страх перед 
Ираном и КНДР у нас и вовсе ми-
зерный (5 и 1). Интересно, что 

жители РФ не слишком опасают-
ся применения ядерного оружия 
агрессором (индекс 26 — самый 
низкий в мире). 

В Японии этот страх гораздо 
сильнее (52). На первом месте 
японских фобий оказался Китай 
(70), в десятку также вошли Се-
верная Корея (64) и Россия (55).  
Примечательно, что в Стране 
восходящего солнца также за-
метно опасаются искусственно-
го интеллекта автономных робо-
тов (47).  Ну а в Китае антирей-
тинг предсказуемо возглавляют 
Соединенные Штаты (44). Впро-
чем, как видно из этого наивыс-
шего балла, китайцы предстают 
довольно невозмутимой нацией. 
При этом они придают серьез-
ное значение угрозе биологиче-
ских, ядерных и кибератак, тор-
говым войнам. Страх перед ко-
ронавирусом  в Поднебесной 
лишь на шестом месте (с самым 
низким в мире индексом — 35). 
Кроме того, среди всех опрошен-
ных жители КНР меньше всего 
боятся Россию (15). •

Пандемия ковида, изменения кли-
мата, кибератаки вошли в список 
главных страхов, охвативших мир.

 Даже небрезгливые чайки не садятся в это белесо-желтое месиво из «морской слюны».

А К Ц Е Н Т

Есть вероятность, что морская слизь 
появится у побережья Болгарии
и Румынии и даже дойдет до Крыма

А К Ц Е Н Т

Большинство страхов немцев 
оказались сформированы 
«зеленой» повесткой

Авторитетно
Владимир Силкин, Руководитель лаборатории экологии Юж-
ного отделения Института океанологии РАН
— Пока у нас нет данных о распространении морской слизи в Черном 

море. Но уже в четверг мы намерены провести исследования в море, 

чтобы прояснить ситуацию. При этом вероятность того, что она появит-

ся вдоль Черноморского побережья Кавказа, очень низка. Однако, воз-

можно, она появится у побережья Болгарии и Румынии и даже дойдет 

до Крыма. Главная причина — загрязнение моря азотистыми вещества-

ми, что невозможно без сильных дождей и без большого смыва в море 

с суши. Сейчас удобрения широко применяют в сельском хозяйстве 

Турции, что предположительно и стало одной из причин проблем в Мра-

морном море.

Очистить Мраморное море будет непросто, и этот процесс займет, воз-

можно, весьма длительное время. К счастью, это море проточное. Ско-

рее всего, значительную часть морской слизи достаточно быстро ста-

нет вымывать через Дарданеллы на юг, в Эгейское и Средиземное моря. 

Поэтому, думаю, Мраморное море может очиститься даже быстрее, 

чем предполагают турецкие специалисты. Но меры по предотвраще-

нию появления морской слизи предпринимать все равно необходимо. 

В первую очередь, надо уменьшать объемы сброса фосфоросодержа-

щих соединений, а их много не только в удобрениях, но и, например, 

в стиральном порошке.

Порядка сорока лет назад подобная проблема была в США. Там цвели 

Великие озера, но благодаря изменению формулы стиральных порош-

ков и ограничению сбросов удалось добиться того, что сейчас эти озе-

ра относительно чистые.

ШТУРМАН «АМУРА» 
ПО-ПРЕЖНЕМУ 
ПОД СТРАЖЕЙ 
Константин Волков

Официальный представитель МИД России Мария Заха-
рова заявила, что Москва рассчитывает, «что японские 
власти проведут объективное, непредвзятое расследова-
ние причин произошедшей трагедии, а весь экипаж и 
само судно «Амур» будут в ближайшее время возвраще-
ны в Россию». Однако на данный момент третий помощ-
ник капитана российского судна «Амур» Павел Добрян-
ский, который находился на вахте в момент столкнове-
ния с японским рыболовным судном «Хокко-Мару 8» 
утром 26 мая, продолжает находиться под стражей в 
японском городе Момбецу на острове Хоккайдо. В чет-
верг японская прокуратура предъявила ему обвинения в 
халатности. В ближайшее время японская сторона долж-
на вынести решение, будет ли Добрянский задержан еще 
на 20 дней. За этот срок следователям из прокуратуры 
района Асахикава предстоит решить, продолжать ли 
данное дело. Судно «Амур» стоит у пирса в порту Момбе-
цу. Его арестовали по требованию капитана «Хокко-Ма-
ру 8». Как сообщает издание Hokkaido Shimbun, он рас-
считывает, что российская компания — владелец «Аму-
ра» предоставит ему гарантии возмещения убытков. Од-
нако, по сведениям издания, которое ссылается на то-
кийскую юридическую фирму, специализирующуюся 
на морском праве и участвующую в данном деле, ответа 
от российской стороны до сих пор нет. При этом сотруд-
ники отделения береговой охраны города Момбецу под-
твердили РИА Новости информацию, что капитана 
японской рыболовецкой шхуны также подозревают в ха-
латности и ненадлежащем управлении судном, повлек-
шим гибель людей.

Напомним, в 6 утра 26 мая в Охотском море в 23 ки-
лометрах от японского порта Момбецу на Хоккайдо рос-
сийский краболов «Амур» водоизмещением 662 тонны, 
направлявшийся с Сахалина в Японию с грузом краба-
стригуна и шедший в густом тумане (видимость состав-
ляла менее 500 метров), столкнулся с японским рыбо-
ловным судном «Хокко-Мару 8» водоизмещением 9,7 
тонны, которое занималось ловлей краба.

В результате столкновения японское судно перевер-
нулось, трое из пяти членов экипажа погибли. •

ФРАНЦИЯ ВЕРНЕТ 
ЕВРОСОЮЗУ 
ЯЗЫК МОЛЬЕРА
Ариадна Рокоссовская

Франция намерена воспользоваться своим председа-
тельством в Евросовете для того, чтобы приучить евро-
пейцев использовать французский язык вместо ан-
глийского. Такое председательство означает, что фран-
цузы будут организовывать все мероприятия высшего 
политического органа Евросоюза. И, как стало извест-
но изданию Politico, в Париже планируют использо-
вать эту возможность для возвращения языку Мольера 
его былого значения в структурах ЕС.

Напомним, что в течение примерно 30 лет с момен-
та появления ЕЭС, а затем ЕС главным рабочим язы-
ком европейской дипломатии и структур в Брюсселе, 
Страсбурге и Люксембурге был французский. И толь-
ко после вступления в Евросоюз в 2004 году стран Вос-
точной Европы, а также Мальты и Кипра его заменил 
английский, который изучали в большинстве школ 
стран соцлагеря. На сегодняшний день, по данным ев-
ропейского статистического агентства Eurobarometer, 
французский занимает третье место среди используе-
мых европейцами языков — на нем говорят 26 процен-
тов жителей ЕС. На втором месте находится немецкий 
с 32 процентами, а на первом, конечно, английский, 
которым в той или иной степени владеет половина жи-
телей Европы. Такое положение дел давно возмущает 
французских политиков, тем более в списке 24 офици-
альных языков ЕС английский был закреплен только 
за Британией, а эта страна уже не является членом Ев-
росоюза. Тем не менее почти 90 процентов законопро-
ектов и нормативных актов в ЕС изначально пишутся 
на английском, после чего переводятся на другие язы-
ки блока. Французы решили покончить с этой практи-
кой: они объявили, что во время председательства их 
страны в Евросовете все ключевые заседания будут 
проходить на французском языке, на нем же будут ве-
стись — с возможностью последующего перевода — все 
протоколы и примечания, подготовительные меропри-
ятия и даже переписка. «Если письмо от Европейской 
комиссии придет на английском языке, оно останется 
без ответа», — пишет Politico со ссылкой на источники в 
МИД Франции. •

ДОРОГУ К АКРОПОЛЮ  
ЗАЛИЛИ БЕТОНОМ
Диана Ковалева

К вершине афинского Акрополя провели бетонную 
дорожку для туристов с инвалидностью — она заме-
нит старую систему бетонированных троп 70-х го-
дов, которая практически развалилась под ногами 
посетителей. Новую положили поверх синтетиче-
ской мембраны, которая легко снимается и защища-
ет лежащие под ней древние камни. Кроме того, на се-
верной стороне холма установили лифт для людей в 
инвалидных колясках, а в скором времени могут за-
пустить гольф-кары. Также для слепых и плохо видя-
щих туристов реконструкторы хотят поставить так-
тильные модели памятников Акрополя и таблички с 
надписями, сделанными жирным шрифтом или 
шрифтом Брайля. 

Однако критики проекта заявляют: бетонирован-
ная дорога не вписывается в пейзаж многовековой 
достопримечательности и нарушает ее атмосферу. 
«Прекратите плохо обращаться с нашим культурным 
наследием», — цитирует Reuters лидера греческой оп-
позиции Алексиса Ципраса. А агентство AFP, в свою 
очередь, сообщило, что несколько посетителей, 
«опробовавших» новую систему дорожек, пожалова-
лись на образовавшиеся рытвины. 

В греческом министерстве культуры все же увере-
ны: преобразование Акрополя, на которое ушло, 
кстати, около полутора миллиарда евро, было необ-
ходимо. «Я видела людей на инвалидных креслах, ко-
торые впервые поднимались (на холм. — Прим. «РГ») 
и чувствовали себя счастливыми. Я думаю, это то, 
что и нас должно делать особенно счастливыми, по-
тому что доставлять радость людям, возможно, так 
же важно, как и защищать наши культурные ценно-
сти», — заявила глава ведомства Лина Мендони.

Акрополь остается одной из самых популярных 
достопримечательностей Греции, в 2019 году его по-
сетили 3,5 миллиона человек. Будучи местом нахо-
ждения сразу четырех величайших шедевров древ-
негреческого искусства — Парфенона, Пропилей, 
Эрехтейона и храма Афины Паллады, — он внесен в 
список Всемирного наследия ЮНЕСКО.  •
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Чешского 
премьера 
обвиняют 
в махинациях 
с деньгами ЕС

ЗАКОН ПРОТИВ 
БАБИША
Елена Бугайская

Чешская полиция обвиняет 
премьер-министра Андрея Ба-
биша в злоупотреблении фонда-
ми Евросоюза. Накануне за воз-
буждение дела против него про-
голосовал и Европарламент. 
«Над чешским премьером сгу-
щаются тучи», — сообщил теле-
канал Euronews, добавив, что-
Бабиш «через два трастовых 
фонда контролировал сельско-
хозяйственный холдинг 
Agrofert, получивший от Евро-
союза сотни миллионов евро 
субсидий».
Теперь, после аудиторской про-
верки, Брюссель намерен за-
требовать назад все евродота-
ции, которые холдинг получал 
за время пребывания Бабиша 
на премьерском посту.
Напомним, что миллиардера 
Бабиша обвиняют в нарушении 
правовых норм ЕС и конфликте 
интересов. Своими капиталами 
он обязан Agrofert, единствен-
ным владельцем которого он яв-
лялся и который он возглавлял 
до принятия закона, запрещаю-
щего высокопоставленным гос-
служащим вести бизнес. Закон 
этот в СМИ называют по имени 
премьера: «Lex Бабиш».

В 2006 году дочерняя фирма 
Agrofert приобрела разоривше-
еся сельскохозяйственное пред-
приятие под Прагой. После это-
го фирма поменяла название 
и стала акционерным общест-
вом, а летом 2008 года получи-
ла в рамках программы по под-
держке малых и средних пред-
приятий европейскую субси-
дию в размере двух миллионов 
евро, на которую не могла бы 
претендовать, оставаясь частью 
огромного холдинга. Но уже 
спустя несколько лет она верну-
лась обратно в состав Agrofert. 
А на деньги Евросоюза был по-
строен отель и конференц-
центр «Гнездо аиста». Владель-
цами отеля, по данным радио-
станции Deutsche Welle, стали 
дети и брат Бабиша. В 2014 году, 
став министром финансов и ви-
це-премьером, Бабиш отвечал 
за дотации, поступающие в Че-
хию из ЕС, но от владения 
Agrofert, по-прежнему получав-
шим значительные суммы из 
Брюсселя, он отказался лишь 
в 2016 году. Год спустя этой 
историей заинтересовалась 
чешская полиция. А в 2019 году 
расследование начала и Евро-
комиссия чтобы выяснить, куда 
на самом деле израсходовали 
дотации из Брюсселя.  
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С МЕСТА СОБЫТИЙ Отчего в Кыргызстане регулярно случаются государственные перевороты

Вершины и пропасти
Владимир Снегирев,
Бишкек

М
ой спутник пока-
зывает на метал-
лические прутья 
ограды, опоясы-
вающей парла-
мент, — следы ре-
волюции 2010 
года: «Вот, смо-
трите». 

В металле характерные вмя-
тины, которые могли появиться 
от стрельбы из автоматичес-
кого оружия калибра 7,62 мм.

На входе в само здание пар-
ламента нас подвергают тща-
тельному досмотру, а затем 
в сопровождении пресс-секре-
таря мы поднимаемся на тот 
этаж, где находится офис спике-
ра. Здесь новый досмотр, те-
перь еще более строгий: мой 
рюкзачок с фотокамерой про-
сят оставить у охранников, дик-
тофон и телефон изымают, на-
ручные часы только что не об-
нюхивают, авторучку тоже про-
сят временно передать на хра-
нение службе безопасности, 
а вместо нее вручают свою, 
«проверенную».

— Вы извините, — видя мое не-
довольство, объясняет старший 
наряда. — У нас ситуация непро-
стая. Исключений ни для кого 
не делаем.

Затем происходит чисто про-
токольная встреча со спикером 
продолжительностью ровно 
15 минут. Глава парламента Та-
лант Мамытов вначале сам из-
виняется за ретивость охраны: 
«И мне от них достается». Об-
мен ничего не значащими фра-
зами, экскурсия по зданию, ко-
торое осенью прошлого года 
в очередной раз подверглось то-
тальному разграблению.

Зато на обратном пути к оте-
лю уже ничто не напоминает 
о бурных событиях местных ре-
волюций. Утопающий в зелени 
центр Бишкека. Мамаши с коля-
сками. Дети с мороженым. Влю-
бленные парочки на скамейках. 
Фонтаны и аттракционы. Обыч-
ная картина для любого совре-
менного города.

Однако в том-то и дело, что 
столица Кыргызстана,  как 
и само это государство, совсем 
необычна — во всяком случае на 
фоне других стран Центральной 
Азии. Благодать и спокойствие 
здесь обманчивы. Три государ-
ственных переворота за 15 лет — 
со стрельбой, жертвами, погро-
мами. Один из свергнутых пре-
зидентов за решеткой, другой 
в бегах, третий в изгнании. 
И  бывшие премьеры  — кто 
в тюрьме, кто на чужбине. 
И спикеры, министры, мэры — 
многих постигла та же участь.

Понятно, отчего высшие 
представители сегодняшней 
власти дуют на воду, видя в ка-
ждом из гостей потенциального 
террориста. Они много раз об-
жигались на молоке.

Без царя в голове
Любого мало-мальски лю-

бознательного человека, прие-
хавшего в Бишкек, первым де-
лом станет волновать вопрос: 
почему столь нестабильны глав-
ные государственные институ-
ты Кыргызстана? И что это оз-
начает для страны и ее жите-
лей — такая частая сменяемость 
власти?

Отвечая на первый вопрос, 
все мои собеседники практиче-
ски в один голос говорили сле-
дующее. Исторически киргизы 
никогда не жили в условиях пи-
рамидальной властной структу-
ры, у них не было ни хана, ни 
другого правителя, которому 
бы подчинялись все рода.

— Наше общество основано 
не на господстве большинства 
и не на диктате одного, а на дого-
воренностях, добровольных со-
глашениях между субъектами, — 
пояснил политический анали-
тик Валентин Богатырев, рабо-
тавший советником двух прези-
дентов. — Сетевое управление — 
это базовая вещь для понима-
ния здешней ситуации. Между 
родами всегда было соперниче-
ство, но никогда никакого главу 
государства, а в советские вре-
мена — первого секретаря ЦК, 
они не считали за бога, за царя, 
за верховную власть.

Другой авторитетный эк-
сперт Аскар Бешимов, работав-
ший заместителем министра 
иностранных дел и послом 
в ряде азиатских стран, добав-
ляет:

— Еще одна наша особенность 
заключается в том, что издревле 
соблюдался баланс Север — Юг. 
Иначе говоря, если первым се-
кретарем ЦК выбирался (а пра-
вильнее сказать — назначался) 
северянин, то следующим выс-
ший пост обязательно занимал 
выходец с юга. До сих пор такая 
строгая ротация соблюдается. 
И если президент северянин, то 
премьер при нем — обязательно 
южанин. Чужаку сложно во всем 
этом разобраться, но за «балан-
сом Север-Юг» у нас следят зор-
ко и ревниво.

Мои собеседники также 
вспомнили в этой связи прав-
ление первого президента неза-
висимого Кыргызстана. Если 
у соседей сразу после распада 
Союза во главе новых госу-
дарств встали бывшие комму-
нистические лидеры, то есть 
представители высшей совет-
ской номенклатуры, то в Биш-
кеке президентское кресло до-
сталось ученому человеку Ас-
кару Акаеву, академику, специ-
алисту по оптической физике. 
Интеллигентный Акаев, осо-
бенно на первых порах, вел 
себя как истинный демократ, 
государство строил по запад-
ным лекалам, а все главные во-
просы позволял коллективно 
решать парламенту.

Правда, к концу второго сро-
ка он начал постепенно закру-
чивать гайки, болезненно отно-
ситься к критическим замеча-
ниям СМИ в свой адрес, но 
джинн уже был выпущен из бу-
тылки. Что бы там ни говорили, 
а именно в этой горной стране 
гражданское общество состоя-
лось со всеми его признаками — 
свободой слова, собраний, ми-
тингов, сменяемостью власти, 
независимыми СМИ.

Акаева свергли в 2005 году 
в ходе «тюльпановой револю-
ции», причем недавний кумир 
и демократ получил от своего 
народа по полной: его обвини-
ли в коррупции, узурпации 
властных полномочий, попыт-
ках пристроить к депутатской 
кормушке  родственников 
и многих других явных и мни-
мых грехах. С тех пор он на ро-
дине не появлялся. Сам Аскар 
Акаевич не раз говорил о том, 
что «кукловодами» стали тогда 
американцы, которым, якобы, 
не понравился его пророссий-
ский курс.

Сменивший его в президент-
ской резиденции Курманбек 
Бакиев спустя пять лет почти 
один в один повторил судьбу 
своего предшественника и по-
сле бурных событий в Бишке-
ке — со стрельбой, жертвами, 
погромами — укрылся от право-
судия в Белоруссии. Сам Кур-
манбек Салиевич тоже считал, 
что в деле были замешаны не-
кие внешние силы, только те-
перь он намекал на Москву.

Следующий законно из-
бранный президент Алмазбек 
Атамбаев, как ни странно, про-
держался весь срок на своем по-
сту и спокойно передал бразды 
правления Сооронбаю Жээнбе-
кову, однако спустя несколько 
лет Атамбаеву таки припомни-
ли целый ряд прегрешений пе-
ред законом и надолго отправи-
ли за решетку. Что же касается 
законно избранного Жээнбеко-
ва, то в октябре прошлого года 
он досрочно сложил свои пол-
номочия, и опять это случилось 
под давлением улицы, после 
массовых беспорядков, штурма 
правительственных зданий 
и новых жертв.

Сейчас главный человек 
в Киргизии Садыр Жапаров, ко-
торого как раз в октябре прош-
лого года революционеры из-
влекли из тюремных застенков, 
а избиратели дружно отдали за 
него свои голоса. Первым делом 
новый руководитель государст-
ва инициировал изменения 
в конституции, значительно 
урезав полномочия парламен-
та, правительства и, напротив, 
укрепив позиции президента. 
Таким образом, он, судя по все-
му, намерен покончить с чехар-
дой, добиться стабильности.

Не все золото, что блестит
Конечно, при всех своих на-

ционально-исторических осо-
бенностях Кыргызстан — не 
исключение из общего прави-
ла, согласно которому револю-
ции совершаются, когда терпе-
нию народа приходит конец.

Здесь нет тех стратегически 
выгодных для экспорта сырье-
вых ресурсов, которыми владе-
ют соседние государства, а зна-
чит и нефтедоллары отсутству-
ют и потому жизнь беднее. Это 
заметно даже по столице: Биш-
кек сильно уступает Ташкенту, 
Нур-Султану или Душанбе, он 
словно застыл в советском 
прошлом.

Сюда не спешат богатые за-
рубежные инвесторы с деньга-
ми — хотя бы потому, что поли-
тическая ситуация всегда нес-
табильна, непонятно, с кем до-
говариваться, никаких гаран-
тий сохранить и приумножить 
капиталы никто не даст.

Отсутствие работы и зара-
ботка побуждает сотни тысяч 
людей на трудовую миграцию 
в Россию, Казахстан, Турцию, 
страны ЕС. Киргизов, особенно 
из южных областей, сегодня 
можно встретить в самых отда-
ленных регионах РФ, а в Мо-
скве едва ли не каждый так-
сист — выходец из Ферганской 
долины. Четвертая часть насе-
ления на «шабашке» вдали 
от родины — где еще такое воз-
можно?

Нельзя сказать, что Всевыш-
ний уж совсем обделил своими 
милостями эти горы. Есть, 
к примеру, всем известная 
жемчужина — изумительное по 
красоте озеро Иссык-Куль, ко-
торое можно было бы сделать 
туристическим кластером ми-
рового уровня, но для этого 
требуются «длинные деньги», 
квалифицированные специа-
листы и политическая воля. 
Сейчас соотношение цена — ка-
чество на отдых у озера явно не 
в пользу качества. В ходу такая 
шутка. Встречаются в Турции 
два киргиза-отпускника, один 
другого спрашивает: «Ты поче-
му здесь»? — «А мне на Иссык-
Куль денег не хватило».

Есть три десятка золоторуд-
ных месторождений, но все они 
принадлежат иностранным 
компаниям, а вокруг самого 
м о щ н о г о  п о д  н а з в а н и е м 

Кумтор (оно под канадцами) 
вот уже четверть века происхо-
дят нескончаемые скандалы. 
Этот Кумтор смело можно счи-
тать символом местной кор-
рупции, борьбу с которой пре-
зидент Жапаров обозначил 
в числе своих приоритетов. 
Правда, и она ведется с мест-
ной спецификой, напоминая 
пока преследование властями 
своих политических оппо-
нентов.

С недавних пор в этом деле 
стали также применять и гру-
зинский опыт: замешанного во 
взятках человека берут под 
арест, затем, получив от него 
признание, просят коррупцио-
нера возместить ущерб и отпу-
скают на волю. Например, быв-
ший зам главы республикан-
ской таможни Раимбек Матра-
имов выложил государству 
двадцать четыре миллиона дол-
ларов, после чего был переве-
ден под домашний арест. Поче-
му именно двадцать четыре 
миллиона, а не десять или трид-
цать? А потому! Так решил кто-
то «наверху», что, понятное 
дело, вызвало у людей множе-
ство вопросов. Какие деньги на 
самом деле украл мздоимец? 
Какие поступили в казну? Что 
ушло в откат? Почему явный 
преступник, откупившись, ос-
вобождается от наказания?

Кроме обещания победить 
коррупцию новый президент 
заверил избирателей в том, что 
погасит внешний долг, который 
сегодня «весит» около пяти 
миллиардов долларов, решит 
пограничные споры с таджика-
ми, наполовину сократит ар-
мию чиновников, в два раза 
поднимет зарплаты бюджетни-
кам, вернет народу все золото-
рудные месторождения и кар-
динально улучшит систему об-
разования.

Надо ли говорить, что ниче-
го из обещанного пока не прои-
зошло. А ответ придется дер-
жать уже совсем скоро.

 «Свои» и «чужие»
В отеле, где я жил, каждое 

утро у стойки ресепшен появля-
лось новое табло с указанием 

зала, где проходил очередной 
тренинг. Эти тренинги здесь — 
монополия западных благоде-
телей. Германия учит порядку 
судопроизводства по админи-
стративным и гражданским де-
лам. Финляндия продвигает 
профилактику табакокурения. 
Швейцария обещает помочь об-
рести достойные права женщи-
не Востока. Дания расскажет, 
как обеспечить поддержку гра-
жданского общества. Турция 
даст знания по выращиванию 
и обработке абрикосов.

Кыргызстан сейчас явный 
чемпион по числу зарегистри-
рованных НПО, существующих 
на зарубежные гранты. Этих 
неправительственных органи-
заций здесь, как говорят, чуть 
ли не 20 тысяч. Скорее всего, 

реально работают из них сотни 
три, но и это вполне заметный 
показатель для страны с населе-
нием в шесть миллионов.

Кого-то активность ино-
странцев пугает, но в целом от-
ношение ко всем этим фондам 
Сороса, корпусам мира, коали-
циям за демократию и иным гу-
манитарным организациям 
вполне благожелательное. Во-
первых, благодаря им концы 
с концами сводит множество 
людей. Во-вторых, они заполня-
ют те ниши, которые обязаны, 
но не в силах заполнить мест-
ные государственные и общест-
венные структуры.

— Возьмем Центр поддержки 
гражданского общества с бюд-
жетом в 19 миллионов долла-
ров, — говорит Аскар Бешимов. — 
Туда деньги текут из Дании. Он 
помогает инвалидам, многодет-
ным матерям, следит за соблю-
дением прав человека, в отда-
ленных районах открывает ма-
лые производства, дает гранты 

малоимущим. Работа устроена 
по сетевому принципу. Конечно, 
эти датчане не только платят, но 
и внимательно следят за пра-
вильным освоением средств. 
Вроде бы, никакой пропаганды. 
Но кому будет лоялен фермер 
или малоимущий? Разумеется, 
этим западным благодетелям 
и их странам.

Тревогу вызывают другие 
импортные «благодетели», ко-
торые усиленно насаждают 
здесь ислам, причем радикаль-
ного толка. Об этом говорили 
все мои собеседники. Две тыся-
чи семьсот мечетей против 
двух тысяч трехсот школ. Сво-
бода действий для религиозных 
организаций, запрещенных по-
чти повсеместно. Например, 
«Джамаат Таблиг» (запрещено 

в России и ряде других стран. — 
«РГ») имеет здесь, как утвер-
ждают, почти двести тысяч сто-
ронников, а ее лоббисты засе-
дают в парламенте и прави-
тельстве.

— Уже налицо раскол в обще-
стве по линии «свой-чужой» — 
так прокомментировала мне 
эту ситуацию политолог Н., по-
просившая не называть ее фа-
милию. — Свой — это тот, у кого 
длинная борода, кто носит хид-
жаб, кто регулярно посещает 
мечеть. Даже те люди из стар-
шего поколения, которые были 
примерными пионерами и ком-
сомольцами, поголовно стано-
вятся ревностными мусульма-
нами. Работает принцип сегре-
гации: если я не буду, как все, то 
неминуемо стану изгоем.

Политолог считает, что ре-
лигиозные экстремисты в ходе 
очередной революции уже 
вполне способны попытаться 
захватить власть, диктовать об-
ществу свои условия.

— И западные страны актив-
но этому способствуют, — под-
твердил Аскар Бешимов. А на 
мой резонный вопрос о том, ка-
кая им от этого выгода, доба-
вил: — Их основная цель — под-
винуть здесь Россию и Китай. 
А для этого все способы хоро-
ши. Все американские проек-
ты — логистические, образова-
тельные, культурные — не пред-
усматривают сотрудничества 
с Российской Федерацией. У Ва-
шингтона четкая позиция: Рос-
сия — враг, Китай — конкурент.

Исламский фактор стано-
вится актуальным в регионе и в 
связи с запланированным вы-
водом из Афганистана амери-
канских войск. Эмиссары за-
прещенных в России радикаль-
ных группировок, которые мо-
гут захватить власть в Кабуле, 
почти наверняка захотят рас-
пространить влияние своей 
идеологии на север, где распо-
ложены государства Централь-
ной Азии, иначе говоря, быв-
шие советские республики. 
Кыргызстан уже является для 
этого благодатной почвой.

Другой вопрос, который 
оживленно обсуждают СМИ — 
удастся ли Штатам после ухода 
из Афганистана зацепиться за 
регион своей новой военной ба-
зой? Напомню, именно кирги-
зы держали у себя центр тран-
зитных перевозок ВВС США, 
который официально имено-
вался авиабазой «Манас».

По мнению бывшего мини-
стра иностранных дел Кыргыз-
стана Муратбека Иманалиева, 
вариант с военным присутстви-
ем Штатов здесь абсолютно 
исключен. Другие авторитет-
ные эксперты не столь катего-
ричны. Они считают, что Садыр 
Жапаров в надежде заполучить 
финансовую поддержку станет 
лавировать между Россией, 
Турцией и Китаем, не забывая 
при этом делать реверансы 
в сторону ЕС и США.

Что бы ни случилось, а это 
государство, расположенное на 
стыке четырех границ, обрече-
но быть в фокусе внимания 

крупных держав. И не случайно 
те же Штаты и Великобритания 
назначают сюда послами энер-
гичных и амбициозных дипло-
матов.

Увы, по поводу России и ее 
заинтересованного участия 
в делах этого региона мне при-
шлось выслушать немало кри-
тических слов. Да, здесь нахо-
дится наша военная база в виде 
нескольких эскадрилий штур-
мовой авиации. Да, разработку 
второго по значимости золото-
го месторождения недавно на-
чала крупная российская ком-
пания. Да, есть Кыргызско-Сла-
вянский университет, финанси-
руемый Москвой. Но, повто-
ряю, активность и креатив-
ность других партнеров в разы 
перекрывает наше присутст-
вие.

Опять сошлюсь на оценку 
профессора Бешимова:

— Из тех многих тысяч заре-
гистрированных НПО пророс-
сийских только пятьдесят два. 
Или сравните оснащенности 
трех университетов — амери-
канского, турецкого и россий-
ского. Или возьмите поддержку 
русского языка. Корейцы и ки-
тайцы открыли у нас кучу язы-
ковых центров, а ваш только 
один, да и тот хилый. Везде вы 
проигрываете. Послы западных 
стран активно выходят в народ, 
о б щ а ю т с я  с   п о л и т и к а м и , 
а ваши дипломаты предпочита-
ют наблюдать за ситуацией, не 
покидая своего представитель-
ства. Может быть, за этим скры-
вается какой-то тайный умы-
сел?

С ним согласен Валентин Бо-
гатырев:

— Ничего нет — ни российско-
го бизнеса, ни вашей благотво-
рительности, ни пророссий-
ской партии. Недавно догово-
рились о том, что вы построите 
здесь сорок пять школ с препо-
даванием на русском языке 
и пришлете своих учителей, но 
посмотрим, как это воплотится 
в жизнь.

Правды ради надо сказать, 
что Россия списала большие 
долги Кыргызстана, что мы 
даем Бишкеку по льготным це-
нам энергоносители, что суще-
ствует Кыргызско-Российский 
фонд развития , который при-
зван поддерживать крупные 
проекты. Это так. Но обыватель 
обо всем этом не имеет ни ма-
лейшего представления. Зато 
ему каждый день и из разных 
источников сообщают о том, 
что саудиты построили новую 
мечеть, что турки бесплатно 
поставили оборудование для 
фермеров, а корейцы тоже бес-
платно обучат своему языку.

Пора бы и нашим освоить 
приемы той самой «мягкой 
силы», без которых сегодня 
внешняя политика обречена на 
неминуемые отступления пе-
ред лицом тех, кто этими прие-
мами и ресурсами овладел вир-
туозно. 

* * *
С того дня, когда в Бишкеке 

произошла очередная револю-
ция и местный Белый дом поки-
нули прежние руководители, 
прошло восемь месяцев. Но 
ушли ли вместе со старыми на-
чальниками те глубинные при-
чины, которые порождали сти-
хийные бунты в Кыргызстане? 
Удастся ли новым начальникам 
сохранять хрупкий баланс се-
вер — юг, удовлетворять амби-
ции влиятельных региональ-
ных группировок и самое глав-
ное — смогут ли они выполнить 
хоть часть из тех обещаний, ко-
торые щедро раздавали недав-
но? Этими вопросами сейчас 
задаются многие жители стра-
ны, с тревогой ожидая осени, 
когда назначены парламент-
ские выборы, а значит — уже по 
сложившейся традиции — воз-
можны очередные турбулент-
ности.  

Что впереди? «Мерседесы» и новые 
технологии или юрты и лошади?А К Ц Е Н Т

Четвертая часть населения
на «шабашке» вдали от родины —
где еще такое возможно?

А К Ц Е Н Т

Это государство, расположенное 
на стыке четырех границ, обречено быть 
в фокусе внимания крупных держав
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Центр Бишкека. Все, как везде. В парке, где находится памятник героям и жертвам революции, тишь и благодать. 
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СИТУАЦИЯ Многодетные семьи: кому — микроавтобус, а кому — долги

Машинонеуместные
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Новгородская область

А
нна Кондратьева своим 
в о п р о с о м :  « Ч е м  м о я 
многодетная семья отли-

чается от многодетной семьи 
в Санкт-Петербурге?» постави-
ла меня в тупик. С одной сторо-
ны, у нас вроде все равны: жи-
вут по одним и тем же законам, 
ко всем внимательное и забот-
ливое отношение. А с другой, 
ну, конечно, есть множество 
различий. . .  Каждая семья — 
свой мир. Заметив мое смуще-
ние, она сама же на него, улыб-
нувшись, коротко ответила: 
«Бюджетом региона...»

...Многодетная семья Конд-
ратьевых живет в деревне Мсти-
жа Новгородской области. По-
селиться в сельской местности 
Никита и Анна решили с самого 
начала отношений, ребяти-
шек — сколько Бог пошлет... И он 
послал уже девять детей, млад-
шему из которых год, а старше-
му — 13. До районного центра 
поселка Демянск, где старшие 
дети учатся и работает Анна, 
больше двух десятков киломе-
тров. Из транспортных возмож-
ностей — в основном школьный 
автобус и старенькая личная 
«шестерка», которая постоянно 
ломается. Да и вообще толку от 
нее не так уж много — вся семья 
не поместится!

Когда же Анна Кондратьева 
узнала, что в соседнем Петер-
бурге многодетным семьям 
бесплатно предоставляют ми-
кроавтобус, она обратилась за 
аналогичной помощью в род-
ную Новгородскую админи-
страцию. И тут она выяснила, 
что жители разных субъектов 
Федерации получают разные 
меры поддержки. 

— Разве мои дети виноваты 
в том, что их родители живут 
в регионе, который оказался 
дотационным? — рассуждает 
Анна. — На селе-то транспор-
тное средство куда нужнее, 
чем в городе. У нас расстояния 
большие... до нескольких де-
сятков километров, и рассчи-
тывать приходится только на 
школьный да рейсовый автобу-
сы. На такси же не накатаешь-
ся. Однако ни в бюджете Де-
мянского района, ни в казне 
Новгородской области средств 
на покупку автомобиля для 
моей семьи и других подобных 
нет. 

И возразить ей нечем. Все 
четко прописано в Федеральном 
законе «О дополнительных ме-
рах государственной поддержки 
семей, имеющих детей»: за счет 
своих средств устанавливайте, 
какие хотите, дополнительные 
меры поддержки семей, имею-
щих детей. Есть, конечно, и про-
грамма «Семейный автомо-
биль». Она дает возможность 
приобрети отечественную ма-
шину с десятипроцентной скид-
кой в кредит. Но какой кредит 
для многодетной семьи?! И так 
забот полон рот. К тому же 
сколько непредвиденных ситуа-
ций. У тех же Кондратьевых в ян-

варе произошел серьезный по-
жар из-за короткого замыкания 
в конвекторе. Нужно закупать 
материалы, делать ремонт, вос-
станавливать документы... 

А может быть, справедливее 
будет, несколько раз в разгово-
ре повторяет Анна Кондратье-
ва, «изменить закон и устано-
вить в нем равные права на по-
мощь для всех многодетных се-
мей нашей страны вне зависи-
мости от региона их прожива-
ния?»

Судя по мнениям в соцсетях 
и редакционной почты, эта 
тема становится все более ак-
туальной.  

Никита и Анна Кондратьевы сразу решили жить в деревне, а ребятишек — сколько Бог пошлет. И он послал им 
девять детей. И не знали Кондратьевы, что в городе у них было бы больше льгот.
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КОММЕНТАРИИ

Владимир Климанов, директор 
Центра региональной политики РАНХиГС:
— Насколько мне известно, сейчас готовится проект указа президента 

РФ о мерах поддержки многодетных семей, где будет прописано, на ка-

кие гарантированные минимальные меры поддержки могут рассчиты-

вать многодетные семьи в нашей стране. По факту сложилась такая си-

туация, что меры поддержки многодетных семей в каждом субъекте РФ 

разные. Более того, сам статус таких семей в разных регионах тоже раз-

личается и поддерживают их по-разному: выплатами в связи с рождени-

ем детей, льготами по лекарственному обеспечению, по оплате ЖКУ, 

бесплатным проездом на общественном транспорте, оздоровлением 

детей, налоговыми льготами и др. Поэтому унифицировать весь спектр 

мер поддержки многодетных семей в таких разных регионах, какие есть 

в нашей стране, сложно и нецелесообразно.

Янис Кириченко, глава семьи, в которой двенадцать детей, 
Свердловская область:
— Чтобы нам выделили хоть какую-то машину, мы написали несколько 

писем местным властям разного уровня. Ведь детей в больницу, школу 

возить, в кружки и секции. Но всякий раз ответ был один: «В бюджете 

средств на это не предусмотрено». 

Год назад машину я все-таки купил, взял кредит на пять лет. Плачу 12 ты-

сяч рублей в месяц. Но и кредит долгое время не давали, стучался в раз-

ные банки, но как узнают, что в семье 12 детей, сразу отказывают. Поэ-

тому, на мой взгляд, решение о выделении машины должно быть в ком-

петенции федеральных властей. На местном уровне могут продолжать 

отделываться отписками. 

Иван Сухарев, депутат Госдумы:
— В августе прошлого года группа депутатов направила в Министерство 

труда и социальной защиты РФ предложение выдавать многодетным ма-

шины вместимостью не менее семи мест «на правах собственности за 

счет федеральных средств», однако оно было отклонено. Как пояснили 

нам, «концепция правильная», однако все зависит от благосостояния ре-

гиона. Так что разделение российских граждан по месту проживания 

продолжается. Хотя на эту несправедливость нам все больше указывают 

наши избиратели.

Алексей Качан, врио министра труда,
социальной защиты и демографии
Пензенской области:
— Если бы автомобили для многодетных семей централизованно закупа-

лись федеральным центром и направлялись в регионы, это было бы здо-

рово. У регионов разные бюджетные возможности. В Пензенской обла-

сти мы не имеем возможности обеспечить всех нуждающихся многодет-

ных автомобилями, а делать это для отдельных было бы неправильно. 

Подготовили Ольга Бухарова, Елена Мационг, Наталья Саванкова, 
Мария Голубкова

ЖИЛЬЕ Семейная ипотека 
актуальна для Москвы

Миллионы 
в квадрате

Александр Мелешенко

Помимо льготной ипотеки, которая поддержала строи-
тельную отрасль в кризис и позволила обзавестись но-
вым жильем более чем полумиллиона семей в стране, 
скоро появится еще одна программа льготного жилищ-
ного кредитования.  

О переменах на рынке ипотеки, напомню, на днях 
объявил президент Владимир Путин. Он рассказал, что 
программу льготного кредитования, запущенную в са-
мом начале коронакризиса, решено продлить. Кроме 
того, будут расширены условия семейной ипотеки. 
Благодаря ей сейчас взять заем на жилье под 6% могут 
семьи, где после 1 января 2018 года родился второй 
или последующий ребенок или есть ребенок-инвалид. 
Однако скоро этой программой смогут воспользовать-
ся и семьи, где с той же даты родился первый ребенок. 
Помимо еще более низкой ставки, чем у льготной ипо-
теки, она имеет еще одно преимущество — высокие ли-
миты. Первоначальный взнос у семейной ипотеки, как 
и у льготной, — минимум 15%. Благодаря этому можно, 
имея на руках всего 2 миллиона, взять в кредит еще 11 
и купить большую двухкомнатную квартиру в столи-
це. Эксперты подчеркивают, что расширение условий 
семейной ипотеки поможет, прежде всего, молодым се-
мьям, где недавно родился первенец. Наконец, у семей-
ной ипотеки есть важное отличие — она позволяет ре-
финансировать ранее взятый кредит. То есть даже 
если, скажем, вы купили квартиру в ипотеку в 2017 
году под 10% годовых, а в 2019-м в семье появился ма-
лыш и кредит вы уже выплачиваете. Скоро его ставку 
можно будет уменьшить почти вдвое и, соответствен-
но, существенно меньше платить каждый месяц.   

ПРОЕКТ У Северного 
речного вокзала в Москве 
открылась пляжная зона

Отдых 
у причала

Любовь Проценко

Куда теперь только не уходят теплоходы с Северного 
речного вокзала! Углич, Тверь, Ярославль, Нижний 
Новгород… И что интересно: даже если остаться на бе-
регу, можно тоже прекрасно провести время прямо у 
причала. Вчера мэр Москвы Сергей Собянин открыл 
здесь великолепную пляжную зону. С 23 мая она рабо-
тала в тестовом режиме и за это время ее посетили уже 
шесть тысяч человек.

Напомню, сам Северный речной вокзал, памятник 
культурного наследия с 2009 года был закрыт — его зда-
ние находилось в аварийном состоянии. В 2017 году сто-
личные власти добились его передачи городу. И вскоре 
взялись за реставрацию. В сентябре прошлого года порт 
пяти морей, как раньше называли вокзал, снова зарабо-
тал. Реконструировала столица одновременно набереж-
ную, причальную стенку. «Мы восстановили историю и 
сделали из этого комплекса замечательную прогулоч-
ную территорию, комфортное общественное простран-
ство. Полтора мил-
лиона человек уже 
побывали здесь», — с 
удовлетворением 
оценил результаты 
проделанной рабо-
ты Сергей Собянин. 

Вчера же у вокза-
ла появилась еще и 
пляжная зона, обо-
рудованная не 
хуже, чем на мор-
ском курорте. Есть 
раздевалки с ячей-
ками для хранения 
личных вещей, санузлы и душевые. Для любителей по-
лежать под лучами солнца — шезлонги и зонты, дива-
ны-ракушки с откидными козырьками и многомест-
ные мягкие ложа с балдахинами и подушками. В фито-
баре и на летней кухне можно заказать напитки, све-
жевыжатые соки и закуски. Но самое главное в этой 
зоне, конечно же, бассейны с подогреваемой водой, 
температура которой будет поддерживаться не ниже 
плюс 26. Их три. Самый большой размером 24x15 ме-
тров и глубиной полтора метра предназначен только 
для взрослых, поменьше: 9x9 метров — для всей семьи 
и для малышни самый маленький, глубиной 75 санти-
метров. Воду обеззараживают с помощью ультрафио-
летового излучения и песчаных фильтров. 

Осмотрел мэр и результаты комплексного благоу-
стройства примыкающей к пляжной зоне территории 
Национального теннисного центра им. Х.А. Самаранча. 
Площадь более восьми гектаров, которую он занимает, 
прежде находилась в неудовлетворительном состоянии. 
Сейчас со стороны Ленинградского шоссе появился до-
полнительный вход в центр. Для детей разного возраста 
построили две детские площадки и две спортивные. К 
2023 году здесь откроется еще и настоящий Дворец тен-
ниса — с открытыми и закрытыми кортами, тренажер-
ным залом. «Я считаю, что у нас получился один из самых 
лучших центров отдыха Москвы наряду с ВДНХ, «Заря-
дьем» и «Лужниками», — заключил глава города. На этом 
развитие территории Северного речного вокзала не оста-
новится. По словам мэра, город намерен реорганизовать 
в зону отдыха и территорию грузового Северного порта, 
где сейчас разгружаются грузы, что доставляет немало 
беспокойства жителям ближайших домов.  

КОНТРОЛЬ Инспекторы нашли в транспорте Москвы 
10 тысяч безмасочников

Команда: маски!

Сергей Бабкин 

У
же больше 5 тысяч 
новых случаев кови-
да в сутки фиксиру-
е т с я  в  М о с к в е . 
«Основная причина 
роста заболеваемо-
сти, по мнению эк-
спертов, — наруше-
ние санитарных пра-

вил», — рассказал главный 
внештатный специалист депар-
тамента здравоохранения Мо-
сквы по первичной медико-са-
нитарной помощи взрослому 
населению Андрей Тяжельни-
ков. На этом фоне в городе уси-
лили ковид-контроль в общест-
венных местах. Проверяющие 
признали: расслабились мо-
сквичи, стали снимать маски и 
перчатки.

Одно из самых оживленных 
мест в городе — деловой центр 
«Москва-Сити». В башне «Феде-
рация» бизнес-жизнь кипит, но 
за хлопотами люди забыли о ви-
русе. Инспекторы ОАТИ наведа-
лись вчера в Сити и увидели по-
чти полный небоскреб безма-
сочников. «Вызовем руководст-
во бизнес-центра для составле-

ния протокола об администра-
тивном правонарушении», — 
констатировал главный инспек-
тор ОАТИ Сергей Михайлов. 
Собственники помещений в об-
щественных местах должны 
следить, чтобы и сотрудники, и 
посетители были в масках и 
перчатках. В противном случае 
юрлицу грозит штраф до 300 
тыс. руб. А если из-за попусти-
тельства заразятся люди, то раз-
мер взыскания может быть уве-
личен до миллиона. Примеча-
тельно, что нарушения нашли и 
в его одном популярном месте в 
деловом центре - в «Афимолле». 
Здесь полицейские увидели 38 
нарушителей масочного режи-
ма, по всем фактам составили 
протоколы. Обстановка в Сити 
отражает общую тенденцию: во 
многих ТЦ люди давно уже за-

были, что санитарные требова-
ния никто не отменял.

В общественном транспорте 
ситуация лучше: там постоянно 
проходят проверки и люди ста-
раются не пренебрегать средст-
вами защиты. Но даже при этом 
в июне было выявлено 10 тысяч 
безмасочников, заявил глава 
ГКУ «Организатор перевозок» 
Владислав Султанов. А в общей 
сложности с начала пандемии 
обнаружено более 450 тысяч 
ковид-нигилистов. 

По оценкам контролеров, на 
входах в метро ситуация улуч-
шилась. Если летом прошлого 
года в масках в подземку захо-
дили 70 процентов пассажиров, 
а в перчатках — 36, то теперь на 
входе — в масках почти все, а в 
перчатках — 76 процентов. Но 
это только на входе. «К сожале-

нию, мы замечаем, что часть 
пассажиров снимает средства 
защиты, как только проходит 
турникеты, — сказал Владислав 
Султанов. — Проводим рейды на 
станциях, просим надеть маски 
и перчатки».

В основном к просьбам 
контролеров все ковид-нигили-
сты относятся нормально: пер-
чатки и маски заботливо хра-
нятся в сумках «на всякий слу-
чай».  Не многим хочется полу-
чать штрафы, поэтому от своих 
принципов приходится отказы-
ваться. Однако у некоторых пас-
сажиров это вызывает возму-
щение. Одна женщина на «Пуш-
кинской» едва не устроила 
скандал из-за того, что ее раз-
вернули почти у эскалатора. То 
есть турникет она прошла, а 
проехать не может.  «Это что ж, 
мне второй раз за проезд пла-
тить?» — негодовала дама. А куда 
деваться. Если надо ехать — при-
дется. И еще, если с собой нет 
маски, надо будет выложить 
пять рублей в любой кассе ме-
трополитена.

В трамваях и автобусах ко-
вид-нигилистов визуально 
больше, чем в метро. Но все же 

значительная часть пассажи-
ров, увидев контролеров, наде-
вает маски. В пререкания по 
классическим YouTube-схемам 
«зачем мне намордник» уже 
никто не вступает. Впрочем, 
если безмасочник не реагирует, 
его приходится штрафовать. 
«Пока что мы должны носить 
маски и перчатки, вирус никуда 
не делся, — подчеркивает доктор 
Андрей Тяжельников. — Но луч-
ше всего, конечно, пройти вак-
цинацию».

Как уже писала «РГ», подъем 
заболеваемости идет уже целую 
неделю, показатели приблизи-
лись к январскому уровню. 
Власти по-прежнему отмечают, 
что никаких локдаунов в Мо-
скве не будет. Однако стоит 
быть готовым, что маски и пер-
чатки будут проверять чаще, 
чем еще месяц назад. Штраф за в 
зависимости от обстоятельств 
нарушения составляет от 4 до 5 
тысяч рублей.  

Увидев контролеров, многие пасса-
жиры в транспорте спешат быстрее 
надеть маску.

А К Ц Е Н Т

Проверяющие признали: 
расслабились москвичи, 
стали снимать маски и перчатки

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Читайте также: Как новые условия льготной ипотеки 
изменят доступность жилья 
rg.ru/art/2109054

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

НАСЛЕДИЕ 

В столице 
начался сезон 
археологии

ДЕНЬГИ 
ПОД НОГАМИ
Сергей Жуков

Московские археологи начали 
сезон раскопок. Они планиру-
ют исследовать более 800 пло-
щадок в центре и на окраинах 
города. Об этом сообщил глава 
департамента культурного на-
следия Алексей Емельянов. 

По его словам, немало нахо-
док может подарить Воспита-
тельный дом в Китайгородском 
проезде, закрытый на реставра-
цию. Эксперты не исключают, 
что скрывающиеся там арте-
факты могут дать новые ответы 
на вопрос: когда же москвичи 
начали осваивать прибрежную 
территорию исторического 
центра. «Урожайными» для ар-
хеологов могут стать и исследо-
вания в Новодевичьем мона-
стыре, а также на пересечении 
улицы Сретенка и Пушкарева 
переулка. Две трети площадок, 
подчеркнул Емельянов, распо-
ложены в Новой Москве. На-
пример, раскопки пройдут на 
территории усадьбы Измалко-
во, которая находится в поселе-
нии Внуковское.

В прошлом году, добавил 
Алексей Емельянов, столичные 
археологи нашли более 15 ты-
сяч артефактов. В музейные 
фонды передано более 700 
предметов, в общей сложности 
16 коллекций. В этом году в по-
рядок приведено свыше 500 на-
ходок. Отреставрированы и ар-
тефакты, обнаруженные на Па-
велецкой площади. По ним, от-
метил Емельянов, можно отсле-
дить историю места за несколь-
ко веков. Главным открытием 
стал клад из 88 русских монет 
конца XV—XVI веков. «Монеты 
были найдены плотным «ком-
ком» и по фрагментам кожи ря-
дом можно сделать вывод, что 
они были спрятаны в мешоч-
ке», — объяснил глава департа-
мента. По его словам, это не-
дельный рацион скромного жи-
теля из пригорода Москвы, к 
которому тогда и относилось 
место, где сейчас Павелецкая 
площадь. Ее, кстати, археологи 
уже прозвали «денежной», по-
скольку здесь же нашли монеты 
разного номинала, которые хо-
дили в периоды правления Ро-
мановых — от Елизаветы Пет-
ровны до Николая II. 

Помимо денег археологи об-
наружили целую коллекцию 
посуды. Ее условно можно раз-
делить на две части. Первая — 
импортные предметы. В их чи-
сле — немецкая пивная кружка, 
пиала из Англии и венчики фар-
форовой тарелки из Западной 
Европы. Во второй части — 
предметы, которые так или 
иначе подражают Востоку и За-
паду.  

Территорию Северного речного вокзала причислили к лучшим 
площадкам отдыха в городе.

Город намерен 
реорганизовать 
в зону отдыха 
и территорию 
грузового 
Северного порта
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МУЗЫКА Сергей Редькин 
рассказал о том, 
как достигать успеха 
на конкурсах

Королевские 
игры

Владимир Дудин

В среду вечером  Сергей Редькин выступал в Центре 
изящных искусств Брюсселя, а перед этим стал облада-
телем второй премии Конкурса королевы Елизаветы.  
Он рассказал «РГ» о прошедшем конкурсе, о своем 
успехе и о том, как развивается его карьера в это не-
простое для музыкантов время.

После успеха на XV конкурсе Чайковского снова решили 
испытать себя на прочность? 

СЕРГЕЙ РЕДЬКИН: Я не планировал идти еще на какой-то 
конкурс после него. Все получилось случайно. Я учил-
ся с 2017 года до 2020-го в Шапель Музикаль (Chapelle 
Musicale) — небольшом учебном заведении в Ватерлоо, 
известном тем, что его тоже учредила королева Елиза-
вета и именно там 
проходит подготов-
ка к финалу конкур-
са в Брюсселе. Се-
годня эти институ-
ции фактически не 
связаны, но до сих 
пор там предостав-
ляют классы для 
разучивания новых 
пьес. Для студентов, 
обучающихся здесь, 
это само собой раз-
умеется, чтобы пой-
ти на этот конкурс, 
являющийся национальным событием в Бельгии. Поэ-
тому, когда во время одного из разговоров в компании 
коллег-музыкантов мне сказали: «Ты же пойдешь на 
Елизавету?», я подумал, а почему бы и нет? Я всегда 
чувствовал, что этот конкурс для меня.

Почему?
СЕРГЕЙ РЕДЬКИН: Во-первых, я очень быстро учу музыку, 
освоить новую пьесу за неделю доставляет мне лишь 
удовольствие. Меня не пугает современная музыка, а 
здесь довольно большой упор сделан на современный 
репертуар — Этюд Лигети на первом туре и два обяза-
тельных произведения в полуфинале и в финале. А во-
вторых, у каждого конкурса существует свой неписа-
ный формат и образ победителя. Если на Чайковском 
это, скажем, такой Илюша Муромец, который придет и 
сыграет Концерт Чайковского так, что у всех дух пере-
хватит, то здесь, как мне кажется, чаще побеждают ин-
троверты и пианисты с более рациональным подходом 
— это как раз по мне.

После Конкурса Чайковского конкурсные стрессы уже 
не страшны?

СЕРГЕЙ РЕДЬКИН: Не могу сказать, что я суперопытный 
конкурсный боец. Это был мой шестой конкурс. На 
Чайковском стресс был максимальным, на всех турах 
у меня тряслись руки, что было беспрецедентным для 
меня, все было тогда ново, необычно, страшно, я совер-
шенно не понимал, как это остановить. Здесь не было 
никакого тремора. Конечно, я волновался, потому что 
играл в пустом зале и шла трансляция, но собраться 
все же смог.

А почему вы отправились в Ватерлоо совершенство-
вать свое поствузовское мастерство?

СЕРГЕЙ РЕДЬКИН: Моя девушка, а теперь жена Виктория Ва-
силенко, болгарская пианистка, поступила туда в 2016 
году, и я приезжал просто к ней в гости. Однажды за 
чашкой кофе я вдруг сказал, а почему бы и мне сюда не 
поступить? Мы сможем спокойно жить вместе. Аспи-
рантуру в Петербургской консерватории я уже закон-
чил, и меня ничто не сдерживало. Половина причин 
была логистической, другая же половина заключалась 
в великолепных условиях для работы и подготовки но-
вых программ. Здесь у каждого студента есть своя сту-
дия с роялем в комнате, заниматься можно в любое 
время суток, здесь прекрасная звукоизоляция, к тому 
же потрясающая природа вокруг, олени гуляют в лесу — 
место, идеально созданное для того, чтобы спокойно 
жить и заниматься. Поскольку сезоны после Конкурса 
Чайковского у меня были достаточно нагруженными 
очень ответственными концертами, подготовку ко 
многим из них я провел именно здесь в расслабленной 
атмосфере, оттачивая новый репертуар.

Как  провели время локдауна?
СЕРГЕЙ РЕДЬКИН: Я улетел в конце марта из Петербурга в 
Болгарию, когда все начало закрываться, успев ку-
пить билет буквально на последний рейс из Петер-
бурга в Софию. Там все было достаточно спокойно, не 
было первой волны как таковой. А в июле возобнови-
лись концерты с небольшим количеством публики. Я 
все время что-то играл, учил новые произведения. Фе-
стивали в Германии были, я успел съездить даже на 
внезапный мастер-класс маэстро Баренбойма в Бер-
лине. Для меня 2020 год прошел насыщенно. А теперь 
и этот конкурс королевы Елизаветы — самый долгий в 
истории человечества, подготовка к нему проходила 
почти два года. Заявку на него я отправил еще в 2019 
году... 

Когда появитесь с концертами в России?
СЕРГЕЙ РЕДЬКИН: Сейчас пока я в ожидании концертных 
предложений. Со мной начинают связываться местные 
менеджеры и звукозаписывающие компании, хотят де-
лать диски, оркестры приглашают на следующие сезо-
ны. Постепенно все начинает обрастать новыми кон-
тактами. Надеюсь, что будет интересно.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Самый северный театр оперы и балета в поисках новых путей к зрителям

В зале только женщины
Валерий Кичин

Т
еатр оперы и балета в 
Якутске живет бурно. По-
сле серии скандалов на 

пост директора пришел, выиг-
рав конкурс, 34-летний Сергей 
Юнганс, выпускник Екатерин-
бургского театрального, поста-
вивший несколько спектаклей в 
Чебоксарах и на малой сцене 
Свердловской музкомедии. Те-
атр он принял в канун его полу-
векового юбилея. Сразу предло-
жил новую структуру руковод-
ства: упразднил должности 
главного режиссера и главного 
балетмейстера, но объединил 
позиции директора и худрука. 

Его первая режиссерская ра-
бота «Калейдоскоп иллюзий» 
похожа на ревю из разножанро-
вых — от Генделя до Соловьева-
Седого — вокальных номеров и 
балетного дивертисмента. Все 
это играется для 40 зрителей, 
размещенных на авансцене. 
Прошли премьеры балета «12 
стульев», оперы «Кармен» и 
оперетты «Сильва», обозначил-
ся курс на репертуар более об-
легченный. Афиша сегодня ни-
чем не напоминает о триумфах 
наподобие «Князя Игоря», сра-
зившего Москву пять лет назад.

Все это вызывает в городе 
споры. Дирижер Евгений Шей-
ко опубликовал письмо, в кото-
ром считает, что новый курс те-
атра «может привести к непо-
правимым последствиям». Пи-
шут, что перестал работать худ-
совет и все решения принима-
ются единолично. Узнаем о пла-
нах театра из первых уст. Наш 
собеседник — Сергей Юнганс.

Что  вас привело в Якутск?
СЕРГЕЙ ЮНГАНС: В юности я был ар-
тистом, но понял, что мне инте-
реснее выразить свое видение 
театра, и я пошел в режиссуру. 

Когда якутский театр объявил 
конкурс на должность директо-
ра, я приехал побеждать: в 34 
года занять пост руководителя 
оперного театра — в этом был 
определенный вызов. Да и в го-
роде я чувствовал нечто еще не 
изведанное. Якутия далека от 
центральной России, и здесь со-
хранились человеческие каче-
ства, каких уже нет в мегаполи-
сах. Люди чистые, светлые, пре-
данные своей профессии.

Как одна из киностолиц 
Якутск себя зарекомендовал. 
А как с театральной жизнью?

СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Здесь, в центре Ар-
ктики, откуда до ближайшего 
крупного города лететь часами, 
работают 8 театров, филармо-
ния и цирк — на 300 тысяч жите-
лей! Для нашего театра это ис-
пытание на прочность. Мы 

должны ставить спектакли кон-
курентоспособные, от этого вы-
страивается наша художествен-
ная и репертуарная политика. 

Сколько раз может пройти 
спектакль, собирая публику?

СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Было время, пре-
мьеру играли два-три раза и за-
бывали на два года. Но спек-
такль жив, когда он играется.  В 
феврале у нас вышел балет «12 
стульев» и прошел десять раз 
при полном зале. За юбилейный 
сезон вышли шесть премьер — 
это было сложно. В городе нет 
железной дороги, месяцами к 
нам нет навигации, нужно зара-
нее запасаться всем, что необ-
ходимо для спектакля, процесс 
производства сложнее, чем где 
бы то ни было. Но все вышло в 
свой срок, и это — подвиг всего 
коллектива. Я здесь работаю с 

людьми, которые все могут! Си-
туация была стрессовой, но те-
атр все одолел. 

Где театр берет кадры?
СЕРГЕЙ ЮНГАНС: В балете почти все 
— выпускники местного хореог-
рафического училища. Основ-
ная часть оперной труппы — из 
Уральской консерватории. Мо-
лодежь — из Арктического ин-
ститута искусств или Высшей 
школы музыки. В Якутске много 
творческих учебных заведений, 
кадрового голода здесь нет.

Ваш «Калейдоскоп иллюзий» 
играется для сорока человек. В 
чем затея?

СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Он идет на экспе-
риментальной площадке. Это 

подобие мюзикла, для оперного 
театра — новое направление. Мы 
исследуем жанровые возмож-
ности труппы, хотим привлечь 
поколения, которым не близки 
такие сложные явления, как 
опера и балет. То есть новизной 
хотим привлечь новую публику.

Удается?
 СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Билеты раскупле-
ны. Трудно попасть на «Кар-
мен», на «Сильву». В Якутске 
нет театра музкомедии, а жанр 
популярен — когда-то шли «Ле-
тучая мышь», национальные 
музыкальные комедии. Мы воз-
вращаем традицию, и положи-
тельная динамика очень замет-
на: если в 2019 году зал запол-
нялся на 44 процента, в 2020-м 
— на 67 процентов. Когда я прие-
хал, на балетных спектаклях в 
зале сидели только женщины, 
теперь замечаю пары, даже 
мужские компании — публика 
меняется.

К моменту вашего приезда в 
театре была сильная труппа. 
Какие реформы вы проводите?

СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Сам я не уволил ни 
одного артиста. И мы никого не 
взяли из других регионов. При-
шли четыре выпускника нашего 
хореографического училища, но 
кардинальных изменений не 
было. Задача руководителя — 
максимально использовать име-
ющиеся таланты. Среди наших 
проектов есть «Арт резиденция 
«АРКТИКА — открытый театр», 
где молодые могут осуществ-
лять свои замыслы в жанрах 
оперы, балета и перформанса.

Когда празднуете юбилей теа-
тра? 

СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Осенью. Все то, что 
мы делаем, возможно при под-
держке руководства республи-
ки. Подготовлены документы на 

звание академического театра. 
Запланирована поездка по горо-
дам Поволжья. Но вообще, когда 
говорят о нашем театре, у всех 
ощущение, что мы тут купаемся 
в алмазах. Увы, все не так. Учре-
дитель обеспечивает нам фи-
нансирование оплаты труда и 
частично — коммунальных пла-
тежей. Деньги на постановки 
нужно заработать самим.

Вы совместили посты дирек-
тора и худрука. Но как теа-
тру без главного балетмей-
стера и главного режиссера? 

СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Мы решили пойти 
по принципу импорта компе-
тенций. Чтобы к нам прилетали 
специалисты — художники, ди-
рижеры, режиссеры самых раз-
ных направлений. Чтобы, рабо-
тая с ними, труппа могла прио-
бретать новые знания, навыки.

Вы сторонник интендант-
ской театральной модели?

СЕРГЕЙ ЮНГАНС: Да. Руководить му-
зыкальным театром, где, по 
сути, несколько трупп, значит 
уметь анализировать, просчи-
тывать ходы. Мне кажется пло-
дотворным опыт московской 
«Геликон-оперы», где в одном 
лице соединяется администра-
тивное и художественное руко-
водство. Как бы нам здесь в 
Якутске ни было холодно, я хочу 
сделать так, чтобы наш театр 
здесь был популярен и любим. 
Чтобы талантливые люди при-
езжали к нам работать. Здесь 
особый, неповторимый нацио-
нальный колорит. Изюминка 
нашего театра именно в этом: 
на стыке с национальным ис-
кусством в классике может воз-
никать что-то совсем новое.  

ДАТА День 
краудфандинга 
отпраздновали 
в России

ЕЩЕ ОДИН 
РЕКОРД 
«КИНО»
Александр Алексеев

Именно краудфандинг отража-
ет отношение людей к музыке и 
песням точнее любых хит-па-
радов.  Потому что благодаря 
ему меломаны могут теперь со-
трудничать с любимыми арти-
стами и группами напрямую — 
без посредничества рекорд-
компаний и магазинов. Полу-
чается надежнее и выгоднее — 
как для музыкантов, так и для 
их поклонников.  Да и создавал-
ся краудфандинг для того, что-
бы победить пиратство в ин-
тернете.

Система, появившаяся в 
России девять лет назад благо-
даря компании Planeta.ru, про-
стая — исполнитель объявляет о 
намерении записать альбом, 
снять фильм или написать кни-
гу. И просит поклонников под-
держать затею, внеся свой 
вклад. «Алиса» минимальный 
взнос, например, оценила в 
один рубль. Те, кто давали сум-
мы больше, эксклюзивно полу-
чали потом новый диск, кото-
рый не поступал в магазины. А 
еще билеты на концерт, сувени-
ры, автографы, плакаты, воз-
можность встретиться с арти-
стами и сделать сэлфи. 

В итоге на выпуск альбома 
«Посолонь» в 2019 году «Али-
са» собрала 17 миллионов 402 
тысячи 600 рублей. И это до сих 
пор рекорд в России. Первона-
чальный тираж группе потом 
пришлось даже допечатывать!

А в 2020 году по той же схе-
ме «ЧайФ» записал и выпустил 
диск «Оранжевое настроение-
III» — поклонники перечисли в 
общей сложности 2 182 940 ру-
блей. На диск «Люмена» «Пока-
жите солнце», скинувшись,  на-
шли уже 3 368 543 рубля… А па-
уэр-металлисты из «Эпиде-
мии» благодаря краудфандингу 
и собранной сумме в 1 851 624 
рубля впервые записали свои 
знаменитые рок-оперы «Эль-
фийская Рукопись» и «Легенда 
Ксентарона», издав их на вини-
ле.  Причем лимитированным 
тиражом в 300 копий, с ручной 
нумерацией экземпляров... И 
потом каждый из меломанов 
получил от своих любимых 
групп эти альбомы в нужном 
для себя формате (CD, винил 
или цифровая загрузка), автог-
рафы, сувениры, плакаты…  

НАГРАДА В Большом театре вручили призы «Бенуа де ла Данс»

Фламенко с запятой

Анна Галайда 

Ф
естиваль «Бенуа де 
ла Данс» за 30 лет 
с у щ е с т в о в а н и я 
оформился в насто-
я щ и й  э л и т н ы й 
клуб звезд мирово-
го балета. Поэтому 
пандемия только 
отложила на год 

объявление новых членов клу-
ба, но не сорвала работу: жюри 
выбрало лауреатов, они приеха-
ли в Москву получить награды и 
станцевали на сцене Большого 
театра.

Особенность устройства ме-
ждународной балетной жизни в 
«мирный», беспандемийный 
период такова, что представите-
ли старшего поколения вечно 
колесят по миру, возглавляя 
труппы, давая мастер-классы, 
создавая спектакли. 

Еще сложнее заставить заме-
реть хоть на день артистов в зе-
ните карьеры: если они не заня-
ты в постановочных репетици-

ях, гастролях и спектаклях сво-
их компаний, это обычно озна-
чает травмы и болезни. 

Поэтому собрать жюри, но-
минантов и лауреатов «Бенуа де 
ла Данс» в один день в одном ме-
сте в полном составе невозмож-
но было всегда. 

А лауреаты порой являются 
за своими статуэтками работы 
Игоря Устинова с заметным 
опозданием, как продемонстри-
ровал в этом году Леонид Сара-
фанов, чье путешествие из Пе-
тербурга в Москву за призом за-
няло 15 лет! За это время он из 
солиста Мариинского превра-

тился в лицо Михайловского те-
атра, мог бы перейти в катего-
рию «старейших-мудрейших», 
но, к счастью, как показал мо-
сковский концерт, сохранил 
юношескую форму.

На этот раз остался ждать 
своего обладателя в Москве 
приз «За жизнь в искусстве», 
присужденный Энтони Доуэл-
лу, образцовому принцу бри-
танского балета. Зато лично 
Светлане Захаровой вручил 
совместный приз, учрежден-
ный «Бенуа» с международным 
призом Позитано, итальянский 
посол Паскуале Терраччано.

Московские балетоманы по-
радовались также за сценогра-
фа и композитора величествен-
ного «Проекта Данте» Королев-
ского балета Великобритании 
Таситу Дин и Томаса Адеса, 
Юрия Посохова, в третий раз 
названного лучшим хореогра-
фом (за «Анну Каренину» в чи-
кагском «Джоффри балле»), 
этуаль Парижской националь-
ной оперы Амандин Альбиссон 
(Кармен в постановке Матса 
Эка) и приму Большого театра 
Екатерину Крысанову (Жизель 
в версии Алексея Ратманского), 
которые поделили звание луч-
шей танцовщицы, а также за ис-
панца Хесуса Кармона, чья про-
грамма «Игра» в его же поста-
новке для лондонского театра 
Сэдлерс Уэллс принесла победу 
в номинации «Лучший танцов-
щик».

Часовой концерт лауреатов 
и номинантов, сопровождав-
ший торжественную церемо-
нию, приподнятую атмосферу 
сначала не поддержал. 

Составленный почти исклю-
чительно из номеров современ-
ной хореографии, вырванных 
из естественной среды своего 
обитания в спектаклях, он ско-
рее свидетельствовал об уны-
нии и неопределенности, кото-
рую ощущают творцы в сегод-
няшнем дне. 

Тучи безнадежности, как ни 
парадоксально, разогнало за-
гробное па де де из второго акта 
«Жизели» в версии Алексея Рат-
манского. 

Хладная отстраненность 
классики была идеально пред-
ставлена Екатериной Крысано-
вой и Давидом Моттой Соаресом. 

А в жизнеутверждающую то-
нальность зрителей перевел Хе-
сус Кармон, чье фламенко, густо 
замешанное с современным 
танцем, поставило точку в под-
ведении прошлогодних итогов 
премии. И запятую перед буду-
щими.  

За «Анну Каренину» в чикагском 
«Джоффри балле» Юрия Посохова 
назвали лучшим хореографом.

Сергей Юнганс: Как бы в Якутске ни 
было холодно, я хочу сделать так, 
чтобы наш театр в городе любили.

А К Ц Е Н Т

Часовой концерт лауреатов и номинан-
тов, сопровождавший торжественную 
церемонию, приподнятую атмосферу 
сначала не поддержал

Cергей Редькин готовился к конкурсу в здании, 
вокруг которого гуляли олени.

Конкурс королевы 
Елизаветы — 
самый долгий , 
подготовка к нему 
проходила 
почти два года

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura

КСТАТИ

В 2021 году лидирует «Кино». На 

выпуск альбома «Кино в Севкабе-

ле» меломаны не пожалели 9 мил-

лионов 432 тысячи 20 рублей.
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Администрация муниципального района «Томпонский рай-
он» Республики Саха (Якутия) и Акционерное общество «Южно-
Верхоянская Горнодобывающая Компания» уведомляют о нача-
ле проведения оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ОВОС) при реконструкции и эксплуатации объекта «Ре-
конструкция полигона ТБО на месторождении Нежданинское».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: рекон-
струкция полигона ТБО на месторождении Нежданинское.

Месторасположение намечаемой хозяйственной дея-
тельности: РФ, Республика Саха (Якутия), Томпонский рай-
он, Теплоключевской наслег, месторождение Нежданинское.

Наименование и адрес заказчика: Акционерное обще-
ство «Южно-Верхоянская Горнодобывающая Компания», 
677000, РС (Я), г. Якутск, ул. Дзержинского, 23, 5-й этаж, теле-
фон: (4112) 263202, факс: (4112) 263203.

Примерный срок проведения ОВОС: июнь 2021 — ав-
густ 2021.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального района «Том-
понский район» Республики Саха (Якутия)

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
общественные слушания материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду.

Замечания и предложения общественности к проведению 
ОВОС, содержанию технического задания на проведение ОВОС 
принимаются в письменном виде в журнале учета замечаний и 
предложений.

Обосновывающая документация, техническое задание на 
проведение ОВОС, журнал учета замечаний и предложений до-
ступны с 12.06.2021 в:

—  здании Администрации МР «Томпонский район» Респу-
блики Саха (Якутия) по адресу: п.Хандыга, ул. Кычкина, 
д. 1, каб. 226, с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00;

—  офисе АО «Южно-Верхоянская Горнодобывающая Компа-
ния» по адресу: г. Якутск, ул. Дзержинского, 23, 5-й этаж, 
приемная, с 9.00 до 12.00, с 14.00 до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с Администрацией 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 
района уведомляют о проведении общественных 
обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы 
(ст.11 Федерального закона РФ от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об  экологической экспертизе») — проектной документации 
«Строительство поисково-оценочной скважины в пределах 
Долганского участка недр» (шифр 17700), содержащей 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС  (далее — 
Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: снижение 
негативного воздействия на окружающую среду при 
строительстве поисково-оценочной скважины №6901П 
Долганского участка недр, в т.ч. экологически безопасное 
обращение с буровым шламом.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, 
Красноярский край, Долганский участок недр;

Наименование и адрес заказчика: Управление 
поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», ОГРН: 
1028600584540, ИНН: 8602060555.

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 
1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Российская 
Федерация, 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО-
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404, 
тел. 8(3462)41-50-00.

Наименование и адрес исполнителя работ по ОВОС: 
Сургутский научно-исследовательский и проектный институт 
«СургутНИПИнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», ОГРН: 
1028600584540, ИНН: 8602060555.

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 
1, г. Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Российская 
Федерация, 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 50, г. Сургут, ХМАО-
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628415, 
тел. 8(3462)42-70-62

Примерные сроки проведения ОВОС: с декабря 2020 
года по август 2021 года.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района, 647000, Красноярский 
край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный 
район, г. Дудинка, ул. Советская, д. 35, тел. 8(39191) 2-84-40,  
atao@taimyr24.ru;

Ответственные организаторы:
от Администрации — главный специалист отдела 

по управлению и распоряжению имуществом Управления 
имущественных отношений Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района Верлан Арина Федоровна, 
тел. 8(39191)2-85-52, verlan@taimyr24.ru;

от заказчика — начальник отдела проектирования 
строительства скважин управления поисково-разведочных 
работ ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, 
тел. 8(3462)41-53-05, OUT.UPRR-OPS@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений:
I этап — обсуждения: ознакомление с предварительными 

материалами ОВОС и проектом технического задания ОВОС, 
прием и регистрация замечаний и предложений к ним 
от граждан и общественных организаций (объединений) 
с 11.06.2021 по 10.07.2021 по адресам:

— МБУК «Дудинская централизованная библиотечная 
система», 647000, Красноярский край, Таймырский Долгано-
Ненецкий муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, 
д. 8 «А», читальный зал, тел. 8 (39191)2-77-51;

— Управление поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область,  
ХМАО–Югра, г. Сургут ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, 
тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11.

II этап — слушания, в т.ч. с использованием средств 
дистанционного взаимодействия: ознакомление 
с Материалами, прием и регистрация замечаний и предложений 
к ним от граждан и общественных организаций (объединений) 
с 11.07.2021 по 09.08.2021 по адресам:

— МБУК «Дудинская централизованная библиотечная 
система», 647000, Красноярский край, Таймырский Долгано-
Ненецкий муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, 
д. 8 «А», читальный зал, тел. 8 (39191)2-77-51;

— Управление поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область,  
ХМАО–Югра, г. Сургут ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, 
тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11.

Форма представления замечаний и предложений: 
устная и письменная.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
11 августа 2021 года в 15 час. 00 мин. по адресу: Красноярский 
край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный 
район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8 «А», МБУК «Дудинская 
централизованная библиотечная система», читальный зал.

Для подключения к конференции проведения 
общественных обсуждений (слушаний) с использованием 
средств дистанционного взаимодействия на платформе ZOOM, 
в т.ч. для получения ссылки, идентификатора и кода доступа, 
необходимо обратиться за день до проведения общественных 
обсуждений (слушаний) по адресу электронной почты OUT.
UPRR-OPS@surgutneftegas.ru

В течение 30 дней после окончания общественных 
обсуждений (слушаний), заказчик осуществляет прием 
и документирование письменных замечаний и предложений 
от граждан и общественных организаций в период до принятия 
решения о реализации намечаемой хозяйственной 
деятельности.

Для более полного информирования общественности, 
предварительные материалы ОВОС, проект технического 
задания ОВОС, Материалы размещены в сети интернет 
на официальных сайтах Администрации Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального района по адресу:  
https://www.taimyr24.ru и ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» 
по адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/
ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/, замечания 
и предложения по которым можно направить на адрес 
электронной почты OUT.UPRR-OPS@surgutneftegas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности на тер-
ритории Сургутского района в соответствии с проектной документа-
цией, включающей материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ПД вкл.ОВОС), и технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объ-
екта: «Сеть трубопроводов технологических». ЦППН. Федоровское 
нефтегазоконденсатное месторождение, шифр 16262.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче углеводородного сырья ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензионный 
участок Федоровский, Федоровское нефтегазоконденсатное место-
рождение, Сургутский район, ХМАО-Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», НГДУ 
«Федоровскнефть», 628415, Ханты-Мансийский автономный округ-
Югра, г.Сургут, ул.Флегонта Показаньева, 2.

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2020 г. — август 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Сургутского района.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования — заместитель главы Сургут-

ского района, директор департамента жилищно-коммунального хо-
зяйства, экологии, транспорта и связи администрации Сургутского 
района, Кузьмина Д.В., тел.8(3462)52-60-70, jkh@admsr.ru.

от Заказчика — начальник отдела ООС НГДУ «Федоровскнефть», 
Бабюк С.И., тел.8 (3462) 40-21-62, Babyuk_SI@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами ПД вкл.ОВОС и ТЗ, прием и реги-

страция замечаний и предложений к ним от граждан и обществен-
ных организаций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 12.07.2021 в администрации Сургутского рай-
она, 628414, ХМАО-Югра, г. Сургут, ул. Бажова, д.16, каб.215, 
т.8(3462)52-60-70 (с 9.00 до 17.00).

2. В срок до 12.08.2021 в НГДУ «Федоровскнефть», 628415, 
ХМАО-Югра, Сургутский район, г.Сургут, ул.Флегонта Показанье-
ва, 2, каб.406, тел. (3462) 40-21-62 (08.30 до 17.00, перерыв — с 12.30 
до 14.00).

Также с материалами ПД вкл.ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте:

1.  Администрации Сургутского муниципального района Ханты-
Мансийского автономного округа-Югры в разделе «Деятель-
ность»/ «Жилищно-коммунальное хозяйство, экология, транс-
порт и связь» / «Экология и обращение с отходами» по адресу: 
http://www.admsr.ru/work/jkh/ekologiya-i-othodi/7050/?clear_
cache=Y.

2.  ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел 
«Сведения для общественности» по адресу: https://www.
surgutneflegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 12 июля 2021 года в 15 час 
00 мин. по адресу: Администрация Сургутского района, ХМАО-
Югра, г.Сургут, ул.Бажова, д.16, каб.104. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о размещении технического задания на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду к проекту 
технической документации на новую технологию: 

«Производство и применение продукта (грунта) 
из отработанного штабеля кучного выщелачивания, 

полученного при добыче золота из минерального сырья 
методом кучного выщелачивания»

В соответствии с п. 1 ст. 9 Федерального закона от 23 ноября 
1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. N 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» АО «Полюс Алдан» извещает о начале рассмотрения 
технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду к проекту технической документации на но-
вую технологию: «Производство и применение продукта (грун-
та) из отработанного штабеля кучного выщелачивания, полу-
ченного при добыче золота из минерального сырья методом 
кучного выщелачивания».

Название намечаемой деятельности: «Производство и 
применение продукта (грунта) из отработанного штабеля куч-
ного выщелачивания, полученного при добыче золота из ми-
нерального сырья методом кучного выщелачивания». 

Цель: производство и применение продукта (грунта) из 
отработанного штабеля кучного выщелачивания для осущест-
вления технических мероприятий по рекультивации земель, 
нарушенных при разработке месторождений полезных ис-
копаемых, планировки естественных неровностей рельефа и 
ликвидации горных выработок, производимого АО «Полюс 
Алдан».

Период рассмотрения технического задания: с 14 июня 
2021 по 14 июля 2021.

Месторасположение намечаемой деятельности: Респу-
блика Саха (Якутия), Алданский район.

Заказчиком разработки проектной документации явля-
ется АО «Полюс Алдан», 678940, п. Нижний Куранах, ул. Стро-
ительная, д.14, тел.: 8(41145)6-25-00.

Объект намечаемой хозяйственной деятельности рас-
положен на территории Республики Саха(Якутия), Алданский 
район.

Порядок рассмотрения материалов определен администра-
цией МО «Алданский район». 

Материалы для ознакомления, а также журнал регистрации 
вопросов, мнений, пожеланий, предложений, поступивших в 
приемную по рассмотрению технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду к проекту техни-
ческой документации на новую технологию: «Производство и 
применение продукта (грунта) из отработанного штабеля куч-
ного выщелачивания, полученного при добыче золота из мине-
рального сырья методом кучного выщелачивания» на террито-
рии Алданского района Республики Саха (Якутия) доступен на 
официальном сайте: МУК АР МЦРБ им. Н.А. Некрасова по адре-
су: https://aldanlib.ru/.

Освещение мероприятий по подготовке и проведению рас-
смотрения материалов будет обеспечено на официальном сайте 
администрации: http://www.aldray.ru.

АО «Полюс Алдан»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ 

(ОБСУЖДЕНИЙ) 
В соответствии с ФЗ № 174 от 23.11.1995 «Об экологиче-

ской экспертизе», Приказом ГК РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ» ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» 
уведомляет о начале процесса общественных обсуждений 
по техническому заданию (далее — ТЗ) и материалам оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду (далее — ОВОС) по объекту: «Восточ-
но-Таркосалинское месторождение. Нефтяной промысел. 
Южная часть. Куст скважин 51». 

Наименование и цели намечаемой деятельности: 
строительство объекта «Восточно-Таркосалинское месторо-
ждение. Нефтяной промысел. Южная часть. Куст скважин 
51» с целью добычи нефти на территории Восточно-Таркоса-
линского месторождения в Пуровском р-не, ЯНАО. 

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, 
Тюменская  обл.,  ЯНАО, Пуровский р-н, Восточно-
Таркосалинское  месторождение. 

Наименование, адрес заказчика: ООО «НОВАТЭК-
ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ», РФ, ЯНАО, Пуровский р-н, 
г. Тарко-Сале, ул. Тарасова, 28. 

Наименование и адрес генеральной проектной орга-
низации: ООО «НГ-ПроектСервис», РФ, Томская обл., 
г. Томск, ул. Карпова, 16/2, пом. 1018— 1026. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Пуровского р-на; 
ответственное  лицо — Караяниди Дмитрий Иванович 
(тел. 8 (34997) 2-41-30).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду по указанному объекту:

апрель 2020 г. — апрель 2021 г.
Организатор проведения общественных обсужде-

ний: ООО «НГ-ПроектСервис»; ответственное лицо — Мар-
ченко Александр Васильевич (тел. (3822) 984-088). 

Форма проведения общественных обсуждений: 
общественные  слушания. 

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная и письменная. 

В целях информирования и участия общественности 
в процессе ОВОС предоставляются: 

— ТЗ на разработку раздела ОВОС по объекту «Восточно-
Таркосалинское месторождение. Нефтяной промысел. Юж-
ная часть. Куст скважин 51»; 

— материалы проектной документации ОВОС по объекту 
«Восточно-Таркосалинское месторождение. Нефтяной про-
мысел. Южная часть. Куст скважин 51». 

В связи с действием режима повышенной готовности 
в субъектах РФ ознакомление с материалами доступно в сети 
«Интернет» по ссылке: https://disk.yandex.ru/d/mRQy-
9f9csLNig

Замечания и предложения принимаются по электронной 
почте info@ng-ps.ru до 22.07.2021 г. 

Дата и место проведения общественных слушаний: 
22 июля 2021 года в 15.00 (время местное). 

В связи с действием режима повышенной готовности 
в субъектах РФ общественные обсуждения будут произво-
диться посредством видео-конференц-связи на платформе: 
https:// zoom. us/j/98748763139?pwd=dUV2YVJacjk0OF
pFeXJyOU5wcnRFZz09

Код доступа: ctm2t2
В случае изменения сроков и места проведения обществен-

ных слушаний информация будет опубликована не менее чем 
за 7 дней до общественных слушаний. 

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утвер-
жденного Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, после окончания (проведения) общественных обсу-
ждений замечания и предложения принимаются по указан-
ному адресу и телефону в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

СЛУШАНИЙ (ОБСУЖДЕНИЙ)
В соответствии с ФЗ № 174 от 23.11.1995 «Об экологиче-

ской экспертизе», Приказом ГК РФ от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в РФ» ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» уведом-
ляет о начале процесса общественных обсуждений по техни-
ческому заданию (далее — ТЗ) и материалам оценки воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС) по объекту: «Восточно-
Таркосалинское  месторождение. Нефтяной промысел. Юж-
ная часть. Куст скважин 40 (Скважина 5702)». 

Наименование и цели намечаемой деятельности: 
строительство объекта «Восточно-Таркосалинское месторо-
ждение. Нефтяной промысел. Южная часть. Куст скважин 
40 (Скважина 5702)» с целью добычи нефти на территории 
Восточно-Таркосалинского месторождения в Пуровском 
р-не, ЯНАО. 

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, 
Тюменская  обл., ЯНАО, Пуровский р-н, Восточно-Таркоса-
линское месторождение. 

Наименование, адрес заказчика: ООО «НОВАТЭК-
ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ», РФ, ЯНАО, Пуровский р-н, 
г. Тарко-Сале , ул. Тарасова, 28. 

Наименование и адрес генеральной проектной орга-
низации: ООО «НГ-ПроектСервис», РФ, Томская обл., 
г. Томск, ул. Карпова, 16/2, пом. 1018— 1026. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Пуровского р-на; 
ответственное  лицо — Караяниди Дмитрий Иванович 
(тел. 8 (34997) 2-41-30). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду по указанному объекту:

апрель 2020 г. — апрель 2021 г.
Организатор проведения общественных обсужде-

ний: ООО «НГ-ПроектСервис»; ответственное лицо — 
Марченко  Александр Васильевич (тел. (3822) 984-088). 

Форма проведения общественных обсуждений: об-
щественные слушания. 

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная и письменная. 

В целях информирования и участия общественности 
в процессе ОВОС предоставляются: 

— ТЗ на разработку раздела ОВОС по объекту «Восточно-
Таркосалинское месторождение. Нефтяной промысел. 
Южная  часть. Куст скважин 40 (Скважина 5702)»; 

— материалы проектной документации ОВОС по объекту 
«Восточно-Таркосалинское месторождение. Нефтяной про-
мысел. Южная часть. Куст скважин 40 (Скважина 5702)». 

В связи с действием режима повышенной готовности 
в субъектах РФ ознакомление с материалами доступно в сети 
«Интернет» по ссылке: https://disk.yandex.ru/d/
nFvstsmp2ctmWA

Замечания и предложения принимаются по электронной 
почте info@ng-ps.ru до 22.07.2021 г. 

Дата и место проведения общественных слушаний: 
22 июля 2021 года в 15.00 (время местное). 

В связи с действием режима повышенной готовности 
в субъектах РФ общественные обсуждения будут произво-
диться посредством видео-конференц-связи на платформе: 
https:// zoom. us/j/98748763139?pwd=dUV2YVJacjk0OF
pFeXJyOU5wcnRFZz09

Код доступа: ctm2t2
В случае изменения сроков и места проведения обществен-

ных слушаний информация будет опубликована не менее чем 
за 7 дней до общественных слушаний. 

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утвер-
жденного Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, после окончания (проведения) общественных обсу-
ждений замечания и предложения принимаются по указан-
ному адресу и телефону в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

СЛУШАНИЙ (ОБСУЖДЕНИЙ)
В соответствии с ФЗ № 174 от 23.11.1995 «Об экологиче-

ской экспертизе», Приказом ГК РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ» ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» уве-
домляет о начале процесса общественных обсуждений по тех-
ническому заданию (далее — ТЗ) и материалам оценки воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) по объекту: «Восточно-Тар-
косалинское месторождение. Нефтяной промысел. Высоко-
напорный водовод к Кусту скважин  41». 

Наименование и цели намечаемой деятельности: 
строительство объекта «Восточно-Таркосалинское месторо-
ждение. Нефтяной промысел. Высоконапорный водовод к Ку-
сту скважин 41» с целью организации системы ППД на терри-
тории Восточно -Таркосалинского месторождения в Пуров-
ском р-не, ЯНАО. 

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, 
Тюменская  обл., ЯНАО, Пуровский р-н, Восточно-Таркоса-
линское месторождение. 

Наименование, адрес заказчика: ООО «НОВАТЭК-
ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ», РФ, ЯНАО, Пуровский р-н, 
г. Тарко-Сале , ул. Тарасова, 28. 

Наименование и адрес генеральной проектной орга-
низации: ООО «НГ-ПроектСервис», РФ, Томская обл., 
г. Томск, ул. Карпова, 16/2, пом. 1018— 1026. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Пуровского р-на; ответст-
венное лицо — Караяниди Дмитрий Иванович (тел. 8 (34997) 
2-41-30). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду по указанному объекту:

январь 2021 г. — май 2021 г.
Организатор проведения общественных обсуждений: 

ООО «НГ-ПроектСервис»; ответственное лицо — Марченко 
Александр Васильевич (тел. (3822) 984-088). 

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания. 

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная и письменная. 

В целях информирования и участия общественности в про-
цессе ОВОС предоставляются: 

— ТЗ на разработку раздела ОВОС по объекту «Восточно-
Таркосалинское месторождение. Нефтяной промысел. Высо-
конапорный водовод к Кусту скважин 41»; 

— материалы проектной документации ОВОС по объекту 
«Восточно-Таркосалинское месторождение. Нефтяной 
промысел . Высоконапорный водовод к Кусту скважин 41». 

В связи с действием режима повышенной готовности 
в субъектах РФ ознакомление с материалами доступно в сети 
«Интернет» по ссылке: https://disk.yandex.ru/d/RHQBj-
i_ Aq-iQg

Замечания и предложения принимаются по электронной 
почте info@ng-ps.ru до 22.07.2021 г. 

Дата и место проведения общественных слушаний: 
22 июля 2021 года в 15.00 (время местное). 

В связи с действием режима повышенной готовности в субъ-
ектах РФ общественные обсуждения будут производиться по-
средством видео-конференц-связи на платформе: https://
zoom. us/j/98748763139?pwd=dUV2YVJacjk0OFpFeXJyOU
5wcnRFZz09

Код доступа: ctm2t2
В случае изменения сроков и места проведения обществен-

ных слушаний информация будет опубликована не менее чем 
за 7 дней до общественных слушаний. 

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утвер-
жденного Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
после окончания (проведения) общественных обсуждений за-
мечания и предложения принимаются по указанному адресу 
и телефону в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет  
об общественных обсуждениях проекта

Технического задания 
В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№ 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Адми-
нистрацией Нижнекамского муниципального района извещают 
общественность о проведении общественных обсуждений про-
екта Технического задания на проведение Оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной де-
ятельности по объекту «Комплекс нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических заводов» АО «ТАНЕКО». Реконструк-
ция отпарки кислых стоков (тит. 013, сек. 3300), произ-
водства серы (тит. 013, сек. 3400) (далее по тексту — Техни-
ческое задание на проведение ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: реконструкция установ-
ки производства серы, предназначенной для получения элемен-
тарной серы из кислых газов получаемых при регенерации рас-
творов амина и отпаривании кислой воды.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муни-
ципальный район, г. Нижнекамск, территория промышленной 
зоны АО «ТАНЕКО».

 Наименование и адрес Заказчика: Публичное акцио-
нерное общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская 
Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 
75. Телефоны: 8 (8555) 24-24-07, 24-05-50., адрес электронной 
почты: tnr@tatneft.ru.

Наименование и адрес Разработчика: ООО «ИНКО-
ТЭК», 423580, Республика Татарстан, г. Нижнекамск, Промзо-
на-10. Тел.: 8(8555) 24-08-09? E-mail: referent@inko-tek.ru. 

Наименование и адрес представителя — исполнителя 
работ по оценке воздействия на окружающую среду — 
ООО «Оргнефтехимпроект», 453130, г. Стерлитамак, ул. Гоголя, 
здание 126В, стр. 1, помещение 5, Тел.: 8 800 555 71 39, E-mail: 
info@onh-project.ru. 

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для 
осуществления предварительной оценки воздействия намеча-
емой деятельности. С учетом поступивших замечаний и пред-
ложений по намечаемой деятельности будет утверждено Техни-
ческое задание на проведение ОВОС, проведены исследования 
по оценке воздействия на окружающую среду и подготовлен 
предварительный вариант материалов ОВОС. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июнь 2021 г. — сентябрь 2021 г. 

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений от заинтересованных лиц.

Материалы доступны для рассмотрения с момента публика-
ции настоящего уведомления и в течение всего времени прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду:

— на официальном сайте Публичного акционерного об-
щества ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ 

— на официальном сайте Администрации Нижнекам-
ского муниципального района Республики Татарстан  
http://www.e-nkama.ru/

 Принятие от заинтересованных лиц замечаний и предло-
жений по намечаемой деятельности, по Техническому заданию 
на проведение ОВОС с указанием контактной информации (фа-
милия, имя, отчество, место жительства, телефон, место работы 
или учебы) в 30-ти дневный срок с момента публикации данного 
информационного сообщения обеспечивается:

в письменной форме: 
— по электронной почте tnr@tatneft.ru 
— посредством почтовой связи по адресу: 423450, Российская 

Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 
75, канцелярия.

в виде устных замечаний и предложений: 
— по телефону открытой линии 8(8555) 24-24-07, 24-05-50
Общественные слушания проекта «Комплекс нефтеперера-

батывающих и нефтехимических заводов» АО «ТАНЕКО». Ре-
конструкция отпарки кислых стоков (тит. 013, сек. 3300), про-
изводства серы (тит. 013, сек. 3400) включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, будут проведены в установ-
ленном порядке.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Нижнекамского муниципального района 
Республики Татарстан.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное 

общество «Нефтяная компания «Роснефть» (далее — ПАО «НК «Роснефть», 
Общество или Компания).

Место нахождения общества: Российская Федерация, г. Москва.
Адрес общества: 115035, г. Москва, Софийская набережная, 26/1.
Сведения о Собрании:
Вид Собрания: годовое.
Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на участие в Собрании: 7 мая 

2021 года (конец операционного дня).
Дата проведения Собрания: 1 июня 2021 года.
Повестка дня Собрания: 
1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества.
3. Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 2020 года.
4. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 2020 года.
5.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета директоров 

Общества.
6.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Ревизионной комиссии 

Общества.
7. Избрание членов Совета директоров Общества.
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества.
Председательствующий на Собрании: Герхард Шрёдер — Председатель 

Совета директоров Общества.
Секретарь Собрания: Курилин Юрий Игоревич — Вице-президент — 

руководитель Аппарата Компании.
Функции счётной комиссии выполнял специализированный регистратор:
Общество с ограниченной ответственностью «Реестр-РН».
Место нахождения регистратора: Российская Федерация, г. Москва.
Адрес регистратора: 109028, г. Москва, пер. Хохловский, д. 13, стр. 1. 
Лица, уполномоченные регистратором, исполняющим функции счётной 

комиссии, на подписание документов счётной комиссии:
Шакотько Владимир Владиславович;
Семенова Вера Анатольевна;
Божечкова Ольга Николаевна.

Общее количество голосов, которыми обладают акционеры — владельцы 
голосующих акций Общества: 10 598 177 817.

В список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по состоянию реестра 
акционеров Общества на конец операционного дня 7 мая 2021 года включены 
акционеры, обладающие в совокупности 10 598 177 817 обыкновенными акциями 
Общества.

Первый вопрос повестки дня: Утверждение годового отчета Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 

право на участие в Собрании, по первому вопросу повестки дня Собрания: 
10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по первому 
вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 
4.24 Положения Банка России №660-П от 16.11.2018 г. «Об общих собраниях 
акционеров» (далее — Положение): 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, 
по первому вопросу повестки дня Собрания: 9 684 645 429, что составляет более 
чем половину голосов размещенных голосующих акций Общества по первому 
вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по первому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по первому вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 611 957 596
ПРОТИВ 846 010
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 71 584 771

Число голосов по первому вопросу повестки дня Собрания, поставленному 
на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными и по иным основаниям: 257 052.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство 
голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших 
участие в Собрании по первому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить годовой отчет ПАО «НК «Роснефть» за 2020 год.

Второй вопрос повестки дня: Утверждение годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчетности Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в Собрании, по второму вопросу повестки дня Собрания: 
10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по второму 
вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 
Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, 
по второму вопросу повестки дня Собрания: 9 684 645 429, что составляет более 
чем половину голосов размещенных голосующих акций Общества по второму 
вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по второму вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по второму вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 610 892 616
ПРОТИВ 1 902 755
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 71 588 931

Число голосов по второму вопросу повестки дня Собрания, поставленному 
на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными и по иным основаниям: 261 127.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство 
голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших 
участие в Собрании по второму вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность 

ПАО «НК «Роснефть» за 2020 год.

Третий вопрос повестки дня: Утверждение распределения прибыли 
Общества по результатам 2020 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в Собрании, по третьему вопросу повестки дня Собрания: 
10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по третьему 
вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 
Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, 
по третьему вопросу повестки дня Собрания: 9 684 645 429, что составляет более 
чем половину голосов размещенных голосующих акций Общества по третьему 
вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по третьему вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по третьему вопросу повестки дня Собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 613 445 152
ПРОТИВ 51 264
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 70 699 721

Число голосов по третьему вопросу повестки дня Собрания, поставленному 
на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными и по иным основаниям: 449 292.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство 
голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших 
участие в Собрании по третьему вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить распределение прибыли ПАО «НК «Роснефть» по результатам 

2020 финансового года следующим образом:
млн руб.

Выручка 4 835 091,11
Расходы по обычным видам деятельности (4 512 747,24)
Сальдо прочих доходов и расходов (252 789,24)
Налог на прибыль (в т.ч. текущий и отложенный), 
налоговый эффект от прочих операций 86 256,54
Чистая прибыль 155 811,17
Расходы из чистой прибыли, 73 551,35
в том числе на выплату дивидендов:

по итогам 2020 года 73 551,35
Оставить нераспределенной 82 259,82

Четвертый вопрос повестки дня: О размере, сроках и форме выплаты 
дивидендов по результатам 2020 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в Собрании, по четвертому вопросу повестки дня Собрания: 
10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по четвертому 
вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 
Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, 
по четвертому вопросу повестки дня Собрания: 9 684 645 429, что составляет более 
чем половину голосов размещенных голосующих акций Общества по четвертому 
вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по четвертому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по четвертому вопросу повестки дня Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 613 664 913
ПРОТИВ 67 683
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 70 667 975

Число голосов по четвертому вопросу повестки дня Собрания, поставленному 
на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными и по иным основаниям: 244 858.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство 
голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших 
участие в Собрании по четвертому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Выплатить дивиденды по результатам 2020 финансового года в денежной 

форме в размере 6 руб. 94 коп. (шесть рублей девяносто четыре копейки) 
на одну размещенную акцию.

Определить дату, на которую определяются лица, имеющие право 
на получение дивидендов, — 15 июня 2021 года.

Выплату дивидендов номинальным держателям акций и являющимся 
профессиональными участниками рынка ценных бумаг доверительным 
управляющим, зарегистрированным в реестре акционеров, осуществить 
не позднее 29 июня 2021 года, другим зарегистрированным в реестре 
акционеров держателям акций — не позднее 20 июля 2021 года.

Пятый вопрос повестки дня: О вознаграждении и компенсации расходов 
членам Совета директоров Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в Собрании, по пятому вопросу повестки дня Собрания: 
10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по пятому 
вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 
Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, 
по пятому вопросу повестки дня Собрания: 9 684 645 429, что составляет более 
чем половину голосов размещенных голосующих акций Общества по пятому 
вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по пятому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по пятому вопросу повестки дня Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 477 557 554
ПРОТИВ 134 947 194
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 71 826 710

Число голосов по пятому вопросу повестки дня Собрания, поставленному 
на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными и по иным основаниям: 313 971.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство 
голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших 
участие в Собрании по пятому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить вознаграждение следующим членам Совета директоров 

Общества за период выполнения ими своих обязанностей в размере:
. Шрёдеру Герхарду — на сумму 600 000 долларов США;
. Аль Моханнади Хамаду Рашиду — на сумму 530 000 долларов США;
. Алсуваиди Файзалу — на сумму 560 000 долларов США; 
. Варнигу Маттиасу — на сумму 580 000 долларов США; 
. Вьюгину Олегу Вячеславовичу — на сумму 560 000 долларов США; 
. Рудлоффу Ханс-Йоргу — на сумму 580 000 долларов США. 
Утвердить компенсацию всех расходов и затрат, понесенных членами 

Совета директоров ПАО «НК «Роснефть» и связанных с исполнением ими 
своих функций.

Шестой вопрос повестки дня: О вознаграждении и компенсации расходов 
членам Ревизионной комиссии Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в Собрании, по шестому вопросу повестки дня Собрания: 
10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по шестому 
вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 
Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, 
по шестому вопросу повестки дня Собрания: 9 684 645 429, что составляет более 
чем половину голосов размещенных голосующих акций Общества по шестому 
вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по шестому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по шестому вопросу повестки дня Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 613 401 107
ПРОТИВ 124 865
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 70 865 792

Число голосов по шестому вопросу повестки дня Собрания, поставленному 
на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными и по иным основаниям: 253 665.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство 
голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших 
участие в Собрании по шестому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить вознаграждение членам Ревизионной комиссии Общества 

за период выполнения ими своих обязанностей в размере:
. Андриановой Ольге Анатольевне — 220 000 рублей;
. Зобковой Татьяне Валентиновне — 55 452,05 рублей;
. Поме Сергею Ивановичу — 220 000 рублей.
Утвердить компенсацию расходов и затрат, понесенных членами 

Ревизионной комиссии ПАО «НК «Роснефть» и связанных с исполнением 
ими своих функций, в установленном порядке.

Седьмой вопрос повестки дня: Избрание членов Совета директоров 
Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в Собрании, по седьмому вопросу повестки дня Собрания: 
10 598 177 817 или 116 579 955 987 кумулятивных голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по седьмому 
вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 
Положения: 10 598 177 817 или 116 579 955 987 кумулятивных голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, по седьмому 
вопросу повестки дня Собрания: 9 513 031 438 голосов или 104 643 345 818 
кумулятивных голосов, что составляет более чем половину голосов размещенных 
голосующих акций Общества по седьмому вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по седьмому вопросу повестки дня имеется.
Число кумулятивных голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по седьмому вопросу повестки дня Собрания:
Число кумулятивных голосов, отданных за каждого кандидата лицами, 

выбравшими вариант голосования «ЗА»:

ФИО кандидата Количество кумулятивных голосов, 
отданных за кандидата

1 Алсуваиди Файзал 10 820 704 213
2 Аль Моханнади Хамад Рашид 10 820 689 024
3 Варниг Артур Маттиас 8 401 677 793
4 Дадли Роберт Уоррен 11 573 522 981
5 Кнайсль Карин 8 651 601 476
6 Луни Бернард 11 573 407 032
7 Новак Александр Валентинович 8 388 994 591
8 Орешкин Максим Станиславович 8 389 082 943
9 Рудлофф Ханс-Йорг 8 643 089 360
10 Сечин Игорь Иванович 8 653 147 369
11 Шрёдер Герхард 8 652 172 607

Вариант голосования Количество кумулятивных голосов
«ПРОТИВ ВСЕХ КАНДИДАТОВ» 46 283 072
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ ПО ВСЕМ КАНДИДАТАМ» 4 005 716

Число кумулятивных голосов по седьмому вопросу повестки дня Собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными и по иным основаниям: 24 967 641.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Избрать Совет директоров ПАО «НК «Роснефть» в количестве 11 человек:
1. Алсуваиди Файзала
2. Аль Моханнади Хамада Рашида
3. Варнига Артура Маттиаса
4. Дадли Роберта Уоррена
5. Кнайсль Карин
6. Луни Бернарда
7. Новака Александра Валентиновича
8. Орешкина Максима Станиславовича
9. Рудлоффа Ханс-Йорга
10. Сечина Игоря Ивановича
11. Шрёдера Герхарда

Восьмой вопрос повестки дня: Избрание членов Ревизионной комиссии 
Общества.

В соответствии с п. 4.24 Положения, кворум общего собрания по восьмому вопросу 
повестки дня определяется исходя из количества размещенных голосующих акций 
общества на дату определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании, за вычетом акций, принадлежащих членам совета директоров общества 
или лицам, занимающим должности в органах управления общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 
право на участие в Собрании, по восьмому вопросу повестки дня Собрания: 
10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по восьмому 
вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 
Положения: 10 583 827 784. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, 
по восьмому вопросу повестки дня Собрания: 9 670 295 396, что составляет более 
чем половину голосов размещенных голосующих акций Общества по восьмому 
вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по восьмому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по восьмому вопросу повестки дня Собрания:

№ ФИО кандидата

Вариант голосования
НЕ 

ПОДСЧИТЫ-
ВАЛИСЬ
в связи 

с признанием 
бюллетеней 
недействи-

тельными и по 
иным основаниям

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕР-
ЖАЛСЯ

Количество 
голосов

Количество 
голосов

Количество 
голосов

1. Андрианова Ольга 
Анатольевна 9 587 029 278 4 072 224 78 811 510 382 384

2. Бучнев Павел 
Владимирович 9 586 956 543 4 002 028 78 886 564 450 261

3. Кулагин Алексей 
Владимирович 9 586 998 721 4 069 020 78 818 167 409 488

4. Пома Сергей 
Иванович 9 589 657 400 1 399 936 78 828 807 409 253

5. Сабанцев Захар 
Борисович 9 587 006 668 4 071 814 78 811 611 405 303

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» по кандидатам: Андрианова 
Ольга Анатольевна, Бучнев Павел Владимирович, Кулагин Алексей 
Владимирович, Пома Сергей Иванович, Сабанцев Захар Борисович 
составляют большинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций 
Общества, принявших участие в Собрании и имевших право голоса по восьмому 
вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Избрать Ревизионную комиссию ПАО «НК «Роснефть» в количестве 

5 человек:
1. Андрианову Ольгу Анатольевну
2. Бучнева Павла Владимировича 
3. Кулагина Алексея Владимировича
4. Пому Сергея Ивановича
5. Сабанцева Захара Борисовича

Девятый вопрос повестки дня: Утверждение аудитора Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 

право на участие в Собрании, по девятому вопросу повестки дня Собрания: 
10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по девятому 
вопросу повестки дня Собрания, определенное с учетом положений пункта 4.24 
Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании, 
по девятому вопросу повестки дня Собрания: 9 684 645 429, что составляет более 
чем половину голосов размещенных голосующих акций Общества по девятому 
вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по девятому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против» 

и «воздержался») по девятому вопросу повестки дня Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 475 446 568
ПРОТИВ 132 841 276
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 75 801 959

Число голосов по девятому вопросу повестки дня Собрания, поставленному 
на голосование, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными и по иным основаниям: 555 626.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют большинство 
голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших 
участие в Собрании по девятому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить Общество с ограниченной ответственностью «Эрнст энд Янг» 

аудитором ПАО «НК «Роснефть».
Настоящий отчет составлен на 8 листах, в двух экземплярах.
Дата составления отчета: 1 июня 2021 г.
Председательствующий на Собрании:  ПОДПИСЬ Г. Шрёдер
Секретарь Собрания:    ПОДПИСЬ Ю.И. Курилин

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ГОДОВОМ (ПО ИТОГАМ 2020 ГОДА) ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА
«НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «РОСНЕФТЬ»

(далее — Собрание)



ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 
Глава УЕФА ждет 
захватывающей борьбы 
на чемпионате Европы

Пас 
от Чеферина

Михаил Щербань

Словенский юрист Александер Чеферин возглавляет 
УЕФА с 2016 года. За это время в европейском футболе 
произошло много значимых изменений, и не зря го-
сподин Чеферин в январе 2019 года попал в число са-
мых влиятельных людей в индустрии спорта, по вер-
сии многих солидных изданий. 

Стартующий сегодня финальный турнир чемпиона-
та Европы по футболу — еще один шанс для президента 
УЕФА войти в историю. И словенский юрист готов к но-
вым вызовам, о чем сообщил журналистам накануне 
старта турнира:

— Последний год был для УЕФА и всего футбола са-
мым сложным из-за пандемии COVID-19. Когда ты на-
ходишься перед смертельной угрозой, у тебя есть три 
варианта: либо ты поддаешься, либо погибаешь, либо 
становишься сильнее, несмотря ни на что. Лично мне 
ясно, какой выбор сделали люди футбола в Европе и 
всем остальном мире. Кризис, который начался чуть 
более года назад, лишь сделает нас сильнее. Весь футбол 
выйдет из него более крепким и мощным, чем когда-ли-
бо. Почему? Потому 
что футбол с перво-
го дня был един. И 
это единство — не 
фасад. Оно настоя-
щее, искреннее и 
сильное. Все мы без 
исключения стояли 
друг за друга.

Первая общая 
победа то, что Евро-
2020 состоится. Мы 
все хотели этого, и я 
благодарен ФИФА, 
другим континен-
тальным футболь-
ным федерациям, 
национальным ас-
социациям, клубам, 
игрокам, тренерам, 
болельщикам и гла-
вам государств. 
Совместный поиск 
решений помог нам 
превозмочь множе-
ство проблем.

После того как 
прошлым летом распространение пандемии привело к 
остановке многих процессов, постепенное возвраще-
ние соревнований под эгидой УЕФА вернуло надежду в 
тот момент, когда казалось, что весь мир остановился.

Именно поэтому футбол уникален.
Это не просто хобби, это гораздо больше, чем игра, 

и сильнее, чем страсть. Он объединяет людей и озаряет 
наши жизни. Когда после нескольких месяцев спячки 
футбол вернулся... он снова дал людям опору. Он вер-
нул им ориентиры. Многим футбол дал спасительную 
надежду. Он показал им, что в конце тоннеля есть свет.

Этот ужасный и страшный кризис раз и навсегда до-
казал, что футбол содержится в ДНК нашего общества. 
Что он часть истории нашего континента — и нашей 
коллективной памяти. Это одна из величайших исто-
рий успеха более чем за столетие.

Отдельно стоит сказать о медиках, которые стоят на 
первой линии борьбы с вирусом. Они сделали и про-
должают делать так, чтобы наше общество полноценно 
функционировало. Мы должны быть вечно благодарны 
им за безотказную поддержку и самопожертвование.

Надеюсь, что нынешний Евро запомнится всем 
участникам бескомпромиссной борьбой, отличным 
футболом и своей непредсказуемостью. 

Благодаря принимающим ассоциациям и властям 
принимающих стран мы смогли адаптироваться. По-
стараемся провести для вас настолько «нормальный» 
чемпионат, насколько это возможно в условиях панде-
мии. 

Мы все осознаем, что это будет первое мероприя-
тие глобального масштаба с тех пор, как началась 
вспышка коронавируса. Значит, есть идеальная воз-
можность показать миру, что Европа адаптируется. Ев-
ропа жива и наслаждается жизнью. Да, господа, знайте 
— Европа вернулась и снова с удовольствием играет в 
футбол!  

ЭКСКЛЮЗИВ Один из лидеров сборной России, Джикия, знает,
как остановить бельгийских звезд — Ромелу Лукаку, Эдена Азара и других

Георгий защитит

Артур Нанян 

Г
еоргий Джикия — один 
из старожилов сборной 
России. Он на постоян-
ной основе вызывается 
в национальную ко-
манду с 2016 года и по 
праву считается ее ве-
дущим игроком. 

Именно Джикии за-
втра предстоит сдерживать од-
ного из лучших нападающих 
мира — бельгийца Ромелу Лука-
ку. В интервью «РГ» Георгий по-
делился своими ожиданиями от 
предстоящего чемпионата Ев-
ропы и вспомнил, кто ему силь-
нее всех помог в начале карьеры 
в сборной.

Вы прошли вторые сборы на-
кануне крупным турниром, 
первый был перед Кубком 
конфедераций-2017. Какие-
то отличия есть в подго-
товке?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Примерно все 
было так же, как и четыре года 
назад. Австрия, тот же отель — 
все отлично. Понятно, что со-
став другой и прошло много 
времени. Но, в принципе, осно-
вы все те же. 

Удалось подготовиться?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, мы хорошо 
подготовились, провели хоро-
шие сборы. По возвращении де-
лали более точечную работу. 

Если в процентах брать, на-
сколько, на ваш взгляд, готова 
сборная к Евро? 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: С моей стороны 
будет необъективно говорить о 
таких вещах, эти вопросы луч-
ше задавайте тренерскому шта-
бу. Что касается меня, то повто-
рюсь: команда готова и с боль-
шим нетерпением ждет Евро. А 
делать какие-то выводы, будь то 
по подготовке или другим во-
просам, можно после первого 
матча с Бельгией.

Евро должен был пройти год 
назад. По сравнению с состоя-
нием годичной давности сей-

час вы в лучшей форме или в 
той же? 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Сейчас лучше 
себя чувствую. Прошлый год 
получился скомканным из-за 
пандемии, плюс был приоста-
новлен чемпионат, была боль-
шая пауза, карантин. 

Хорошо, что начинаем с мат-
ча против Бельгии? 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Тяжело говорить, 
таков жребий. Бельгия в пред-
ставлениях не нуждается — это 
очень сильный соперник. Но 
Евро состоит как минимум из 
трех матчей. Посмотрим, как 
все сложится. 

В субботу будет третий пое-
динок против Бельгии за по-
следние два года. Со стороны 
как кажется — они стали 
сильнее или нет? 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Если смотреть по 
именам — там плюс-минус те же 
футболисты. Наверное, они ста-
ли сильнее, опытнее. Глупо от-
рицать, что у Бельгии одна из 
лучших сборных в мире. 

Скорее всего, вам придется иг-
рать против Лукаку, кото-
рый провел выдающийся сезон 
в Италии. Есть мысли, как 
его остановить?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я смотрел игры с 
его участием, делал какой-то 
анализ. Вы правильно сказали, 
что Лукаку — один из лучших 
форвардов мира. Но в субботу 
будет не матч Джикии с Лукаку, 
а России против Бельгии. И все 
будет зависеть от командных 
действий. 

Что думаете о финнах? Есть 
мнение, что они — самый лег-
кий соперник в группе. 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Все наши мысли 
сейчас о Бельгии, но вы верно 
заметили, что к финнам немно-
го снисходительное отношение 
у ряда экспертов, болельщиков. 
Однако Евро — серьезный тур-
нир, и здесь слабых команд не 
бывает. Поэтому никакой недоо-
ценки с нашей стороны точно не 
будет. 

Недопуск наших зрителей в 
Копенгаген — вы как-то обсу-
ждали эту тему в сборной? 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, мы говорили 
между собой. Отсутствие наших 
болельщиков — большой минус. 
Но я уверен, что мы в любом 
случае будем чувствовать под-
держку. И на стадионе в Копен-
гагене где-нибудь мы точно уви-
дим наших фанатов. 

На Евро с третьих мест 
тоже могут выйти в плей-
офф. Как-то в голове это си-
дит или думаете только о 
первых двух строчках? 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Нет, мы о таких 
вещах не думаем — это не совсем 
хорошая идея. Конечно, все зна-
ют регламент и что такой вари-
ант есть, но надо стараться за-
нять первые две строчки. 

Вы впервые были вызваны в 
сборную в 2016 году. Чувствуе-
те себя уже ветераном, може-
те напихать кому-то из мо-
лодых?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Ветераном себя 
не ощущаю, да и пихать особо 
никому не хочется. Сборная и 
клуб — совершенно две разные 
вещи. У нас в национальной ко-
манде хорошая атмосфера, тре-
нерский штаб четко следит за 
всем, все на равных условиях. 
Надо просто подготовиться к 
Евро и хорошо себя проявить на 
нем. 

Молодые ребята вроде Мухи-
на и Евгеньева хорошо влились 
в коллектив?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Если говорить 
конкретно о них, то никаких 
проблем не было. У нас из моло-
дых есть еще Самошников, Ма-
каров, который отлично обща-
ется со всеми, будь то в столо-
вой или до тренировки. Ребята 
молодцы — атмосфера в сборной 
что надо. 

Во время чемпионата мира 
все болели за сборную, отноше-
ние было топовое. А сейчас оно 
какое, на ваш взгляд? 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Мне кажется, к 
нам хорошо относятся. Все же 
чемпионат мира был относи-
тельно недавно, у многих еще 
остались те эмоции. На сегод-
ня я вижу больше позитива, 
чем негатива. Три года назад 
сборная достигла высокой 
планки, и не хочется все это 
растерять. 

В конце прошлого года, особен-
но после поражения от Сербии 
со счетом 0:5, было немало 
критики. Как отнеслись к 
ней?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Нам повезло, что 
после Сербии был отпуск. Вот 
если бы были еще какие-то мат-
чи, пришлось бы несладко. Тя-
жело проигрывать 0:5, но я точ-
но могу сказать, что мы сделали 
определенные выводы и испра-
вили ошибки, которые были до-
пущены нами, и стали только 
сильнее.

Может, и хорошо, что так 
проиграли? Такие поражения 
могут взбодрить команду.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: С одной сторо-
ны, ничего позитивного в та-
ких матчах нет, но с другой — 
они заставляют задуматься и 

более детально посмотреть на 
все. Так что тут 50 на 50. 

Как узнали о первом вызове в 
сборную? Не подумали, что 
это шутка?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я был в Перми, 
играл за «Амкар». Увидел себя в 
расширенном списке, затем — в 
окончательной заявке. Если не 
ошибаюсь, это были сборы пе-
ред матчем с Катаром.

Не тушевались?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Немножко было. 
Не мог себе представить, что 
Станислав Саламович заметит 
меня в «Амкаре», было очень 
приятно. Когда приехал, было 
небольшое волнение, потому 
что я вообще никого не знал 
в  сборной. Но меня хорошо 
приняли. Хотел бы выразить 
благодарность всем, кто мне 
тогда помог. Я быстро адапти-
ровался, хоть и не сыграл пер-
вые четыре матча. Однако за-
тем я провел весь Кубок конфе-
дераций и уже полностью стал 
своим. 

Кто-то тогда больше всех 
поддерживал вас?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: На первых сборах 
я почти никого не знал, но мне 
очень помог Игорь Акинфеев. 
На вторых сборах было полегче, 
потому что я приехал в качестве 
игрока «Спартака», а нас из 
клуба было 5—6 человек. Как-то 
уже спокойнее себя чувствовал. 

Федор Кудряшов в интервью 
нам рассказал, что одна из за-

дач опытных ребят — переда-
вать некие традиции, устои 
молодежи. Вам это удается? 
Вообще новички за советами 
обращаются? 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Ребята спрашива-
ют, интересуются историей. В 
этом плане Федя Кудряшов мо-
жет им больше рассказать, по-
тому что у него за плечами пре-
красный опыт чемпионата 
мира. Я и сам могу за каким-то 
советом обратиться к нему. 
Очень уважаю Федю, дружу с 
ним. Он всегда расскажет, пока-
жет, поможет. Кудряшов — один 
из старожилов сборной, чело-
век, с которым всегда можно по-
говорить. 

Кто в сборной лидер на поле и 
в раздевалке? Это один и тот 
же человек?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: У нас есть капи-
тан, который подбадривает 
остальных и является лидером. 
Безусловно, Дзюба — лидер как 
на поле, так и в раздевалке, он 
играет большую роль в коллек-
тиве. А вообще, когда мы нахо-
димся на сборах, мало контак-
тируем, потому что есть трени-
ровочный процесс, разных ак-
тивностей, процедур, теорий, 
где не вся команда принимает 
участие. 

Нет ощущения, что вы входи-
те в костяк сборной? Что 
Черчесов полностью доверяет 
вам.

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я :  Я уже больше 
пяти лет в сборной, у нас мало 
таких футболистов. Сейчас в 
команде много молодежи, так 
что да, можно сказать, что я 
один из самых опытных ребят. 
Но есть игроки и постарше, у 
которых больше карьерных до-
стижений.

В чем феномен Юрия Жирко-
ва?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Если бы кто-то 
знал ответ на этот вопрос, я бы с 
удовольствием его послушал. 
Но если без шуток — одно удо-
вольствие смотреть на Жиркова 
во время тренировочного про-
цесса, чему-то учиться у него. Я 
недавно сказал ему, что он кра-
савец. Хочется, чтобы Юрий иг-
рал как можно дольше. И самое 
главное — здоровья ему. 

В какой момент вы поняли, 
что сборная недалеко и уже не 
является какой-то несбы-
точной мечтой?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Даже когда меня 
вызвали, не до конца в это вери-
лось. И думать не мог, что буду 
участвовать в составе сборной 
на таких больших турнирах. 

А сейчас привыкли?
Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я :  Не то чтобы 
привык, но стал спокойнее. 
Все же пять лет играю за ко-
манду. Тех эмоций, которые 

были во время первого и вто-
рого сборов, понятное дело, 
нет, но я с большой ответствен-
ностью подхожу к любому 
матчу за сборную.

Какие главные козыри у нашей 
национальной команды?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Главный козырь 
— командная игра, настрой каж-
дого футболиста, желание до-
полнять друг друга. Второй — 
болельщики, третий — наши 
«легионеры». Я имею в виду Го-
ловина, Миранчука и Черыше-
ва.

Все-таки это имеет значе-
ние, когда люди играют в Ев-
ропе, да?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Имеет. Если срав-
нивать Головина, Миранчука и 
Черышева с самими собой пяти-
летней давности, прогресс оче-
виден. Они играют в европей-
ских топ-лигах, и когда такие 
футболисты приезжают в сбор-
ную — это добавляет команде 
уровня. 

У Миранчука был непростой 
сезон в «Аталанте». Следил 
за ним? 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Он физически 
окреп. Во время сборов краем 
глаза смотрел на его действия, 
игру, подготовку. Видно, что 
это совершенно другой Алек-
сей, нежели чем он был не-
сколько лет назад. Миранчук — 
большой молодец. Признаюсь, 
за ним чуть больше слежу, по-
тому что итальянский чемпио-
нат мне немного ближе. Когда 
он забил первые пару мячей, 
писал ему, поздравлял, затем 
перестал, потому что стал заби-
вать еще чаще (смеется). Пере-
живаю за него, как и за всех 
остальных наших ребят. Они 
молодцы.   

Георгий Джикия — один из самых 
опытных игроков сборной. Он вызы-
вается в команду с 2016 года. 

По словам 
главы УЕФА 

Александера 
Чеферина, 

футбол в период 
пандемии объединил 

весь мир и сделал 
игру сильнее.

А К Ц Е Н Т

Джикия: Я анализировал игру Лукаку, 
Азара. Но в субботу будет матч не 
Джикии с Лукаку, а России с Бельгией. 
Главное — командные действия

Александер 
Чеферин: Надеюсь, 
что предстоящий 
Евро запомнится 
всем участникам. 
Мы постараемся 
провести для вас 
настолько «нор-
мальный» чемпио-
нат, насколько это 
возможно в усло-
виях пандемии

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
11 июня 2021 пятница № 128 (8479)

ДОСЬЕ «РГ»

Георгий Тамазович Джикия родил-

ся 21 ноября 1993 года в Москве.

Воспитанник клуба «Виктория» 

(Балашиха). Выступал за команды: 

«Локомотив» (2003—2010), «Ло-

комотив-2» (2011—2013), «Спар-

так-Нальчик» (2014), «Химик» 

(2014—2015), «Амкар» (2015—

2016). С 2017 года в «Спартаке».

В составе национальной команды 

России дебютировал в 2017 году. 

Провел с тех пор за сборную 33 

встречи, забил один мяч. Участник 

Кубка конфедераций-2017.

Чемпион России (2016/17), обла-

датель Суперкубка страны (2017). 

Серебряный призер чемпионата 

России (2020/21), бронзовый при-

зер чемпионата России (2017/18). 

Четырежды входил в список «33 

лучших игроков сезона по версии 

РФС» (2016/17, 2017/18, 2018/19, 

2019/20).

Состав команды

Накануне расположение сборной России покинули три игрока: 
Андрей Лунев, Илья Самошников и Роман Евгеньев. 

Окончательный состав команды выглядит следующим образом.

Вратари: Антон Шунин («Динамо»), Юрий Дюпин («Рубин»), Матвей 

Сафонов («Краснодар»).

Защитники: Марио Фернандес (ЦСКА), Игорь Дивеев (ЦСКА), Вячес-

лав Караваев («Зенит»), Андрей Семенов («Ахмат»), Федор Кудряшов 

(«Антальяспор»), Георгий Джикия («Спартак»), Юрий Жирков («Зенит»).

Полузащитники: Денис Черышев («Валенсия»), Магомед Оздоев («Зе-

нит»), Дмитрий Баринов («Локомотив»), Роман Зобнин («Спартак»), 

Алексей Миранчук («Аталанта»), Александр Головин («Монако»), Рифат 

Жемалетдинов («Локомотив»), Алексей Ионов («Краснодар»), Даниил 

Фомин («Динамо»), Далер Кузяев («Зенит»), Андрей Мостовой («Зе-

нит»), Денис Макаров («Рубин»), Максим Мухин (ЦСКА).

Нападающие: Александр Соболев («Спартак»), Антон Заболотный 

(ЦСКА), Артем Дзюба («Зенит»).
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ТУРНИР Несмотря на бунт 
игроков, Бразилия примет 
Кубок Америки

Карнавалу быть

Артур Нанян

Еще не стартовав, нынешний розыгрыш Кубка Амери-
ки стал самым скандальным в истории. Проведение 
турнира вообще было под угрозой, но в последний мо-
мент все же удалось решить все проблемы.

Изначально «Копу» должны были принять Колум-
бия и Аргентина, однако по неспортивным причинам 
Южноамериканская конфедерация футбола (КОН-
МЕБОЛ) отказалась от этих решений. При этом в Бра-
зилии ситуация с распространением коронавируса 
также остается тяжелой. Страна каждые сутки фикси-
рует более 60 тысяч заражений ковидом и уступает 
по общему числу зараженных только США и Индии. В 
Бразилии выше 470 тысяч летальных исходов с нача-
ла пандемии. На данный момент ситуация ничуть не 
улучшилась: к чуть более 60 тысячам заболевающих 
ежедневно добавляются 2–4 тысячи смертей.

Позиция игро-
ков сборной Брази-
лии была жесткой: 
они не хотели иг-
рать на Кубке. Ней-
мар и его партнеры 
по сборной контак-
тировали также с 
футболистами дру-
гих команд, пыта-
ясь организованно 
выступить против 
проведения турни-
ра. Бунт «желто-зе-
леных» начался, 
когда они через 
прессу узнали, что 
соревнования прой-
дут у них на родине.

На пресс-конференции перед недавним матчем с 
Эквадором главный тренер бразильской сборной Тите 
подтвердил: его игроки обсуждают возможность отка-
за от участия на турнире.

— У нас очень четкая позиция, и мы сообщили ее 
президенту федерации футбола. Между нами состоял-
ся честный, открытый разговор. Мы попросили игро-
ков сосредоточиться на встрече с эквадорцами. Пой-
мите: я не отказываюсь от ответов, а просто констати-
рую факты. Кубок Америки, безусловно, важен. Но 
есть и другие моменты, которые необходимо учиты-
вать, — отметил Тите.

Сразу после Тите пообщаться с журналистами дол-
жен был капитан бразильской сборной Каземиро. Од-
нако полузащитник мадридского «Реала» не явился на 
пресс-конференцию. Впрочем, спустя пару дней он все 
же выступил с заявлением. Каземиро не стал скрывать: 
он и его партнеры по национальной команде против 
проведения Кубка Америки в такой ситуации.

— Мы не можем говорить о Кубке, даже если все зна-
ют наше мнение по этому поводу. Все знают, что мы ду-
маем. Как у капитана и лидера у меня есть и своя лич-
ная позиция. Против соревнований не только те ребя-
та, которые выступают в европейских чемпионатах, а 
вся сборная. Все, включая Тите и тренерский штаб. 
Здесь двух мнений быть не может. Мы едины, — приво-
дит слова Каземиро портал Globo.

По сообщениям бразильских СМИ, игроки сборной 
опасались, что их выставят безразличными к кризису 
здравоохранения в стране. Разговор с президентом 
федерации футбола страны Рожерио Кабокло полу-
чился настолько жестким, что тот пригрозил уволить 
координатора национальной команды Жуниньо Пау-
листу за неспособность контролировать бунт спор-
тсменов.

В результате после долгих переговоров чиновникам 
удалось убедить футболистов бразильской сборной 
выступить на соревнованиях. 

—  Мы против Кубка Америки, но мы никогда не от-
кажемся от игры за сборную Бразилии, — говорится в 
манифесте футболистов бразильской сборной, текст 
которого был опубликован в соцсетях игроков, в част-
ности, в инстаграмах Неймара, Алиссона и Каземиро.

Итак, Кубок Америки состоится. Матчи пройдут с 
11 июня по 10 июля. Главный вопрос теперь, который 
интересует болельщиков, — кто же выиграет турнир? 
Фаворитом, по мнению букмекеров, являются бра-
зильцы. Эксперты принимают ставки на триумф «жел-
то-зеленых» с расчетом 1 к 2,2. Далее идет Аргентина с 
Лионелем Месси (3,3). Напомним, что Месси не завое-
вал пока ни одного трофея на международном уровне. 

Всего в турнире 
примут участие де-
сять команд. В груп-
пу «А» попали: Ар-
гентина, Боливия, 
Парагвай, Уругвай и 
Чили. В группе «В» 
сыграют: Бразилия, 
Венесуэла, Колум-
бия, Перу, Эквадор. 
По четыре команды 
из каждой группы 
выйдут в четверть-
финал.   

СКАНДАЛ Самый дорогой игрок планеты Килиан Мбаппе выбирает, где продолжить 
карьеру, и ссорится с партнерами по сборной Франции

Не по вкусу Оливье
Илья Соболев

А
вто р и тет н ы й  п о рта л 
Transfermarkt в канун 
чемпионата Европы опу-

бликовал рейтинг самых доро-
гих футболистов мира. Его 
предсказуемо возглавил фор-
вард сборной Франции Килиан 
Мбаппе.

Нападающий, выступающий 
за «ПСЖ», оценен в 160 млн 
евро. Следом идет норвежец Эр-
линг Холланд из дортмундской 
«Боруссии» (130 млн), а замы-
кает тройку форвард «Тоттенхэ-
ма» и капитан сборной Англии 
Харри Кейн (120).

Гегемоны последнего десяти-
летия Лионель Месси и Кришти-
ану Роналду постепенно теряют 
позиции. Аргентинец (80 млн 
евро) откатился на 17–22-е ме-
ста, а Криштиану и вовсе ока-
зался на рубеже первой и вто-
рой сотни (95–115-е места, 45 
млн евро).

Золотая клетка
Но вернемся к Мбаппе. Спе-

циалисты сходятся в том, что 
этот парень — главный претен-
дент на титул самого ценного 
игрока Евро-2020, даром, что и 
сборная Франции считается фа-
воритом турнира. Помешать 
Килиану оправдать выданные 
авансы может в первую очередь 
он сам. А точнее, его текущая 
контрактная история.

Н ы н е ш н е е  с о гл а ш е н и е 
Мбаппе с «Пари Сен-Жермен» 
рассчитано до лета следующе-
го года. Захочет ли вундеркинд 
подписывать с парижским клу-
бом новый договор — вопрос. С 
этой точки зрения кажется, 
что «ПСЖ» лучше расстаться с 
футболистом сейчас за боль-
шие деньги, нежели через год 

бесплатно. Тем более,  несколь-
ко клубов, готовы выложить за 
француза и 160 млн евро, и 
даже больше. Недавно сам фут-
болист сказал, что к нему с 
предложением обращалась 
мюнхенская «Бавария». А ведь 
есть еще мадридский «Реал», 
«Барселона». Но в «Пари Сен-
Жермен» смотрят на ситуацию 
по-другому. На днях президент 
«ПСЖ» Нассер Аль-Хелайфи 
заявил, что «мы никогда его не 
продадим, бесплатно он тоже 
не уйдет.». 

Желание парижан удержать 
Мбаппе любой ценой понятно. 
Масла подлил другая звезда 
«ПСЖ», бразилец Неймар, зая-
вивший, что подпишет новый 
контракт с клубом, только если 
Мбаппе не продадут.

В испанской прессе сложив-
шуюся ситуацию назвали «зо-
лотой клеткой». Хотя это не сов-
сем верно. Если Килиан твердо 
решит уйти из «ПСЖ» через 
год, Аль-Хелайфи при всем же-
лании не сможет ему в этом вос-
препятствовать.

Не до Жиру
Что творится в голове у са-

мого Мбаппе, насколько его от-
влекают контрактные дела, из-
вестно только самому игроку. 
Но по внешним признакам 
складывается ощущение, что 
Килиан нервничает. Подтвер-
ждение тому его свежий кон-
фликт с партнером по сборной 
Оливье Жиру.

На пресс-конференции по-
сле товарищеского матча с Бол-
гарией (3:0) автор двух заби-
тых мячей Жиру пожаловался, 
что во втором тайме ему не па-
совали. Далее Оливье публично 
поблагодарил за голевые пере-
дачи Павара и Бен-Йеддера и 

добавил, что команда могла бы 
сыграть и лучше. Многие уви-
дели в этих сентенциях упрек в 
адрес Мбаппе, в том числе и 
са м  Ки л и а н .  В о з м у щ е н и е 
22-летнего парня было столь 
велико, что он всерьез собирал-
ся созвать специальную пресс-
конференцию. Вмешаться при-
шлось главному тренеру фран-
цузов Дидье Дешаму. То есть 
конфликт Дешаму потушить 
удалось, но факт в том, что ни-
чего подобного внутри коман-
ды за время 9-летнего руковод-
ства Дидье сборной не случа-
лось. Как все это отразится на 
игре Мбаппе, да и всей коман-
ды, станет понятно уже 15 
июня, когда «трехцветные» 
встретятся с немцами.  

АРБИТРЫ В числе лучших 18 рефери Старого Света 
нашлось место нашему Сергею Карасеву 

Пусть свистит
Михаил Щербань 

С
удейский комитет 
УЕФА обнародовал 
окончательный спи-
сок из 18 арбитров, 
которые обслужат 
51 матч финального 
турнира Евро-2020.

В число избран-
ных вошли: Феликс 

Брых (Германия), Славко Вин-
чич (Словения), Орель Грин-
фельд (Израиль), Карлос Дель 
Серро (Испания), Артур Соа-
реш Диаш (Португалия), Дани-
эль Зиберт (Германия), Сергей 
Карасев (Россия), Бьорн Кей-
перс (Нидерланды), Иштван Ко-
вач (Румыния), Данни Маккели 
(Нидерланды), Антонио Матеу 
Лаос (Испания), Майкл Оливер 
(Англия), Даниэле Орсато (Ита-
лия), Энтони Тейлор (Англия), 
Клеман Тюрпен (Франция), 
Овидиу Хацеган (Румыния), 
Джюнейт Чакыр (Турция), Анд-
реас Экберг (Швеция).

Появление среди лучших ре-
фери нашего Сергея Карасева 
вовсе не случайно. Карасев на-
чал свою судейскую карьеру в 

1995 году. На матчах чемпиона-
та России работает с 2008 года. 
С 2010-го является арбитром 
ФИФА, в 2016-м Карасев был 
назначен одним из 18 судей 
чемпионата Европы во Фран-
ции. Он обслуживал матчи 
групповой стадии между сбор-
ными Румынии и Швейцарии, а 
также Исландии и Венгрии. На 
Олимпийских играх в Рио отсу-
дил матч Япония — Колумбия. 
На чемпионате мира-2018 в 
России Карасев был главным 
арбитром встречи между ко-
мандами Австралии и Перу.

Отметим, что впервые в исто-
рии на мужском Евро в качестве 
судьи будет работать женщина. 
Француженка Стефани Фрап-
пар в этом сезоне уже обслужи-
вала матчи мужских соревнова-
ний УЕФА для клубов и сборных, 
а теперь вот вошла в список по-
мощников главного рефери. 

На Евро-2020 судьям реко-
мендуется принимать реши-
тельные меры против задержек 
руками и толчков в штрафной 
площади, симуляций, а также 
грубых подкатов и других нару-
шений, которые угрожают здо-

ровью футболистов. Демон-
стративное несогласие с реше-
нием судьи и попытки окружить 
арбитра подлежат наказанию.

Также в УЕФА твердо верят, 
что система видеопомощи VAR 
поможет судьям лучше выпол-
нить свою работу в матчах фи-
нальной стадии.

Председатель Судейского 
комитета УЕФА Роберто Розет-
ти на состоявшемся брифинге 
подчеркнул значение VAR.

Господин Розетти напомнил, 
что УЕФА постепенно вводит 
систему VAR в своих соревнова-
ниях с 2019 года. Суть ее состо-
ит в том, что бригада видеопо-
мощников арбитра пересма-
тривает с помощью видеозапи-
си решения главного судьи, при-
нятые в определенных ключе-
вых игровых ситуациях, и дер-
жит с ним связь при помощи ау-
диогарнитуры. Бригада VAR 
должна вмешиваться, только 
если главный судья допустил яв-
ную и очевидную ошибку либо 
не заметил серьезный инцидент. 

Окончательное решение все 
равно остается за главным су-
дьей. Но VAR отводится важная 

роль в том, чтобы предотвра-
тить ошибки, которые могут 
значительно повлиять на игру.

«УЕФА всецело верит в этот 
проект, — сказал Розетти. — Цель 
заключается в том, чтобы по-
мочь не только судьям, но и фут-
болу. Мы очень довольны ре-
зультатами и не жалеем сил, 
чтобы улучшить систему».

База VAR — в штаб-квартире 
УЕФА в Ньоне, где будут нахо-
диться специально отобранные 
22 арбитра, которые будут отве-
чать за просмотр. 

Розетти рассказал о положи-
тельных показателях системы 
VAR с момента ее появления в 
еврокубках два года назад. «С 
февраля 2019 года VAR исполь-
зовалась в 453 матчах под эги-
дой УЕФА, включая 297 матчей 
Лиги чемпионов УЕФА и 115 
матчей Лиги Европы УЕФА.

В 453 матчах было исправ-
лено 139 решений с использо-
ванием системы VAR — в сред-
нем одно исправленное реше-
ние на 3,25 матча. Из 2522 про-
веренных ситуаций 94,5% ре-
шений, принятых на поле, были 
верными.   Сергей Карасев с 2010 года является арбитром ФИФА и имеет опыт работы на чемпионатах мира и Европы.

Специалисты считают, что Килиан Мбаппе (в центре) — главный претендент на титул самого ценного игрока Евро.

А К Ц Е Н Т

Специально отобранные 22 арбитра 
будут отвечать за просмотр системы 
видеопомощи VAR, которая поможет 
судьям лучше выполнять свою работу

ЦИФРА

9
ПОБЕД

в активе сборной Бразилии 

на Кубке Америки, что являет-

ся рекордом турнира.

Игроки бразиль-
ской сборной 
отказывались 
участвовать в тур-
нире из-за слож-
ной ситуации 
с коронавирусом 
на родине

Лионель Месси еще ни разу не выигрывал титулов в составе 
сборной. Сможет ли он сделать это теперь — узнаем в июле.

НОВОСТИ

УЕФА убрал 
скандальный 
слоган с формы 
сборной 
Украины

ИГРАТЬ — БЕЗ 
ПОЛИТИКИ
Павел Петровский

В УЕФА отреагировали на скан-
дал с формой сборной Украины.

Напомним, ранее украин-
ская федерация футбола пред-
ставила провокационную игро-
вую форму команды на Евро-
2020. В частности, на футбол-
ках изображен контур страны с 
Крымом в составе, а на спине и 
внутренней поверхности май-
ки — надписи «Слава Украине!» 
и «Героям слава!». Типичное 
восславление пронацистских 
группировок, действовавших 
во время ВОВ.

Российский футбольный 
союз направил запрос в УЕФА, 
в котором обратил внимание на 
то, что форму используют для 
политических высказываний. 

В итоге УЕФА потребовал от 
украинской стороны убрать 
фразу «Героям слава!». Вопрос 
о форме украинской сборной по 
футболу, в том числе об очерта-
ниях Крыма на экипировке, — 
это прерогатива УЕФА (Союза 
европейских футбольных ассо-
циаций), заявил РИА Новости 
пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков. При 
этом Песков добавил, что спорт 
должен быть без политики.  

В Петербурге 
начинают 
работу 
фан-зоны

ФУТБОЛЬНЫЙ 
МАРШРУТ
Ольга Шен, Санкт-Петербург

Петербург подготовил мас-
штабную околофутбольную 
программу для гостей Евро. 

Например, свою футболь-
ную сборную подготовил пе-
тербургский «Мостотрест», в 
нее вошли 11 переправ на Кре-
стовском острове и рядом с 
ним, в том числе пешеходный 
мост от станции метро «Зе-
нит». 

В фан-зону на Конюшенной 
площади вход свободный. В свя-
зи с коронавирусными ограни-
чениями число одновременно 
находящихся здесь человек не 
должно превышать пять тысяч. 
Фан-зона будет работать ежед-
невно с полудня до полуночи, а 
в дни с трансляции матчей 
плей-офф — до часа ночи или до 
финального свистка.   

Открытие 
Евро-2020 
будет громким

ПУШКА 
ВЫСТРЕЛИТ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Сегодня полуденный выстрел 
пушки с Нарышкина бастиона 
Петропавловской крепости 
даст старт чемпионату Европы 
по футболу UEFA-2020 в Петер-
бурге. Залп посвятили город-
ским волонтерам.

Для помощи футбольным 
болельщикам и гостям ЧЕ были 
отобраны и обучены 1,5 тысячи 
человек. Почти 300 человек, ко-
торым потребовалась привив-
ка от коронавируса, получили 
ее прямо в мобильном пункте 
на стадионе «Газпром Арена». 

Как рассказали в оргкомите-
те штаба, 84 процента волонте-
ров имеют основное место ра-
боты, но оторвались от своих 
обязанностей ради участия в 
масштабном спортивном ивен-
те. Еще 13 процентов — учащие-
ся, а три процента — люди «се-
ребряного возраста».  

Санкт-Петербург приготовил для 
гостей Евро массу развлечений.

ЮЖНАЯ АМЕРИКА

САМЫЕ ДОРОГИЕ ИГРОКИ МИРА*

1. Килиан Мбаппе («ПСЖ») 160 млн евро

2. Эрлинг Холанд («Боруссия» Дортмунд) 130 млн евро

3. Харри Кейн («Тоттенхэм») 120 млн евро

4–8. Джейдон Санчо («Боруссия» Дортмунд) 100 млн евро

4–8. Мохамед Салах («Ливерпуль») 100 млн евро

4–8. Ромелу Лукаку («Интер») 100 млн евро

4–8. Кевин де Брюйне («Манчестер Сити») 100 млн евро

4–8. Неймар («ПСЖ») 100 млн евро

9–13. Френки де Йонг («Барселона») 90 млн евро

9–13. Бруну Фернандеш («Манчестер Юнайтед») 90 млн евро

9–13. Йозуа Киммих («Бавария») 90 млн евро

9–13. Рахим Стерлинг («Манчестер Сити») 90 млн евро

9–13. Ян Облак («Атлетико») 90 млн евро

*по версии Transfermarkt
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ВЕЛОШОССЕ В Москве 
проходит престижная 
многодневная гонка 

Проехать
«Пять колец»

Илья Трисвятский

Гонщики из России, Беларуси, Азербайджана, Казахс-
тана, Узбекистана, Бельгии, Великобритании, Нидер-
ландов, Италии, Польши, Франции и США принимают 
участие в многодневке календаря Международного со-
юза велосипедистов (UCI) «Пять колец Москвы». По-
бедитель станет известен 13 июня.

Это традиционные старты континентального «Про 
Тура» и, к сожалению, единственная гонка под эгидой 
UCI, проходящая на территории России. Сейчас 137 
спортсменов из 25 команд вышли на дистанцию пятид-
невки. В состав каждой велогруппы входят в основном 
по шесть гонщиков. Команды «Пяти колец Москвы» 
можно разделить на три группы по статусу: «конти-
нентальные» (третий уровень мирового пелотона), на-
циональные и молодежные сборные, сборные различ-
ных регионов нашей страны. Интересно, что высту-
пить за главную российскую команду прибыли гонщи-
ки, имеющие контракты с профессиональными велог-
руппами из очень дальнего для нас зарубежья. Артем 
Овечкин представляет малайзийскую Terengganu, а 
Степан Курьянов — новозеландскую Global 6 Cycling. 
Среди их партнеров в столице — опытнейший 38-лет-
ний Сергей Фирсанов, дважды победитель общего за-
чета «Пяти колец Москвы» (2010, 2011). А стартовый 
пролог 3,8 км в минувшую среду на Гребном канале 
выиграл еще один сборник — Александр Евтушенко. 

Вчера пелотон приступил к основной части сорев-
нований — кольцевым гонкам. На втором этапе в Кры-
латском длина маршрута из 11 кругов составила 149,6 
км. Победил Игорь Фролов (Московская обл.). Он же и 
возглавил основную классификацию.  

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Самые интересные спортивные трансляции на выходные 11–14 июня

Где будем смотреть 
11 июня, пятница,
«Первый»
21.35. Футбол. Финальный турнир 

чемпионата Европы («Евро-

2020»). Италия — Турция. Предва-

рительный этап. Группа «А». Матч 

открытия в Риме (Италия). Прямая 

трансляция (с 25-минутным пре-

вью).

«Матч ТВ»
12.55. Волейбол. Лига наций в Ри-

мини (Италия). Мужчины. Предва-

рительный этап. 9-й тур (из 15). 

Россия — Словения. Прямая тран-

сляция.

«Матч! Игра»
18.55. Волейбол. Лига наций. Муж-

чины. США — Сербия. Прямая 

трансляция.

21.55. Волейбол. Лига наций. Муж-

чины. Польша — Бразилия. Прямая 

трансляция.

«Евроспорт 1»
12.00. Теннис. Открытый чемпио-

нат Франции в Париже — турнир 

серии «Большого шлема». Женщи-

ны. Парный разряд. Полуфиналы. 

Бетани Маттек-Сэндс (США) / Ига 

Свентек (Польша) — Ирина Бегу 

(Румыния) / Надия Подороска (Ар-

гентина); Магда Линетт (Польша) / 

Бернарда Пера (США) — Барбора 

Крейчикова / Катержина Синяко-

ва (обе — Чехия). Прямая трансля-

ция.

15.50. Теннис. Открытый чемпио-

нат Франции. Мужчины. Одиноч-

ный разряд. Полуфиналы. Алек-

сандр Зверев (Германия) — Стефа-

нос Циципас (Греция); Новак Джо-

кович (Сербия) — Рафаэль Надаль 

(Испания).

«Евроспорт 2»
16.15. Велошоссе. Многодневная 

гонка «Тур Бельгии» (из пяти эта-

пов). Третий этап. Прямая тран-

сляция.

12 июня, суббота,
«Россия 1»
21.50. Футбол. Чемпионат Европы. 

Группа «В». Россия — Бельгия. 

Матч в Санкт-Петербурге. Прямая 

трансляция.

«Матч ТВ»
15.30. Футбол. Чемпионат Европы. 

Группа «А». Уэльс — Швейцария. 

Матч в Баку (Азербайджан). Пря-

мая трансляция (с получасовым 

превью).

18.30. Футбол. Чемпионат Европы. 

Группа «В». Дания — Финляндия. 

Матч в Копенгагене (Дания). Пря-

мая трансляция (с получасовым 

превью).

«Матч! Игра»
10.55. Волейбол. Лига наций в Ри-

мини (Италия). Женщины. Предва-

рительный этап. 10-й тур (из 15). 

Россия — Южная Корея. Прямая 

трансляция.

21.55. Волейбол. Лига наций. Жен-

щины. Польша — Бразилия. Пря-

мая трансляция.

«Матч! Арена»
09.55. Художественная гимнасти-

ка. Чемпионат Европы в Болгарии. 

Многоборье. Личное первенство. 

Прямая трансляция.

16.25. Художественная гимна-

стика. Чемпионат Европы. Мно-

гоборье. Группы. Прямая тран-

сляция.

19.40. Современное пятиборье. 

Чемпионат мира в Египте. Женщи-

ны. Прямая трансляция.

«Матч! Боец»
19.00. Карате. Олимпийский ква-

лификационный турнир во Фран-

ции. Прямая трансляция.

«Евроспорт 1»
18.30. Теннис. Открытый чемпио-

нат Франции. Женщины. Одиноч-

ный разряд. Финал. Прямая тран-

сляция.    

«Евроспорт 2»
14.00. Велошоссе. Многодневная 

гонка «Тур Словении» (из пяти эта-

пов). Четвертый этап. Прямая 

трансляция.

13 июня, воскресенье,
«Первый»
21.45. Футбол. Чемпионат Европы. 

Группа «С». Нидерланды — Украи-

на. Матч в Амстердаме (Нидерлан-

ды). Прямая трансляция (с 15-ми-

нутным превью).

«Россия 1»
15.50. Футбол. Чемпионат Европы. 

Группа «D». Англия — Хорватия. 

Матч в Лондоне (Англия). Прямая 

трансляция.

«Матч ТВ»
15.55. Мини-футбол. Суперлига. 

Финал. «Синара» (Екатеринбург) — 

«Тюмень». Прямая трансляция.

18.30. Футбол. Чемпионат Европы. 

Группа «С». Австрия — Северная 

Македония. Матч в Бухаресте (Ру-

мыния). Прямая трансляция (с по-

лучасовым превью).

«Матч! Игра»
10.55. Волейбол. Лига наций. Жен-

щины. 11-й тур. Турция — Бельгия. 

Прямая трансляция.

17.25. Волейбол. Лига наций. Жен-

щины. Россия — Канада. Прямая 

трансляция.

«Матч! Арена»
09.55. Художественная гимнасти-

ка. Чемпионат Европы. Финалы в 

отдельных видах. Личное первен-

ство. Прямая трансляция.

13.00. Художественная гимнасти-

ка. Чемпионат Европы. Финалы в 

отдельных видах. Группы. Прямая 

трансляция.

19.35. Современное пятиборье. 

Чемпионат мира. Мужчины. Пря-

мая трансляция.

«Матч! Боец»
17.55. Дзюдо. Чемпионат мира в 

Будапеште (Венгрия). Прямая 

трансляция.

«Евроспорт 1»
15.30. Теннис. Открытый чемпио-

нат Франции. Мужчины. Одиноч-

ный разряд. Финал. Прямая тран-

сляция.

«Евроспорт 2»
14.00. Велошоссе. «Тур Слове-

нии». Пятый, заключительный 

этап. Прямая трансляция.

14 июня, понедельник,
«Первый»
21.45. Футбол. Чемпионат Европы. 

Группа «Е». Испания — Швеция. 

Матч в Севилье (Испания). Прямая 

трансляция (с 15-минутным пре-

вью).

«Матч ТВ»
12.55. Волейбол. Лига наций. Жен-

щины. 12-й тур. Россия — Сербия. 

Прямая трансляция.

15.30. Футбол. Чемпионат Европы. 

Группа «D». Шотландия — Чехия. 

Матч в Глазго (Шотландия). Пря-

мая трансляция (с получасовым 

превью).

18.30. Футбол. Чемпионат Европы. 

Группа «Е». Польша — Словакия. 

Матч в Санкт-Петербурге. Прямая 

трансляция (с получасовым пре-

вью).

«Матч! Страна»
16.00. Бокс. Командный Кубок 

России в Екатеринбурге. Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»
12.55. Волейбол. Лига наций. Жен-

щины. Италия — Китай. Прямая 

трансляция.

«Матч! Арена»
18.25. Водное поло. Мировая лига. 

Женщины. Суперфинал в Греции. 

Россия — Канада. Прямая трансля-

ция.

19.35. Современное пятиборье. 

Чемпионат мира. Смешанная эста-

фета. Прямая трансляция.

«Евроспорт 1»
12.00. Теннис. Турнир ATP в Галле 

(Германия). Первый круг. Прямая 

трансляция.

16.00. Теннис. Турнир ATP в Лон-

доне (Великобритания). Первый 

круг. Прямая трансляция.  

Время начала трансляций указано 

московское. В программе воз-

можны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

На выходные смотрите матчи 
волейбольной Лиги наций из 
Италии. Вчера российская мужская 
сборная победила Канаду (3:1), 
сегодня игра со Словенией. А затем 
три дня подряд на площадку будут 
выходить наши девушки.

ТЕННИС Павлюченкова 
будет биться за титул 
на «Ролан Гаррос»

Без «Шлема» 
никак

Анна Козина 

Максимум, куда удавалось пройти Анастасии Павлю-
ченковой на «Больших шлемах», это четвертьфинал. 
Но на этом «Ролан Гаррос» россиянка, которая скоро 
отпразднует 30-летие, впервые в карьере стала фина-
листкой мэйджора.

В полуфинальном матче главного грунтового тур-
нира сезона Павлюченкова в двух сетах обыграла Та-
мару Зиданшек из Словении со счетом 7:5, 6:3. 

— У меня был план, я знала, что форхенд Тамары 
очень опасен, и старалась его избегать. Сложно было 
постоянно играть под бэкхенд, поэтому приходилось 
концентрироваться, но я довольна тем, как следовала 
своей тактике, — сказала Павлюченкова сразу после 
полуфинала в эфире Eurosport. — В какой-то момент 
моя игра стала слишком пассивной, поэтому я завела 
себя, начала действовать агрессивнее и бить мощнее. 
Это был важный момент. И вот я в финале. Это малень-
кая мечта, которая сбылась. Я дошла до этого матча и 
теперь должна вы-
дать все, что есть. 
Под конец турнира 
все устали, но я ду-
маю, что справлюсь 
с этим.

По ходу «Ролан 
Гаррос», помимо 
Зиданшек, Павлю-
ченкова обыграла 
американку Крис-
тину Макхэйл, 
представительницу 
Австралии Айлу 
Томлянович, белорусок Арину Соболенко и Викторию 
Азаренко, а также Елену Рыбакину из Казахстана. За 
титул чемпионки «Ролан Гаррос» Анастасия поборется 
либо с чешкой Барборой Крейчиковой, либо с гречан-
кой Марией Саккари.

Показательно, что за полуфинальной победой Пав-
люченковой наблюдала экс первая ракетка мира Ма-
рия Шарапова. Она выложила в своем «Твиттере» кадр 
с трансляции, сопроводив его тремя эмодзи с сердеч-
ками. Напомним, что именно Шарапова была послед-
ней российской теннисисткой, игравшей в финале 
«Большого шлема». Это было на Australian Open в 2015 
году. Тогда Мария потерпела поражение от американки 
Серены Уильямс (3:6, 6:7 (5:7). Утверждение также 
справедливо, если брать статистику только по «Ролан 
Гаррос». В парижском финале 2014 года Шарапова об-
ыграла румынку Симону Халеп (6:4, 6:7 (5:7), 6:4).

Между тем вчера в Париже состоялся финал в сме-
шанном разряде. Елена Веснина и Аслан Карацев не смо-
гли взять титул в миксте. В финале они уступили амери-
кано-британскому дуэту Дезире Кравчик и Джо Солсбе-
ри (6:2, 4:6, 5:10), хотя имели шансы завершить матч в 
свою пользу. 

Для Анастасии Павлюченковой финал «Большого шлема» — 
уже сбывшаяся мечта. Но точно не предел мечтаний.
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свой второй титул на «Ролан 

Гаррос» взяла экс первая ра-

кетка мира Мария Шарапова. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА простился с родной ареной победой в Единой лиге

Дворец остался золотым
Илья Соболев 

М
осковский ЦСКА 
в юбилейный, де-
сятый раз стал 
чемпионом ба-
скетбольной Еди-
ной лиги. В фи-
нальной серии до 
трех побед ар-
мейцам понадо-

билось минимум матчей, чтобы 
справиться с казанским УНИК-
Сом. 

Последняя встреча в проти-
востоянии прошла вчера в сто-
личном Универсальном спор-
тивном комплексе ЦСКА имени 
А.Я. Гомельского, где хозяева по-
ставили уверенную точку в се-
зоне 2020/2021, выиграв со сче-
том 89:81.

После двух поражений в Ка-
зани ма ло  кто  верил,  что 
УНИКС способен не то что вер-
нуться в серию, а хотя бы заце-
питься за один матч. Слишком 
уж мощно не только по игровым 
параметрам, но и ментально вы-
глядел в обеих гостевых играх 
ЦСКА. Плюс, учитывая планы 
по сносу УСК ЦСКА, этот матч 
мог стать последним для хозяев 
на легендарной арене, что, ко-
нечно, добавляло им мотива-
ции.

Спортивного чуда в итоге и 
не произошло. Но надо отдать 
должное казанцам: матч они на-
чали вовсе не как обреченная 
команда. В первой четверти со-
перники сосредоточились на 
атаке, балуя зрителей красивы-
ми комбинациями и зрелищны-
ми бросками сверху. Если у 
ЦСКА на общем фоне выделялся 
Торнике Шенгелия, то гостей 
своими действиями пытался за-
вести Джон Браун. В итоге за 
стартовые 10 минут на двоих 
команды накидали 53 очка — 
29:24.

Рывок армейцев 10:2 в дебю-
те второй четверти стал даже 
немного неожиданным. Но он 
позволил хозяевам установить 
между собой и казанцами впол-
не комфортную дистанцию, ко-
торую разорвать оказалось не 
так-то просто. Максимум, что 

удалось УНИКСу к большому 
перерыву, это сократить отста-
вание до 12 баллов — 40:52. За 
счет чего главным образом у 
ЦСКА получилось оторваться, 
наглядно демонстрировала про-
межуточная статистика: при 
прочих примерно равных циф-
рах москвичи после потерь со-
перника набрали 12 очков, а 
УНИКС — лишь три.

Как сказал в интервью «РГ» 
легендарный тренер Станислав 
Еремин, успевший в своей ка-
рьере поработать как с ЦСКА, 
так и с УНИКСом, «для того, 
чтобы обыграть армейцев, надо 
верить в то, что их можно обыг-
рать». Когда отрыв армейцев в 
третьей четверти вырос до 17 
очков, показалось, что казанцы 
утратили эту веру окончатель-
но. Но гости, надо отдать им дол-
жное, отнюдь не развалились и 
уже в самом начале четвертой 
четверти подобрались к сопер-
нику на расстояние броска — 
75:77.

Но тут свой знаменитый ха-
рактер продемонстрировал уже 
ЦСКА: несколькими точными 
бросками и подборами в напа-
дении армейцы притормозили 
казанцев. И все-таки довели 
матч до чемпионской победы. 
По-другому попрощаться с род-
ной ареной москвичи, навер-
ное, и не могли.

-Хочуотдать должное УНИК-
Су, но не меньший, а то и боль-
ший респект ЦСКА, - сразу по-
сле финальной сирены в эфире 
«Матч ТВ» сказал президент ар-
мейского клуба Андрей Вату-
тин. - Потому что мы впервые в 
нашей истории закончили регу-
лярку на четвертом месте и во 
всех стадиях плей-офф не имели 
преимущества своей площадки, 
к чему привыкли все, в том чи-
сле мы сами. Тем ценнее наша 
победа. Я поздравляю команду, 
болельщиков, тренеров, менед-
жмент. Сегодня большой день. 
Поверьте, это действительно 
большой успех для клуба. Вы все 
знаете наши проблемы — трав-
мы, разные истории. Но ЦСКА 
там, где должен быть. Мы на 
первом месте. 

Баскетболисты УНИКСа достойно бились в третьем матче, но ЦСКА на данный момент просто сильнее.

А К Ц Е Н Т

По ходу матча УНИКС уступал ЦСКА 17 очков, 
но сумел почти отыграться. Чтобы затянуть 
финальную серию, казанцам не хватило совсем немного

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Сборная России одержала победу в последнем контрольном матче пе-

ред женским Евробаскетом. На паркете баскетбольного клуба «Цмоки-

Минск» наши девушки обыграли команду Беларуси — 65:56.

Россиянки с первых минут взяли игру под свой контроль. По итогам 

первой половины игры их преимущество достигло 15 очков — 35:20. По-

сле большого перерыва команда Александра Ковалева позволила себе 

немного расслабиться, но на конечном результате это несильно отра-

зилось. Самой результативной в составе наших оказалась Нина Глонти 

с 16 очками.

Таким образом, сборная России выиграла пять из шести контрольных 

матчей. Сегодня у девушек выходной, а 12 и 13 июня они будут трениро-

ваться, после чего тренерский штаб назовет окончательную заявку на 

Евробаскет из 12 человек. 14 июня команда отправится во французский 

Страсбург, где на групповом этапе с 17 по 20 июня сыграет с Францией, 

Хорватией и Чехией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Кущенко, 
президент Единой лиги:

Об УСК ЦСКА, где был 
сыгран последний 
официальный матч:
Уникальное баскетбольное место. 

Это история выдающегося клуба. 

Наверное, это наследие нужно 

как-то сохранить. Это же великие 

победы, это Александр Гомель-

ский. Сколько ЦСКА воспитал 

здесь чемпионов, да даже просто 

хороших людей. Сейчас много го-

ворят о наследии Олимпиады. Вот 

оно, олимпийское наследие Мо-

сквы-1980. Здесь же огромное ко-

личество турниров прошло. В 

2006 году ЦСКА впервые с клу-

бом НБА играл. Хотелось бы, что-

бы был какой-то месседж: мол, мы 

все это сохраним, не потеряем. 

Знаю, что ЦСКА за это борется, 

делает шаги, но, в первую очередь, 

сейчас клуб вынужден заниматься 

какими-то базовыми вещами, что-

бы продолжить нормально фун-

кционировать.

О сезоне 2020/2021
Сезон получился непростой, 

очень сложный для организации. 

Лига вместе с клубами проделали 

огромную работу, чтобы в этом се-

зоне было как можно меньше сбо-

ев. При этом все запланирован-

ные мероприятия, в том числе 

Матч всехзвезд, мы провели. Хо-

тел бы отметить удачное высту-

пление в еврокубковых кампаниях 

практически всех наших клубов. 

Возвращаясь к Единой лиге, сезон 

2020/2021 вышел уникальным. 

Спортивная составляющая была 

одна из лучших. Может, не очень 

получился финал. Хотя это прямое 

следствие особенности этого се-

зона. У одних был большой пере-

рыв, другие были в тонусе и после 

неудачного «Финала четырех» 

Евролиги поймали свою идеаль-

ную форму.

О предстоящем сезоне
Мы из уважения к клубу ждем хо-

роших новостей от «Химок», но на 

данный момент, к сожалению, у 

нас есть бумага о том, что финан-

сирование не подтверждено. Но-

вые клубы, которые с нами вели 

переговоры, будут более детально 

готовиться, чтобы понять заявку 

уже через сезон. А ближайший мы, 

скорее всего, начнем в нынешнем 

составе. Понятно, что в разных 

странах обстановка сейчас разли-

чается, но очень надеемся, что 

стартуем вовремя. Основные свои 

идеи по сезону представим на Со-

вете лиги. Когда он состоится? По-

сле ассамблеи Евролиги, на кото-

рой они утвердят свой календарь. 

В след за ними утвердим кален-

дарь и мы. Обычно это происхо-

дит во второй декаде июля.
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